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Presidenza del presidente F A N F A N I

P R E S I D E N T E. La seduta è aper~
ta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

G I O V A N N E T T I , segretario, dà
lettura del processo verbale della seduta
pomeridiana del giorno precedente.

P R E S I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, il processo verbale è appro~
vato.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P R E S I D E N T E. Sono stati presen~
tati i seguenti disegni di legge di inizia~
tiva dei senatori:

LANDOLFI e BONIVER PINI. ~ «Disciplina
deUa ste:rHizzazione 'Volontaria}) (1417);

RICCI. ~ « I,stituz.ione deU'Università sta~
tale ,degli studi delle zone interne della Cam~
pall1JÌ:a,con sede in Benevento}) (1418).

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe-
rente

P R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti in sede refe~
rente:

alla 2a Commissione permanente (Giu~
stizia) :

RAVAIOLI ed altri. ~ «Abrogazione della

rilevanza penale della causa d'onore }) (112~B)
(Approvato dal Senato e modificato dalla
4a Commissione permanente della Camera

dei deputati), previo parere della 1a Com~
missione;

alla 7a Commissione permanente (Istru~
:zione pubblica e belle arti, ricerca scientifi~
ca, spettacolo e sport):

Deputati GUI ed altri. ~ «Adeguamento
e proroga dei contributi dello Stato alla
Società europea di cultura (SEC)}) (1405)
(Approvato dalla Ba Commissione permanen~
te della Camera dei deputati)~ previo parere
della sa Commissione;

alla Ba Commissione permanente (Lavo~
ri pubblici, comunicazioni):

Deputati MORAZZONIed altri. ~ « Integra-
zione dell'articolo 768 del codice della na~
vigazione}) (1396) (Approvato dalla loa Com~
missione permanente della Camera dei de~
putati), previ pareri della 2a e della 6a Com~
missione;

alle Commissioni permanenti riunite la
(Affari costituzionali, affari della Presiden~
za del Consiglio e dell'interno, ordinamento
generale dello Stato e della pubblica am-
ministrazione) e sa (Programmazione eco-
nomica, bilancio, partecipazioni statali):

« Delega al Governo della Repubblica per
il riordinamento del Ministero del bilancio
e della programmazione economica e degI.i
altri organi di programmazione economi~
ca» (1394), previo parere della 6a Commis~
sione;

alle Commissioni permanenti riunite 6a
(Finanze e tesoro) e 9a (Agricoltura):

« Interventi per l'agr.icoltura}) (1407) (Ap-
provato dall'l1a Commissione permanente
della Camera dei deputati), previ pareri del-
la la e della sa Commissione.
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Annunzio di presentazione di relazione

P R E S I D E N T E. A nome dell'8a
Commissione permanente (Lavori pubblici,
comunicazioni), il senatore Del Ponte ha
presentato la relazione sul disegno di legge:

FERRALASCOed altri. ~ « Interventi urgen~

ti per il completamento della ricostruzione
dell'abitato di Tratalias reso inagibile dagli
affioramenti idrici a valle della diga di Mon~
te Pranu» (1184).

Seguito della discussione dei disegni di
legge:

ft Conversione in legge del decreto--Iegge 19
marzo 1981, n. 75, recante ulteriori inter-
venti in favore delle popolazioni colpite
dagli eventi sismici del novembre 1980 e
del febbraio 1981» (1361);

« Norme straordinarie sugli impieghi del
personale civile dello Stato e delle pub-
bliche amministrazioni in servizio nelle
regioni Campania e Basilicata colpite dal
terremoto del 23 novembre 1980)} (1266),
di iniziativa del senatore Tanga;

« Interventi per la ricostruzione e lo svilup-
po nei territori colpiti dal terremoto del
novembre 1980» (1316);

« Interventi per l'agricoltura nelle regioni
colpite dal sisma del 23 novembre 1980»
( 1320), di iniziativa del senatore Truzzi e
di altri senatori.
(Relazione orale),

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca il seguito deMa discussione dei di-
segni di legge: « Conversione in legge del de.
creto~legge 19 marzo 1981, n. 75, recante ulte-
riori interventi in favore delle popolazioni
oolpite dagH eventi sismici del novembre
1980 e del febbraio 1981 »; « Norme straor~
dinarie sugli impieghi del persona;le civále
dello Stato e delle pubbliche ammiDiistrazio~
ni in servizio nelle regioni CampaiIlÏa e Ba-

silicata colp.ite dal terremoto del 23 novem-
bre 1980 », d'inziativa del senatore Tanga;
« Interventi per Ja ricostruzione e lo svilup-
po nei territori colpiti dal terremoto del no-
vembre 1980»; « Interventi per l'agricoltu-
ra nelle regioni colpite dal sisma del 23 no-
vembre 1980», d'iniziativa del senatore Truz-
zi e di altri senatori per i quali è stata au-
torizzata la relazione orale.

Avverto che nel corso della seduta potran-
no essere effettuate votazioni mediante pro-
cedimento e1ettronÍico.

Passiamo aJl'esame dell'articolo 30. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 30.

(Aree da destinare agli impianti industriali)

Le regioni Basilicata e Campania entro 60
giorni dall'entrata in vigore della presente
legge, per incentivare gli insediamenti indu~
striali di media e piccola diJmensione non-
chè quelli commerciali di ambito sovracomu-
naIe, individuano le aree a tal fine destinate.

L'individuazione di tali aree è effettuata,
su proposta delle comunità montane interes-
sate, con riferimento alle zone disastrate, in
coerenza con gli indirizzi di assetto territo-
riale della Regione e con l'obiettivo di assi-
curare l'occupazione degli abitanti di tali
zone.

Per la progettazione ed attuazione di tutte
le opere necessarie all'insediamento e ai ser-
vizi di impianti industriali, le comunità mon-
tane interessate provvedono con il fondo
di cui all'articolo 3.

In tali aree le jniziative dirette alla rea-
lizzazione di nuovi stabilimenti industriali
con investimenti fino a 20 miliardi e le cui
domande siano presentate entro il 30 giu-
gno 1982 agli istituti. di credito a medio
termine sono ammesse alle sole agevola~
zioni finanziarie previste dal precedente
articolo 21.
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Le domande devono indicare 11 termine
entro il quale le iniziative saranno realiz-
zate.

Trascorso detto termine, per ragioni non
dipendenti da forza maggiore e ove l'ope-
ra non abbia raggiunto il 90 per cento della
sua realizzazione, sarà pronunciata la de-
cadenza dei benefici concessi previa diffi-
da all'interessato.

P R E S I D E N T E Su questo arti-
colo sono stati presentati alcuni emenda-
menti. Se ne dia lettura.

G I O V A N N ET T I, segretario:

Al secondo comma, sostituire la parola:
{( disastrate» con le altre: {(colpite dal ter-

remoto ».

30. 2 SCARDACCIONE, PITTELLA, RICCI,

MANENTE COMUNALE, VIGNOLA,

PARRINO, PATRIARCA, PINTO,

D'AMELIO

Sopprimere i commi quarto, quinto e sesto.

30.3 COLAJANNI, BACICCHI, DI MARINO,

FERMARIELLO, DE SABBATA, CA-

LICE, STEFANI, ROMEO, IANNA-

RONE

Dopo il quarto comma inserire il seguente:

« Le agevolazioni sono concesse dal Mini-
stro dell'industria previa istruttoria tecnica
degli istituti abilitati all'esercizio del credito
industriale a medio e lungo termine ».

30.1 IL GOVERNO

M A N E N T E C O M U N A L E. Do-
m2.ndo di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

IVIANENTE COMUNALE. Lo
emendamento 30.2 si illustra da sé.

P R E S I D E N T E. Stante l'assen-
za dei presentatori, di,chiaro decaduto lo
emendamento 30.3.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

S C O T T I , ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. L'emendamento 30. 1 serve a pre-
cisare che l'istruttoria tecnica per la con-
cessione di questi contributi viene effet-
tuata dagH istituti abilitati all'esercizio del
credito industriale.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ad espI1Î!ffiereil parere sugli emen-
damenti in esame.

FER R A R I A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, alll'emendamento 30.2
sono contrario; al 30.1 sono favorevole.

P R E S I D E N T E. Invito il Gover-
no ad esprimere il parere.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Signor Presidente, sono contrario
all'emendamento 30.2.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 30.2, presentato dal senato-
re Scardaocione e da altri sena:tori. Chi lo
approva è pregato di alzare ,la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 30.1, pre-
sentato dal Governo. Chi l'approva è prega.,
to di alzare la mano.

:tt approvato.

Metto ai voti l'articolo 30 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mé\Jno.

:tt approvato.

Passiamo all' esame degli articoli successi-
vi. Se ne dia lettura.
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G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 31.

(Aree da destinare all' esercizio
del commercio e dell'artigianato)

I comuni individuano nei piani di cui al
precedente articolo 27 le aree ed i vœuimi
edificabili suscettibili di destinazione all' eser-
cizio dell'attività del commercio all'ingrosso
e dell'attività artigianale, del commercio al
minuto e della somministrazione al pubblico
di alimenti e bevande nonchè delle attività
ausiliarie e al commercio.

La determinazione del numero e dell'am~
piezza di tali aree va fatta tenendo presen-
te che nell' apprestamento dei nuovi locali
dovrà essere seguìto il criterio di concen~
trare più attività nello stesso spazio, in
particolare quelle complementari per gam-
ma merceologica o per tipo di funzioni
svolte.

Ai titolari di aziende di commercio al mi-
nuto e di somministrazione al pubblico di
alimenti e bevande, che hanno subìto la di-
struzione o il danneggiamento dell'eserci-
zio o che, comunque, siano stati gravemente
danneggiati nella loro attività lavorativa per
etfetto degli eventi sismici, l'autorizzazione
al trasferimento dei propri esercizi nelle sud-
dette aree si intende rilasciata dietro comu-
nicazione all'autorità comunale competente.

(E approvato).

Art. 32.

(Immobili ed attrezzature per l'esercizio
del commercio e dell'artigianato)

Per gli interventi di cui ai precedenti arti-
coli 30 e 31 il Ministro per gli interventi
straordinari nel Mezzogiorno, sulla base dei
piani e/o degli indirizzi di assetto territoria-
le adottati dalla Regione, sottopone al CIPE
entro il31 dicembre 1981 un programma del-
la Società finanziaria meridionale (FIME)
per la progettazione e la realizzazione degli
immobili e delle attrezzature necessarie nel-
le aree di cui al precedente articolo 30. Il

CIPE, sulla base di tale programma, assegna
alla FIME le risorse finanziarie a valere sul
fondo di cui all' articolo 3 della presente
legge.

I locali e le attrezzature possono essere
forniti agli operatori con il sistema deHa
locazione finanziaria agevolata o essere ac.
quistati da questi mediante le agevolazion;
di cui al precedente articolo 23.

I canoni a carico del conduttore sono ri-
dotti in misura equivalente all'importo di
un contributo in conto capitale pari al 60
per cento della spesa sostenuta.

Il canone di locazione agevolato sarà ri-
dotto del 20 per cento a favore delle for~
me associative costituite da almeno tre
operatori per l'apertura di un nuovo eser-
cizio commerciale, a condizione che resti-
tuiscano le autorizzazioni relative ai preesi-
stenti esercizi.

Alla scadenza del contratto di locazione
finanziaria i beni oggetto della locazione
possono essere acquistati dal conduttore per
un importo pari al 5 per cento del valore
di acquisto o del costo di costruzione dei
beni immobili e all'l per cento del valore
di acquisto dei beni mobili.

(J!,approvato).

P R E S I D E N T E. Da parte del
Governo è stato proposto un articolo ag-
giuntivo, con l'emendamento 32. O.1. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Dopo l'articolo 32, inserire il seguente:

Art....

«Alla riserva di cui al secondo comma
dell'articolo 4, per gli interventi di cui al
capo secondo, titolo I, nonchè per gli inter-
venti di cui ai titoli IV e VI della presente
legge, è attribuita una somma non inferiore
al 30 per cento di quanto destinato per i
medesimi interventi dal secondo comma del-
l'articolo 3 ».

32.0.1 IL GOVERNO
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S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
tarie. Signor Presidente, nell'illustrare l'e~
mendamento 32. 0.1 vorrei pregare che que-
sto articolo aggiuntivo sia collocato come
quarto comma dell'articolo 4 del disegno di
legge.

L'emendamento serve a definire l'entità
delle disponibilità finanziarie che vengono
riservate dal CIPE alla zona del disastro, per
cui mentre per gli altri interventi la riserva
sarà determinata dal CIPE per quanto ri-
guarda la riparaÚone e la ricostruzione e le
opere pubbliche di interesse locale viene pre~
determinata ¡;una cifra indicata all'articolo 2
la percentuale del 30 per cento.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis~
sione ad esprimere i:1 parere sull'emenda-
mento in esame.

FER R A R I ~ A G G R A D I, relatore.
Sono favorevole, signor Presidente, e chiedo
che l'emendamento sia messo ai voti nel se~
guente testo: «Alla riserva per le zone di~
sastrate di cui al comma precedente per gli
interventi di cui al Titolo II Capo I, nonchè
per gli interventi di cui ai Titoli IV e VII del-
la presente legge, è attribuita una somma
non inferiore al 30 per cento di quanto de~
stinato per i medesimi interventi dal secon~
do comma dell'articolo 3 ».

P R E S I D E N T E. Metto ai voti l'e-
mendamento 32. 0.1, nel testo testè letto
dal reflatore, che, come richiesto dal Gover-
no, sarà collocato quale quarto comma del-
l'articolo 4.

ebi l'approva è pregato di 'alzare la
mano.

1<: approvato.

Passiamo all'esDme dell'articolo 33. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

TITOLO V

PROGETTI REGIONALI DI SVILUPPO

Art. 33.

(Definizione dei progetti)

Le regioni BasiIicata e Campania provve-
dono alla predisposizione di piani di assetto
del territorio e di progetti di sviluppo con
priorità per le aree disastrate, per l'area na-
poletana, per le aree più densamente popo-
late dell'area salernitana e per le aree in-
terne.

Ove i piani ed i progetti di cui al prece-
dente comma inon siano predisposti entro
il 31 dicembre 1981, il Mini'stra per gli inter-
venti straordinari nel Mezzogiorno si sosti~
tuisce alla regione inadempiente.

I piani ed i programmi di cui al presen-
te articolo sono approvati con deliberazione
del Consiglio regionale ed inviati al CIPE
che, su proposta del Ministro per gli inter~
venti straordinari nel Mezzogiorno, assegna
le relative risorse finanziarie in accordo con
ií IJlug:::amma Triennale e tenendo conto dei
programmi pluriennali di cui al successivo
articolo 34.

P R E S I D E N T E. Su questo arti~
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettuTa.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sopprimere il secondo comma.

33. 1 IL GoVERNO

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Domando di par.lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
¡'er il coordinamento delle politiche comu-
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nitarie. Signor Presidente, per quanto ,ri-
guarda l'articolo 33, con le regioni inte-
ressate c'è stata una lunga controversia, di
cui si è discusso anche in sede di Commis~
sionc: il Governo si era riservato di pro~
porre all' Assemblea la soppressione del se-
condo comma.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ad esprimere il parere sull'emen-
damento in esame.

FER R A R I ~A G G R A D I, relatore.
Sono favorevole.

P R E S ID E N T E. Metto ai voti l'e-
mendamento 33.1, presentato dal Governo.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

:£ approvato.

Metto ai voti l'articolo 33, [leI testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:£ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 34. Se
ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 34.

(Programma di attuazione dei piani
e Jet progetti regionali di sviluppo)

Per l'attuazione dei piani e dei progetti
di cui al precedente articolo 33 le Regioni
predispongono programmi pluriennali di in~
tervento con l'individuazione delle opere da
realizzare e dei soggetti pubblici e privati
responsabili.

I programmi indicano altresì le priorità
di intervento, le relative modalità di realiz~
zazione e di gestione nonchè i tempi di at-
tuazione e di finanziamento, stabilendo inol~
tre i termini sostitutivi nei confronti di
eventuali inadempimenti dei soggetti re-
sponsabiJi.

I programmi pluriennali di attuazione sono
approvati dal CIPE con riferimento ai piani

ed ai progetti di sviluppo di cui al preceden~
te articoJo 33.

Anche prima deLl'approvazione del pro~
gramma pluriennale il Ministro per gli in~
terventi straordinari: nel Mezzogiorno può
proporre al CIPE, su ,richiesta della 'regione
interessata, determmazioni sul finanziamen-
to di spese strao~dinarie ed urgenti e au-
torizzare in via provvisoria l'esecuzione di
singole opere o interventi.

P R E S I D E N T E. Su questo a'Tti~
colo è stato pl'esentato un emendamento.
Se [le dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sostituire l'ultimo comma con il seguente:

«Anche prima dell'approvazione dei pro--
grammi di sviluppo regionale di cui al pre-
cedente articolo 33, su richiesta delle Ammi.
nistrazioni locali interessate, il Ministro per
gli interventi straordinari nel Mezzogiorno
propone al CIPE un piano per l'avvio imme-
d~ato del risanamento UI,bano del comune
di Napoli e di altri comuni cOilpiti dal si-
sma con elevata densità abitativa; può al~
tresì proporre determinazioni sul finanzia-
mento di spese straordinarie ed urgenti au-
torizzando in via provvisoria l'esecuzione di
singole opere o di interventi ».

34.1 IL GoVERNO

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando ,di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Signor P'residente, desidero richia-
mare l'attenzione del senatore Fermariello
che questa mattina aveva sollevato questa
questione...

P R E S I D E N T E. Con i suoi emen-
damenti 2. 3 e 2.4 che S'ono stati accanto-
nati.
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S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Esatto. L'articolo 33 prevede al pri-
mo comma che le regioni Basilicata e Cam-
pania provvedono aLla predisposdzione di
piani di a&setto del territorio e di progetti
di svi:luppo con priorità per le aree

~

disa-
strate, per l'area napoletana e per le aree
più densamente popolate ddl'area salemi-
tana.

Nel mentre saranno elaborati questi pro-
getti generali, l'emendamento del GoveTno
consente, anche prima dell'approvazione
dei programmi di sviluppo regionali di cui
al precedente articolo 33, quindi anche del
progetto speciale dell'area metropolitam.a,
su richÎiesta delle amministrazioI1!Ì locali in-
teressate, che il Ministro per gli interventi
stra0l1di,nari nel Mezzogiorno possa propor-
re al CIPE un piano per l'avvio immediato
del risanamento urbano del comune di Na-
poli e di altri comuni. colpiti dal sisma con
elevata dt'..Jlsità abiiativa, così come veniva
indicato nel<l'emendamento presentato dal
senatore Fermariello 2.3.

È evidente, im tal modo, che sarà possir-
bile utilizzare ne] J981 gli stanziamenti pre-
visti dall'articolo 35 che è destinato a fi-
nanziare gli interventi.

P R E S I D E N T E Invito la Com-
missione ad espriJmere il parere.

FER R AR 1- AG G R A D I, relatore.
La Commissione è favorevole.

FER M A R I E L L O. Domando di
parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O. Francamente a
questo punto sono costretto a cercare di
riepilogare in pochi minuti alcuni problemi
che abbi,amo discusso per molto tempo, al-
trimenti non ci si rende più conto del mo-
do in cui occorre lavol'are, anche perehè,
gentilmente, mi S0no stati fatti conoscere
alcuni emendamenti su Napoli che tra poco
discuteremo 'e che sono collegati con quello
che discutiamo.

Vorrei far presente ai colleghi che sulla
questione Napoli in Commissdone speciale
siamo l'imasti in una condizione di stalla
per parecchie settimane. Non voglio appro-
fondire le ragioni per le quali si è creato
lo stalla; vorrei dire che questo sembrava
superato nel senso che eravamo giunti ad
un approdo che ci sembrava responsabile
e convincente.

Al punto in cui siamo occorre essere chia-
ri su tutta la questione.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitar(e. Ci sono tutti gli emendamenti.

FER M A R I E L L O. Bisogna essere
chiari su tutti gli emendamenti, altrimenti
non si capisce più nulla. So che non ci vuo-
¡le molta intelligenza e cultura per capire
questi articoli; preferisco comunque anda-
re con i piedi di piombo e capire le cose
come stanno in generale.

Pertanto mettiamo tutti gli argomenti che
abbiamo discusso sulla scena e cerchiamo
d'i capirei.

Ebbene, per settimane abbiamo posto, co-
me ella sa, in Commissione, e non solamen-
te in Commissione, il problema del risana-
mento di Napoli t: delle zone assiepate. A
questo riguardo abbiamo proposto cIdarric-
chire la dotazione di mille miliardi delJ'a
Cassa depositi e prestiti con altri cinque-
cento miliardi: da qui gli emendamenti che
sono in discussione.

Poichè ci dicono che è possibilissimo ar-
ricchire questa dotazione e siccome sappia-
mo che è urgente affrontare il tema del ri-
sanamento urbano di Napoli, noi tale que-
stione l'abbiamo posta con chiarezza per
settimane.

Seconda questione. Abbiamo posto il pro-
blema di passare alla ricostruzione e al de-
congestiona mento de1la città. Anche su que-
sto siamo d'accordo. Dico questo affinchè
le cose siano chiare e tutti sappiamo di che
si tratta, altrimenti si parla in gergo.

A questo riguardo abbiamo posto un pro-
blema di aree perchè, onorevole Presiden-
te, a Napoli non abbiamo purtroppo aree.
Quindi sono sorti i problemi degli espropri,
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in connessione con questa £accenda delle
aree, nelle zone finitime alla città per fare
quello che è possibile e necessario ai fini
della ricostruzione.

Abbiamo poi posto il problema dei pote-
ri di intervento perchè, nell'attuale situa-
zione italiana, è difficile poter agire con so-
lerzia ed efficienza; abbiamo posto un pro-
blema di superamento dei nodi urbanistioi
che sono aggrovigHatissimi e ~ siccome
vogliamo andare al sodo e ricostruire in
fretta ~ abbiamo posto il problema di su-
perare ogni sbarramento. In Commissione
abbiamo rinviato per molte settimane pa-
zientemente il problema; abbiamo formula-
to faticosamente, grazie all'intelligenza del
ministro Scotti e di altri illustri colleghi,
una risposta e finalmente, dopo mille incon-
tri, siamo giunti, l'altro ieri pomeriggio, a
palazzo Chigi, ad un incontro che ci è par-
so quasi definitivo, fatto dal Governo eon
la giunta municipale di Napoli, con fa giun-
ta regionale, con i parlamentari che hanno
un po' seguito questa faccenda e con un
gruppo di tecnici. A questo punto, ci sem-
brava, essendo stata esamiÌnata con respon-
sabilità tutta la questione, che l'accordo fos-
se raggiunto. C'era solo un problema ohe
è sembrato non decisivo ma che di solito
è fondamentale: la copertura; si aspettava,
da parte del Tesoro, una risposta riguardo
alla copertura. Abbiamo atteso poche ore,
per la verità, e si è avuto l'annuncio, da
parte del Tesoro, che la copertura c'era.

A questo punto, il discorso sembrava con-
cluso, tanto è vero che l'onorevole ministro
Scotti, con un minimo di lretizia di cui g1i
do atto perchè ha partecipato con noi allo
stesso dramma, ha informato di questa ope-
razione costruita faticosamente da più par-
ti LIaradio e la televisione.

Questa mattina, per ragioni che in que-
sto momento voglio ignorare, perchè già
ieri sera ci è toccato di vivere Lilla espe-
rienza che non ci ba fatto dormire tranquil-
lamente, tra gli emendamenti presentatj,
quelli cui sto facendo cenno non c'erano;
e meno male che. grazie alla saggezza del
compagno Bacicchi, avevamo presentato gli
emendamenti di cui stiamo parlando, altri-
menti il discorso su Napoli sarebbe stato

praticamente già chiuso. OnorevoLe Scotti,
lei sa con quanta stima e rispetto ci intrat-
teniamo con lei, ma lei deve rendersi con-
to che questa mattina l'allarme si è aggiun-
to alla nostra irritazione. Le telefonate che
ho avuto dai vari colleghi napoletani sono
state incalzanti e, in qualche caso, persino
oppressive.

Per quanto concerne NapoLi, non possia-
mo muoverei con leggerezza per le ragioni
che tutti conosciamo. In Commissione sia-
mo stati estremamente cauti, rispettosi e
pazienti: abbiamo atteso il momento di di-
scutere in concreto perchè non ai piace
chiacchierare a vuoto, ma ci interessa an-
dare al sodo. Su questi fatti il Governo
ha raggiunto una sua posizione e deve di-
mostrare coerenza e fermezza. Raggiunto
un approdo, doveva con fermezza e eoeren-
za sostenere il suo punto di vista e con-
frontarsi col Parlamento. Non si possono
creare momenti di incertezza in un corpo
sociale così complesso come è quello del-
la città di Napoli. Ci hanno insegnato che
le parole sono una forza e non si possono
dire parole. senza &ignificato. Se ci intratte-
niamo con il Governo e perveniamo a delle
conclusioni, certo queste non sono ancora
leggi, ma sono in ogni caso decisioni che
debbono avere un valore.

Perchè bisogna muoversi con misura quan-
do si parla in questi giorni di Napoli? Per-
chè Napoli è una città ferita dalla guerra
(ha subito centodieci bombardamenti), mes-
sa a sacco dalle passate amministrazioni
comunali, colpita dal terremoto, oppressa
dalla disoccupazione di massa. Pertanto dob-
biamo muoveroi con estrema fermezza e
compostezza e non possiamo subire le al-
terne influenze che si manifestano all'im-
provviso creando turbamento.

Ammetto che anche altri colleghi hanno
avuto molta comprensione per i problemi
napoletani, ma all'atto pratico ci siamo tro-
vati d~ fronte a novità peJ:1icolose.

Perchè diciamo che la città di Napoli sta
soffocando? Sta soffocando anche perchè
cresce su se stessa, perchè è ammalata di
cancro. Non riusciamo a decongestionare la
città e la costa e a riequilihrare tutta la
regione Campania. Dal 1972 per i vincoli
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del piano regolatore non possiamo costrui-
re neppure un vano a Napoli. Non possia-
mo mettere pietra su pietra. Pertanto quan-
do chiediamo degli interventi con poteri
particolari, lo facciamo perchè, noi che ci
occupiamo di queste cose, conosciamo be-
nissimo la situazione napoletana.

Il problema è reso più acuto dall'incal-
zare della criminalità camorristica (oltre 200
assassinii in questo ultimo anno) e dai fatti
di terrorismo. Su questo non voglio soffer-
marmi perchè SlÌmili avvenimenti creano pro-
blemi che non è il caso di discutere in
questo momento.

Di fronte ad una situazione del genere,
quando si organizzano incontri delicati ed
importanti, questi incontri devono avere un
risultato.

P R E S I D E N T E. Cerchi di affret-
tare la esposizione di questo stato di ansia
così potremo discutere sulle proposte con-
tenute negli emendamenti.

FER M A R I E L L O. Ho finito. Vor-
rei che il mio patema fosse un po' socia-
lizzato, onorevole Presidente.

Un momento fa ho ricevuto gli emenda-
menti che il Governo si appresta a presen~
tare e di questo sono molto lieto. Ringrazio
sinceramente il ministro Scotti che non so..
lo si è impegnato a fondo in Commissione,
insieme al presidente Ferrari-Aggradi, per
farci uscire da questa impasse, ma ha lavo-
rato con noi intere nottate. Gli do atto che
finalmente questi emendamenti si sono vi-
sti. Li abbiamo letti con un po' di affan-
no, venendo qlUa. Lei ci scuserà, signor Pre-
sidente...

P R E S I D E N T E. Per questo ne ho
sostenuto l'urgenza sia presso il Ministro
sia presso rI Presidente del Consiglio. Vede
quindi che convergenza?

FER M A R I E L L O. Ora, da una
prima lettura mi sembra che 'Í nostm emen-
damenti siano ancora validi. Infatti preve-
diamo 500 miliardi certi (se è il caso, chie-
derò dopo un breve momento di sospen-
sione) per arricchire la Cassa depositi e pre-

stiti al fine eli avviare il risanamento del
centro di Napoli e delle aree assiepate. Vice-
versa l'emendamento, che peraltro ho letto
frettollQsamente, mi sembra non dia alcuna
certezza. Siamo insomma nel vago, mentre
noi pensiamo ad una formulazione più pre-
cisa. Comunque se, dopo una lettura più
attenta, queHo che ho letto mi sembrerà
corrispondere a quakosa di più sostanzio-
so, meglio ancora.

Ino!tre ho letto di una riserva del 30 per
cento a favore, se ho ben compreso, deUa
zona disastrata. Evidentemente su questo
non ho obiezioni ma non ho capito bene
se il 30 per cento va calcolato sugli 8.000
miHardi o sui 5.700 milim.,di 'residui. Nel pri-
mo 'caso vi è una riserva di 2.400 m1Harrdi, ;nel
secondo caso la riserva sarebbe di lire 1.710
miliardi.

Vi sono poi alcuni emendamenti partieo-
'lari che contengono alcune contraddÌZiioni
tra la fiducia che si assegna al presidente
del1a giunta ed al sindaco e 1a sottrazione
di certi poteri a questi rappresentanti.

P R E S I D E N T E. Come può discu-
tere gli emendamenti che ancora non sono
stati presentati?

FER M A R I E L L O. Stando così le
cose e senza proseguire il dtscorso, perchè
sono richiamato gìustamente dal Presiden-
te, propongo, a questo punto, una b~e in-
terruzione o di continuare la discussione
e chiarirci le idee lavorando però con plÍù
calma. Affido questa scelta alla sua ded-
siane.

P R E S I D E N T E. Per essere con-
seguenti a quanto lei ha chiesto, la prima
cosa da fare è dare la parola al Ministro,
perchè plachi un po' le SlUeansie e anche
le nostre, se vuole.

Ha facoltà di parlare il ministro Scotti.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Signor Presidente, vorrei innanzi-
tutto ~ me lo consenta il senatore Ferma-
dello ~ fare riferimento ad atti e test]
leg~slaJtÏivi, non ad apÌinioni o valutaZiioni.
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Nella discussione che egH ha ricordato e
che si è svolta in Commissione furon,o po~
sti due quesiti. Il primo quesito riguardava
il fatto che le dbponibilità già attribuite
al comune di Napoli da leggi preesistenti
(e io feci riferimento alla legge 25) non
venivano utilizzate per una serie di nodi
procedurali urbanistici; pertanto si poneva
la necessità di adottare delle misure straor~
dinarie tali da consentire la necessità di
realizzazione degli interventi. A questo fi-
ne, toccando mat~rie di competenza regio-
nale e di competenza comunale, dopo un
approfondimento si concluse che :il proble-
ma della costruzione di case a Napoli neJ~
l'ambito delle esigenze poste dal terremoto
dovesse essere affrontato mediante un'ope-
ra di interesse nazionale, opera statale, ai
sensi dell'articolo 81 del decreto presiden~
ziale n. 616.

In risposta 'a questa esigenza e raccogHen-
do gli stanziamenti predisposti sugli inter-
venti specifici abbiamo presentato degli
.emendamenti che danno questo tipo di ri~
sposta e che verranno esaminati al momen-
to opportuno. Non sono emendamenti sem-
plici, perchè implicano atti coraggiosi per
raggiungere l'obiettivo che si vuole perse-
guire.

n secondo quesito riguardava .il fatto che
si pose il problema, per la città di Napoli ed
anche per gli altri comuni più densamente
popolati, del risanamento. Inizialmente si
era proposto un comma relativo agli inter~
venti specifici della Cassa depositi e pre-
stiti. Il Governo, considerando che abbia~
ma destinato un capo ai progetti regionali
di sviluppo, che riguardano anche l'inter-
vento per il progetto dell'area metropoli~
tana e prevedendo all'interno dello stesso
come uno dei punti cardine il problema del
risanamento, vide sollevare ¡l'obiezione se-
condo cui non si interveniva COIl tempesti~
vità se bisognava elaborare prima il pro~
getto generale, lÌJ1quanto ci sarebbero vo-
luti sei mesi; dopo aver elaborato il pro-
getto generale non si sapeva come si sareb-
be proceduto. Allora la risposta è costitui~
ta daH'emendamento 34.1, per il quale, an~
che in assenza del progetto generale, le

amministrazioni interessate richiedono ~ e

il Ministro per gli interventi straordinari
propone al CIPE: quindi non c'è nessun
« può », ma c'è un verbo diverso ~ un pia~

no per l'avvio immediato del risanamento
urbano del comune di Napoli edi altri co-
muni colpiti dal sisma con elevata densità
abitativa. In tal modo si possono utilizzare
nel 1981 quelle disponibilità che sono indi~
cate all'articolo 35.

Proprio questo emendamento risponde al-
l'esigenza di non essere paraMzzati dal pro-
gramma generale, di poter sottoporre hn-
mediat'amente i progetti di!sponiblli e di
poter attingere a quello stanziamento indi~
cato all'articolo 35 non rinviando ad altre
sedi e ad altre procedure.

P R E S I D E N T E. Onorevole Mini-
stro, se ella ha fatto attenzione, come cer-
tamente ha fatto, la riserva, iJ dubbio del
senatore Ferrnariello non riguardava la pri-
ma parte delil'emendamento, ma, dopo il
punto e virgola, la seconda parte: dubita-
va che questo « può» mettes,se in forse
l'emendamento 2.4.

S C O T T I, ministro senza portafogliO'
per il cO'O'rdinamento delle pO'litiche comu~
nitarie. Questo, signor Presidente, riguarda
il resto dell'articolo 33: mentre per il pri-
mo caso non è indicato il « può» ma si usa
dl termine « propone », nel secondo caso per
le altre opere c'è la facoltà e ci si l'iferi~
sœ alI 'l'eSito deH',a:rtÍ'colo 33.

P R E S I D E N T E. A questo punto,
senatore Ferrnariel1o, perchè ella sia tran-
quillizzato, ove conser:vi i suoi dubbi, ci
arrestiamo, non per sospendere la seduta,
ma per accantonare l'emendamento 34. 1 pre~
sentata dal Ministro dopo gli altri due, già
accantonati in precedenza, presentati da lei,
precisamente il 2.3 e il 2. 4. Li riprendere~
ma in esame dopo l'articolo 70 quando af~
fronteremo le proposte del Governo in re~
Jazione a Napoli. Trova soddisfacente que-
sta procedura?

FER M A R I E L L O. È una soluZ\Ìo-
ne perfetta, sono d'accordissimo.
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P R E S I D E N T E. Onorevole Mini~
stro, eLla concorda su questa procedura?

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Sì.

P R E S I D E N T E. Bene, allora così
resta stabilito.

Passiamo all'esame degli articoli aggiUŒ1-
tivi proposti con gli emendamenti 34. O. 1
e 34. O.2. Se ne dia lettura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Dopo l'articolo 34, inserire i seguenti:

Art. ...

(Programmi speciali di metanizzazione
delle aree terremotate)

« Entro 6 mesi dall'entrata in vigore della
presente legge, su proposta del Ministro del~
l',industria d'intesa col Ministro degli inter-
venti straordinari per il Mezzogiorno, sen~
ti te le Regioni Basilicata e Campania, l'ANCI
e la CISPEL, H CIPE approva un program~
ma speciale di metanizzazione nelle regioni
Campania e Basilicata con le indicazioni dei
comuni interessati all'attuazione del pro-
gramma stesso, delle previste aree industria-
li, degli adduttori secondari che si rendono
necessari.

Per l'attuazione del programma di cui al
comma precedente è autorizzata la spesa di
lire 100 miliardi utilizzando i contributi del
fondo di sviluppo regionale.

Contestualmente all'approvazione del pro-
gramma, il CIPE stabilisce altresì la ripar~
tizione delle somme da destinare alle age-
vola2'Jioni a favore delle reti urbane, delle
aree industriali e degli adduttori.

Per quanto altro non previsto si applica
l'articolo 11 della legge 28 novembre 1980,
n. 784 ».

34.0.1 DE VITO, MANCINO, COLELLA, LA-

PENTA, MANENTE COMUNALE,

D'AMELIO, ROSA, PATRIARCA

Art. ...

(Criteri di sicurezza)

«I piani di ricostruzione di cui agli arti-
coli 25 e 34 sono adottati nel rispetto di
criteri di sicurezza geologica e sismica ».

34.0.2 CALICE, DE SABBATA, FERMARIEL-
LO, IANNARONE, STEFANI, BACIC-

CHI, DI MARINO, PANICO

D E V I T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* D E V I T O, Signor Presidente, non
iHustro l'emendamento 34. 0.1, limÎibandomi
a sottolineare che la nostra proposta, visto
che ~a prima fase di metanizzazione del Mez-
zogiorno de1~berata recentemente dal CIPE
non comprende tutto il territorio delle due
regioni interessate dal terremoto, tende a
estendere rapidamente nel territorio delle
due regioni colpite dal terœmoto Ullia pro-
gettazione della metanizzazione sia ai fini
industriali sia ai fini civili.

C A L I C E. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* C A L I C E. Noi condividiamo il senso
della proposta del senatore De Vito e di
altri senatori. Vorremmo però invitare il
senatore De Vito e gli altri presentatmi del-
l'emendamento ad una riflessione. Si tratta
di questo. Il riferimento nell'ultimo comma
dell'emendamento alla legge n. 784 del 1980
riguarda sia i finanziamenti che il piano
stralcio e il piano generale per la metaniz-
zazione nel Mezzogiorno. L'unico limite po-
sto daJla legge è ,rappresentato da di.ffi-
coltà tecniche all'alIacciamento dei comuni
mer.ildiiOnali, non di m'Po finanziario nè di
altro tipo. Già una parte di questo piano
(vi faceva riferimento il senatore De Vita)
è stata autOTizzata con delibera CIPE. Entro
novembre, se non vado errato, dovrebbe es~
sere fatto il piano generale. Ora mi doman-
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do in che rapporto sta questo emendamen-
to con le previsioni della legge n. 784 del
1980, che ~ si badi ~ sia nel piano straI-

cio che nel piano generale compreI1Jde mol-
ti comuni delle aree terremotate della Cam-
pania e della Basilicata.

Se la preoccupazione dei proponenti è
quella che non siano inclusi alcuni comuni
delle aree teI1remotate delle due regioni, la
mia proposta è quella di 'aggiungere, dopo
le parole «un programma» e prima della
parola « speciale» l'altra « integrativo », che
faccia cioè riferimento al fatto che sia il
piano stralcio previsto dalla 784 sia il pia-
no generale hanno il loro decorso naturale
e -che i 100 mÏiliardi si giustd.fioano 'Solo pe.r~
chè questa previsione è integrativa della 784.
In caso contrario, come è accaduto nel di~
battito sulla 784 ~ abbiamo saputo indi-
rettamente da parte dell'ENI ~ non abbia-
mo bisogno di soldi per fare il piano gene-
rale. Non so se sono stato chiaro, ma la
mia proposta è che il finanziamento aggi'Un-
tivo di 100 miiliardi rispetto alla 784 richia~
mata nell' emendamento si giustifica solo se
è integrativo rispetto al piano stralcio e
al piano generale già previsto dalla legge
sulla metanizzazione del Mezzogiorno. For~
malizzo la mia proposta: al sesto rigo, do-
po la parola « programma» e prima del-
l'altra «speciale », propongo di inserire il
termine «integrativo ».

P R E S I D E N T E. Senatore De Vita,
ha sentito ~a proposta del senatore Calice?

D E V I T O. Sì, e accetto la modifica
proposta.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda~
mento in esame, integrato dalla parola « in~
tegrativo ».

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Sono favorevole, ma per quanto riguarda
la formulazione esatta mi rimetto al Gover-
no, perchè non so cosa vi sia dietro gli im~
pegni programmatici.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S C O T T I, n'lÏnistro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Signor Presidente, la parola {( inte~
grativo» è riferita al piano stralcio, perchè
rischiamo altrimenti di non avere effetti.
È stato approvato un primo piano di prio~
rità e questo «integrativo» si riferisce a
quel piano già approvato dal CIPE. In que-
sto senso la parola «integrativo» può es-
sere accolta; vorrei però che fosse chiaro
che è riferita al primo programma appro-
vato dal CIPE, che è il piano coperto da
stanziamenti per gli interventi.

FER R A R I ~ A G G R A D I, relatore.
Mi sono rimesso al Governo, ma desidero
far presente che, per voler inserire preci-
sazioni ulteriori, rischiamo di mettere in
difficoltà .}'organo di controllo, ilia Corte dei
conti, che è costretta a fare accertamenti
analitici che possono ritardare o comunque
rendere più complicata l'attuazione del pro-
gramma.

Mi domando: vale la pena, per un emen-
damento non necessario, esparci a pericoli
del genere? In linea di principio sono con-
trario, ma se il Governo lo laccetta, 'illIi TÎ~
metto allo stesso.

P R E S I D E N T E. A cosa è contra-
rio, 'all'emendamento?

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Sono contrario a che, nella ricerca di un
perfezionismo astratto, si aggiungano artico~
li che rendono difficile l'attuazione della
Œegge.

P R E S I D E N T E. È una predica che,
insieme con lei, io ed altri abbiamo fatto
continuamente, ma ogni decreto-Iegge ed
ogni Jegge speciale passa in convoglio con
tutti gli attrezzi capaci di fermare invece di
accelerare. Che ci vuoI fare? È un proble-
ma di costume e di comportamento. Ormai
ci siamo: a questo punto forse è troppo
tardi, dato che il suo invito potrebbe in~
vestire parecchi articoli. Mi limito a questo
accenno.

Veniamo all'« integrativo ».
Onorevole relatore, ha niente in contrario

sull'accettazione di quella parola?
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FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Non ho niente in contrario.

P R E S I D E N T E. Prima di passare
al voto di questo emendamento, riohiamo
l'attenzione sulla rubrica: «Programmi spe-
ciali cId metanizzazione »; questo va bene ma
«delle aree terremotate» è un poco equi-
voco. Questi hanno già il terremoto: gli vo-
lete mettere anche ill metano a complemen-
to? Quello di cui hanno bisogno sono i pro-
grammi speciali rli metanizzazione; quindi
togliamo le parole: ({ delle aree terremo-
tate ».

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
D'accordo, signor Presidente. Anzi la rin-
grazio perchè questo rientra nello spirito
di quanto dicevo prima.

P R E S I D E N T E. Anche il Governo
è d'accordo?

s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamer..to delle politiche comu-
nitarie. D'accordo, signor Presidente.

P R E S I D E N T E. Metto allora ai
voti l'emendamento 34. O. 1, presentato dal
senatore De Vita, con rintegraz10ne suggeri-
ta dal senatore Calice e con ,la modifica da
me indicata. Chi l'approva è pregato di al-
zare la mano.

:t approvato.

C A L I C E. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha faeoltà.

* C A L I C E. Signor Presidente, credo
che l'emendamento 34. O.2 si illustri da sè
e fra l'altro fa riferimento, almeno dal no-
stro punto di vista, alla lodevole iniziativa
che dopo il 23 novembre ella patrocinò in
quest'Aula: i1 discorso dei professori del
progetto geodinamica circa la tensione e la
attenzione che avremmo dovuto avere rispet-
to ai problemi ricostruttivi. Ora i piani di
ricostruzione previsti dalla normativa, siá
per il cosiddetto epicentro sia per l'area pe-

riferica, non fanno riferimento a indagini
geologiche; di che tipo siano io non lo so.
Avremmo voluto ascoltare i professori del
progetto geodinamica in Commissione: per
ragioni oggettive non si sono presentati ma
conosciamo la documentazione offerta e c~
munque non c'è un riferimento a queste in-
dag:i!I1igeologiJche, così corne tutta la legisla-
zione sismica attualmente vigente fa riferi-
mento a garanzie che attengono alla singola

I

abitazione costruita senza iiIldagini che coin-
volgano l'intera sicurezza del territorio. Per
queste ragioni noi suggeriamo di prevedere
a integrazione dell'al1ticolo 25 (dove si pre-
vede l'obbligo .dei 'PÌlani di ricost!ruzione) e
del 34, ove i comuni li adottino, l'esigenza
di adottare questi piani di ricostruzione nel
rispetto dei criteri di SiÎcurezza geologica e
sismica.

Per inciso faccio notare che quella pr~
posta è la dizione del precedeiIlte legislativo
friulano.

P R E S I D E N T E Invito la Com~

t missione ed il Governo ad esprimere il pa-
rere sull'emendamento 34. O.2.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Favorevole, ma vorrei pregare di control-
lare l'esatto inserimento di questo emenda-
mento.

I

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. D'accordo, signor Presidente, ma
vorrei dire che, siccome si tratta di piani
tutti elencati nell'articolo 27, questo emen-
damento si può porre come penultimo com-
ma dell'articolo 27, con il seguente testo:
« I piani di ricostruzione di cui al 'Presente
artkola 'sono 'adottati nel ,rispetto di cr.iiteri
di sicurezza geologica e sismica ».

P R E S I D E N T E. Metto ai voti lo
emendamento 34. O.2, nel testo indicato dal
Governo, eon l'intesa che esso sarà coll~
cato come penultimo comma dell'artic~
10 27. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:t approvato.
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Passiamo all'esame dell'articolo 35. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 35.

(Finanziamento dei progetti regionali
di sviluppo)

Al finanziamento dei piani e dei progetti
regionali di sviluppo di cui al presente tito~
10, sì provvede con le disponibilità attribuite
dalle leggi per la realizzazione degli inter~
venti straordinari nel Mezzogiorno e per il
1981 con lo stanziamento di 2.000 miliardi,
di cui alla legge 30 marzo 1981, n. 119.

P R E S I D E N T E. Su questo artico-
lo è stato presentato un ,emendamento. Se
ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Aggiungere, in fine, le parole: « nonchè
I

con i fondi e i finanziamenti comunitari e
con il ricavato di prestiti esteri ».

35.1 RASTRELLI, PISTOLESE, MONACO,

CROLLALANZA, MARCHIO, FINE-

STRA, POZZO, PISANÒ

R A S T R E L L I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* R A S T R E L L I. Signor Presidente,
l'emendamento 35.1 aveva ragione di ess~
re in relazione alle modificazioni proposte
alla distin~ione del fondo indiviso. Appro-
fitto comunque dell' occasione per chiedere
che venga accaThtonato J'articolo 35 in
relazione al rinvio già disposto dell'artico-
lo 34, in ragione della perfetta connessione
tra i due articoli.

L'approvazione è scontata. Il problema
è un altro. Poichè c'è stata Ulna richiesta
di elevazione dei fondi della Cassa depositi
e prestiti da 1.000 a 1.500 miliardi (vedi
l'emendamento dei senatore Fermariello) è

chiaro che questa elevazione incide su que-
sta disposizione finanziaria. Quindi se ap-
proviamo in questo momento questo arti-
colo precludiamo quel discorso.

P R E S I D E N T E. Invito il Gover-
no ad esprimere il parere su questa pro~
posta.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Non ho nessuna difficoltà che que~
sto articolo sia accantonato.

P R E S I D E N T E. Di:spongo allora
l'acoantonamenio dell"articolo 35.

PassŒamo all'esame ,dell'>artiedlo 36. Se ne
dia a'etltuPa.

G I O V A N N E T T I, segretario:

TITOLO VI

DISPOSIZIONI IN MATERIA
DI PUBBLICA ISTRUZIONE

CAPO I

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DELLA BASILICATA

Art. 36.

(Istituzione)

Con effetto dall'anno accademico 1982~83
è istituita l'Università statale degli studi
della Basilicata con sede in Potenza.

L'Università suindicata è compresa tra
quelle previste dall'articolo 1, numero 1),
del testo unico delle leggi sull'istruzione su-
periore, approvato con regio decreto 31 ago-
sto 1933, n. 1592, e successive modificazioni.

All'onere relativo alle spese di funziona~
mento e all'istitluzione dei nuovi posti di
personale non docente necessaI1i nella Uni-
versità della BasiIicata, valutato in lire
15.000 milioni per gli anni finanziari 1981 e
1982, si provvede, quanto a lire 2.000 mi'lio-
ni mediante corrispondente riduzione dello
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stanziamento iscritto al capitolo 6856 dello
stato di previsione della spesa del Ministero
del tesoro per l'esercizio finanziario 1981,
e quanto a lire 13.000 milioni per il biennio
1981-82 a valere sui fondi stanziati con la
presente legge.

P R E S I D E N T E. Su questo artico-
lo è stato presentato un emendamento. Se
ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sostituire il terzo comma con il seguente:

«Per le spese di funzionamento e per
ì'istituzione dei nuovi posti di personale non
docente necessari nella Università della Ba-
silicata, è previsto uno stanZÌamento di lire
15 mila milioni per gli anni finanziad 1982
e 1983, dei quali 13 mila mmoni a valere sui
fondi stanziati con Ja presente legge ».

36. 1 LA COMMISSIONE SPECIALE

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, si tratta di meglio pre-
cisare }a norma relativa al £manziamento.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

B O D R A T O, ministro della pubbhca
istruzione. Concordo con l'emendamento
della Commissione.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti lo
l"mendamento 36.1, presentato dalla Com-
missione speciale. Chi l'approva è pregato di
alzare la mano.

È approvato.

Metto ai voti ,l'articolo :36 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

D I L E M B O Volevo fare una di-
chiarazione di voto.

P R E S I D E N T E Ha ragione. Ne
avevo preso persino notai

D I L E M B O. La farò sull'articolo 37.

P R E S I D E N T E. Benissimo, farà
una dichiaJr:azione retraattiva.

Passiamo a¡,¡'esame dell'arH'Colo 37. Se ne
dia lettU!:t1a.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 37.

(Facoltà e corsi di laurea)

L'Università statale degli studi della Ba-
silicata comprende le seguenti facoltà e,
nella prima applicazione, i corsi di laurea
a fianco di ciascuna indicati:

a) scienze matematiche, fisiche e natu-
rali, con i corsi di laurea in matematica e
in chimica;

b) ingegneria, con i corsi di laurea in
ingegneria civile sezione edile, in ingegneria
civile per la difesa del suolo e la pianifi
cazione territoriale e in ingegneria idraulica:

c) lettere e filosofia, con ill corso di
laurea in lingue e letterature straniere mo-
derne;

ti) agraria, con i corsi di laurea in scien-
ze delle preparazioni alimentari, in scienze
forestali e in scienze agrarie.

P R E S I D E N T E. Passiamo alla vo-
tazione dell'articolo 37. Do }a parola, per
dichiarazione di voto, ail'senatore Di Lembo,
al quale voglio ricordare, per suo conforto,
che all'Assemblea dell'ONU le dichiarazioni
di voto avvengono anche dopo la votazione.

D I L E M B O. Signor Presidente, la
ringrazio.

Non vogl1io provocare, così come è stato
detto, una guerra tra poveri. Premetto che
da anni i rappresentanti delle regioni Ba-
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silicata e Molise conducono una comune
battaglia parlamentare e politica per cui
non sono, in via di principio, contrarno al-
l'istituzione dell'università in Basilicata.

Il problema, però, delle università nel
Mezzogiorno va inquadrato così come l'ha
inquadrato la Commissione di merito, cioè
la 7a Commissione del Senato, la quale, uni-
ficando vari disegni di legge, ha program-
mato, con il concorso del Ministro della
pubblica istruzione, gli interventi nelle va-
rie regioni del Sud. Mi riferisço al famoso
pacchetto delle università.

Questa politica di programmazione ha te-
nuto conto degli impegni assunti dai vari
governi nell'ultimo decennio, deLle necessità
delle varie regioni merndionali, oltre che del-
l'esigenza di sviluppo complessivo di tutto
il meridione d'Italia.

Se si disattende tutto questo e se si ag-
gancia il prob~ema delle università s.olo a
quello della ricostruzione di zone colpite
dal terremoto, peraltro legittima e che ve-
de impegnate tutte le forze politiche, po-
trebbe essere vanificata la politica condot-
ta in questi anni e che ha avuto sbocco po-
sitivo in Commissione pubblica istru:mone,
nessuna forza politica dissenziente.

~ dubbio anche ~ vorrei sbagli:armi ~

che per la istituzione delle università previ-
ste dal presente disegno di legge si attinga
esclusivamente o quasi ai fondi straordina-
ri e non anche a quelli previsti per la isti-
tuzione delle università del famoso pacchet-
to approvato in 7a Commissione. Basti pen-
sare che per far fronte agli .oneri relativi
alla istituzione della facoltà di ingegneria
di Salerno si attinge ai normali stanziamen-
ti degli appositi capitoli di bilancio del Mi-
nistero della pubblica istruzione.

D'altra parte, a me è sembrata giusta la
posizione assunta dal Governo in Commis-
sione pubblica istruzione e ribadita nella se-
duta di ieri. Leggo testualmente dal reso-
conto che il rappresentante del Governo ha
fatto p'I'elsente che « la scelta delle sedi uni-
versitarie compiuta dalla 7a Commissione in
sede ristretta ha dndicato talune priorità
assolute cui dovrà far seguito l'esame di al-

tre situazioni urgenti, tra le quali è s.enz'al-
tra da tener presente, per oggettivi motivi
esistenti da prima del terremoto, la situa-
zione dell'università di Napoli (che peral-
tro può essere alleggerita... a seguito della
istituzione dei nuovi atenei meridionali cui
sta procedendo la Commissione) ». Ebbene
tra questi atenei c'è l'ateneo del Molise, se
si considera che tutti i malisani studiano
all'università di Napoli: io stesso h.o fre-
quentato l'università di Napoli.

Per questi motivi, per il rischio che si
corre e che non posso non denunciare in
quest'Aula e cioè che resti bloccata la so-
luzione di un problema che deve essere af-
frontato necessariamente nella sua comples-
sità, a titolo personale, annuncio il voto
contrario a tutti gli articoli che prevedono
l'istituzione di nuove università, auguran-
domi che per la risposta positiva alle loro
legittime istanze, sulle quali concordavano
e mi auguro concordino ancora il Governo
ed il partito che mi consente l'onore del-

,l'adesione, le altre regioni non debbano
a:s.pcttare altri ,terremoti, aLtre alluvioni, o
per essere originali, altre calamità naturali.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti l'ar-
ticolo 37. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

n approvato_

Passiamo all'esame dell'articolo 38. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 38.

(Organici del personale docente
e non docente)

Nella prima applicazione della presente
legge aU'Università degli studi della Basi-
licata sono assegnati i professori ordinari
e straordinari, i professori associati e i ri-
cercatori di molo ripartiti per facoltà, e il
personale non insegnante di ruolo di cui
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alle tabelle A e B allegate al presente ar-
ticolo.

I posti relativi ai professori ordinari,
straordinari, associati e ai ricercatori so--
no prelevati dalle dotazioni organiche di
cui al decreto del Presidente della Repub-
bJica 11 luglio 1980, n. 382.

I ruoli organici nazionali del personale
non docente sono aumentati delle unità
previste dall'allegata tabella B.

UNIVERSITA' DEGLI STUDI
DELLA BASILICATA

POSTI DEI PROFESSORI

E DEI RICERCATORI DI RUOLO

Facoltà di scienze matematiche, fi-
siche e naturali

Professori ordinari

Professori associati

Ricercatori

Facoltà di ingegl1,eria

Professori ordinari

Professori associati

Ricercatori

Facoltà di lettere e filosofia

Professori ordinari

Professori associati

Ricercatori

Facoltà di agraria

Professori ordinari

Professori associati

Ricercatori

TABELLA A

POSTI

12

12

14

12

12

14

10

10

12

12

12

14

TABELLAR

POSTI DEL PERSONALE NON DOCENTE DI RUOLO

POSTI

Carriera direttiva amministrativa delle
segreterie universitarie:

primodirigente. . . . 1
direttivi ... . . . 4

Carriera direttiva di ragioneria delle
segreterie universitarie . . . .. 2

Carriera di concetto di ragioneria delle
segreterie universitarie . . . .. 3

Carriera di concetto amministrativa
delle segreterie universitarie 8

Carriera esecutiva amministrativa del-
le segreterie universitarie . . . . 25

Carriera direttiva del personale delle
biblioteche universitarie . . .. 1

Carriera di concetto del personale del-
le biblioteche universitarie

Carriera direttiva dei tecnici laureati .
Carriera di concetto dei tecnici coa-

diutori. . . . . . . .
Carriera esecutiva dei tec.nici .
Carriera direttiva degli ingegneri degli

uffici tecnici ......
Carriera di concetto dei tecnici degli

uffici tecnioi

Carriera ausiliaria

Operai di prima categoria

Operai di seconda categoria

Operai di terza categoria

7

5

16

25

1

1

20

1

4

6

P R E S I D E N T E Su questo arti-
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Aggiungere in fine alla Tabella B le pa-
role:

« In applicazione della legge 1lluglio 1980,
n. 312 il Ministro della pubblica istruzione,
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con proprio decreto, determinerà la corri-
spondenza delle qualifiche sopra indicate
con i livelli di cui alla stessa legge n. 312.

Il 20 per cento dei posti previsti per cia-
scuna carriera dalla presente Tabella sarà
assegnato per trasferimento; i rimanenti
posti per pubblico concorso ».

38. 1 IL GOVERNO

B O D R A T O I ministro della pubblica
istruzione. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facol.tà.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Vorrei cogliere questa occasiÍone
anche per rassicurare in ordine alle preoc-
cupazioni ora avanzate. Il disegno di legge
presentato dal Governo prevedeva all'arti-
colo 52 una delega al Governo per l'istitu-
zione dell'università della Basi1icata. E ciò
non soltanto per rispondere ad una solle-
citazione di ordine generale che in quei gior-
ni è giunta da tutte le forze politiche, ma
anche tenendo conto del fatto che il comi-
tato ristretto presieduto dal senatore Mez-
zapesa era giunto ad alcune indicazioni che
riguardavano anche l'istituzione dell'univer-
sità della Basi1icata. Non vi era quindi e
non vi è contraddizione fra questa indica-
zione e il lavoro che è stato portato avanti
e che oggi è giunto all'esame deHa Commis-
sione, che ha avuto il consenso o l'appog-
gio del Governo e rispetto al quale non vi
sono da parte nostra ripensamenti. Si è ri-
tenuto, nella Commissdone speciale, di mo-
dificare le disposizioni che prevedevano una
delega, attraverso l'inserimento di articoli
che sono il risultato del lavoro della Com-
missione pubblica istruZJÍ.one.

Nellla Commissione speciale, a nome. del
Governo, ho fatto presenti alcune esigenze
che peraltro erano già note alla Commis-
sione pubblica istruzione. La prima era queL-
la di riferire l'anno di istituzione di questa
nuova università al 1982-83, per ragioni ge-
nerali e particolarmente per ragioni di co-
pertura finanziaria. Il provvedimento ora
all'esame del Senato all'articolo 17 prevede
interventi non solo per la ricostruzione ma

anche in ordine al1'iÌnsediamento di questa
nuova università; lo stesso articolo 36, che
abbiamo poc'anzi approvato, prevede un ul-
teI1iore finanziamento a carico di questa
legge (che era già stato considerato nel di-
segno di legge d"elGoverno) per l'attivaziooe
dell'università della Basilicata, in parte ri-
solvendo problemi di finanziamento.

Venendo aH'emendamento 38.1, esso è
motivato da un'esigenza esplicitata nello
stesso testo dell'emendamento. In base alla
legge 312, articolo 80, siamo impegnati ad
una ridefinizione dei profili professionali e
dei titoH di studio validi per l'accesso alle
diverse qualifiche. Questo lavoro è prati-
camente concluso, ma non siamo ancora
in presenza del decreto conseguente a que-
sta individuazione dei nuovi prorili profes-
sionali dei non docenti. Vi è quindi l'esi-
genza di inserire questo emendamento che
permetterà di adeguare la tabella che stia-
mo approvando sulla base deLla vecchia
normativa a queste nuove definizioni di pro-
fili professionaU che sono in fase di attua-
zione.

Per il secondo comma, l'indicazione di un
20 per cento di posti previsti per trasferi-
menti risponde all'esigenza, qualora questa
norma trovi la necessaria disponibilità nel
personale non docente, di utilizzare espe-
rienze che si sono venute formando all'in-
terno delle università, per evitare che la
nuova università nasca senza l'importante
ausilio di queste esperienze.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

FER R A R I -A G G R A D I, re/atore.
La Commissione è favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti lo
emendamento 38. 1, presentato dal Governo.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 38 e le allegate
tabeLle A e B, nel testo emendato. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

~ approvato.
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Passiamo all'esame degl:i articoLi sucœs~
sivi. Se ne dia lettura.

G IO V A N N E T T I, segretario:

Art. 39.

(Comitato tecnico~amministrativo)

Nella Università degli studi della Basili.
cata, fino all'insediamento del relativo Con~
siglio di amministrazione le attribuzioni de-
mandate dalle vigenti disposizioni di legge
e di regolamento al Consiglio medesimo so--
no esercitate da un comitato tecnico-ammi-
nistrativo nominato dal Ministro della pub.
blica istruzione, composto dai seguenti mem-
bri:

a) tre professori ordinari di cui due de~
signati dal Consiglio universitario nazionale
e uno designato dal Ministro della pubblica
istruzione;

b) due rappresentanti della Regione;

c) un rappresentante del Ministero del-
la pubblica ~st'ruzione.

Del Corni tato fa anche parte con funzioni
di presidente il Rettore dell'Università. Fino
aLl'c!ezione del Rettore la presidenza del Co~
mitato spetta al professore ordinario desi-
gnato dal Ministro della pubblica istruzione.

(E approvato).

Art. 40.

(Comitati ordinatori)

Nell'Università degli studi della Basili-
cata, le attribuzioni demandate ai consi-
gli di facoltà daHe vigenti disposizioni di
legge e di regolamento, qualora non sia pos-
sibile procedere all'immediata costituzione
del consiglio di facoltà, vengono esercitate
da un comitato ol'dinatore composto ai sensi
del decreto del Presidente della Repubblioa
6 marzo 1978, n. 102.

(fi apprO\1ato).

Art. 41.

(Rettore)

Nella prima applicazione deBa presente
legge il Rettore dell'Università degli studi
della Basilicata sarà eletto dai membri del
comitato ordinatore nel proprio seno.

CE approvato).

Art. 42.

(Inizio dei corsi di laurea)

In relazione alle disponibilità edilizie, di
arredamento e di attrezzature didattiche e
scientifiche dell'Università degli studi della
Basilicata, assicurate anche da parte di enti
locali e di privati riuniti eventualmente in
consorzio mediante convenzioni, con decre-
to del Ministro della pubblica istruzione, su
proposta del consiglio di amministrazione,
e, in sua mancanza, del comitato tecnico~
amministrativo, sentiti i consigli di facoltà,
o, in loro mancanza, i comitati ordinatori,
sarà stabilito l'inizio dei corsi di laurea di
cui ai precedenti articoli.

(E approvato).

Art. 43.

(Statuto)

Entro 180 giorni dalla data del decreto di
nomina dei comitati ordinatori sarà emana.
to, nelle forme e con le modalità previste
dall'articolo 17 del testo unico delle leggi
sull'istruzione superiore, approvato con re-
gio decreto 31 agosto 1933, n. 1592, e suc-
cessive modificazioni, lo statuto dell'Uni-
versità degli studi della Basilicata.

Lo statuto andrà in vigore dalla data di
pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

(fi approvato).
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Art. 44.

(Norme di rinvio e finali)

Per tutto quanto non previsto dalla pre-
sente legge si applicano le norme vigenti per
l'ordinamento universitarjo.

(B approvato).

p R E S I D E N T E. Dopo l'articolo 44
sono stati presentati alcuni articoli aggiun-
tivi con gli emendamenti 44. O. 1, 44. O.2 e
44. O.3. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Entro 12 mesi dall'entrata in vigore del-
la presente legge le università e gli istituti
di istruzione universitaria pubblici della
Campania si associeranno in un consorzio
ai fini della promozione di attività didatti-
che, di aggiornamento e di riqualificazione
professionale, come previsto dal decreto del
Presidente della Repubblica 31 luglio 1980,
n. 382, articolo 92. Il consorzio diretto da un.
consiglio costituito da rappresentanti delle
università, degli istituti di istruzione univer-
sitaria interessati e deHa regione Campania
svolgerà le attività previste, con finanzia-
menti dei Ministeri della pubblica istruzione
e dei lavori pubblici, della Cassa per il Mez-
zogiorno e della regione Campania.

Dopo l'articolo 44, insertre il seguente: 44. 0.1

Art.

(Università della Campania)

In relazione alla situazione di sovraffolla-
mento dell'università degli studi di Napoli,
aggravata a causa dei danni prodotti dal re--
cente sisma, e alle esigenze di programma-
zione delle strutture universitarie della
Campania il Governo è delegato ad emana-
re, entro 12 mesi dall'entrata in vigore del-
la presente legge, norme aventi valore di
legge ordinaria per l'istituzione di una nuo-
va università nella regione Campania. L'uni-
versità dovrà comprendere corsi di laurea
di indirizzo scientifico e tecnico, adeguate
strutture residenziali e ordinamento diparti-
mentale.

Entro sei mesi dall'entrata in vigore del-
la presente legge, la regione Campania for-
mulerà proposte per la sede e per la scelta
delle facoltà e dei corsi di laurea della nuo-
va università, avvalendosi a tal fine degli
studi e delle proposte di un comitato tec-
nico-scientifico, costituito da sei esperti de-
signati dalla regione, da tre esperti designa-
ti da ciascuna delle università degli studi di
Napoli e di Salerno.

Lo schema di decreto per la istituzione
della nuova università sarà sottoposto dal
Governo, almeno due mesi prima della sca-
denza della delega, all'esame delle compe-
tenti Commissioni della Camera e del Se-
nato.

ULIANICH

Dopo l'articolo 44, inserire il seguente:

Art. ...

(Università della Campania)

« Al fine di corrispondere ad esigenze di
decentramento e di decongestionamento del-
l'Università di Napoli e di contribuire allo
sviluppo sociale e culturale della regione
Campania e del Paese, il Governo entro 6
mesi dalla data di approvazione della pre-
sente legge, sentite la Regione Campania,
le Università di Napoli e Salerno e il Con-
siglio universitario nazionale, presenterà al
Parlamento una proposta di legge per l'isti-
tuzione di un terzo centro universitario nel~
la regione Campania ».

44.0.2 FERMARIELLO, BACICCHI, MOLA,

VALENZA

Dopo l'articolo 44, inserire il seguente:

Art. ...

(Biennale di Napoli)

«Allo scopo di valorizzare il patrimonio
scientifico, culturale e artistico di Napoli e
del Mezzogiorno e di sviluppare la coopera-
zione e gli scambi culturali su scala inte.rna~
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zlonale, con particolare riguardo al bacino
del Mediterraneo e ai Paesi in via di svilup-
po, è istituito l'Ente autonomo "Biennale di
Napoli" con ordinamento legislativo e giu-
ridico uguale a quello vigente per la Bienna-
le di Venezia.

Lo stanziamento iniziale per il 1981 è di
lire 1 miliardo ».

44.0.3 FERMARIELLO, VALENZA, MOLA

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Signor Presidente, de-
vo premettere che l'emendamento 44. 0.1,
già presentato in Commissione speciale e
poi ritirato su precise indicazioni e chiari
impegni presi dal Ministro della pubblica
istruzione cin~a il rinvio dinanzi alla 7a Com-
missione del Senato dell'emendamento stes-
so o per lo meno del problema relativo al
terzo polo universitario della Campania, co-
me è testimoniato dai resoconti della Com-
missione speicale del 30 aprile, daHa introdu-
zione generale svolta ieri dallo stesso presi-
dente-relatore e dagli interventi di espo-
nenti di diversi Gruppi poHtici secondo
quanto dsulta agli atti, viene da me ripre-
sentato in Aula, dal momento che ieri in
7a Commissione pubblica istruzione, aven-
do proposto di discutere il problema, so-
no sorte questioni oirrca il vero pensiero
del Ministro.

Questo emendamento ha delle radici e
delle motivazioni raÚonali. Non scaturisce
da «impulsi incontrollati », come è stato
detto da guaJcuno, che si è mostrato «di-
spiaciuto» e addir-ittura « n10rtificato» che
si colleghi !'istituzione di una nuova uni-
versità al terremoto. Promana da un esame
razionale della situazione.

Signor Pœsidente, poichè iì problema è di
grande 'rilevanza, ritengo s,ia necessario che
i colleghi siano informati sulla situazione
in cui si trova l'ul1iversità di Napoli.. Essa
conta una .popolazione di circa 102.000 stu-
denti alla fine di dic~rnbre del 1980. Tale ci-
fra va così suddivisa: Napoli, città e provin-
cia, 57.197; Caserta, città e Rrovitncia, 11.280;
Benevento, dttà e provincia, 5.864; Avellino,
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città e pmvincia, 5.625; Salerno, città e pro..
vincia, 9.862; Potenza, città e provincia,
2.107; Matera, città e provincia, 350. Gli
studenti provenienti da altre regioni sono
10.177.

Questi i dati materiali per quanto con-
ceme gl,i studenti iscritti all'università di
Napoli. Se consideriamo il rapporto fra stu-
denti in corso e fuori corso, abbiamo una
percentuale che oscilla tra il 28,82 e il 29,06
per cento per quanto concerne le province
di Caserta e di NGlipoli e che tocca invece
il 32,69 per cento per la provincia di Avel~
lino, i,l 33,35 per cento per la provincia di
Potenza, il 34,83 per cento per la provincia
di Benevento, il 37,62 per cento per la pro-
vincia di Salerno e il 40 per cento per la
provincia di Matera.

Sono cifre che debbono far riflettere.
D'aLtra parte, le strutture dell'attuale uni-
versità di Napoli sono assolutamente in-
sufficienti a regime normale.

A me pare che se si potesse alleggerke
l'università di Napoli di circa 20.000 stu-
denti, si otterrebbe un decongestionamento
dell'università di Napoli e si doterebbero di
strutture di ricerca e di promomone .pro-
fessionale zone attualmente sprovviste di
istituti di cultura superiore.

Portiamo le università dove sono gli stu-
denti!

Una università con circa 20.000 studenti
ha, nell'attuale situazione italiana, un rap-
porto ottimale fra docenti e studenti (1 a
12), mentre per l'università di Napoli si
ha ora un rapporto di un docente a 30
studenti.

Si potrebbe 'osservare che queste cifre
non hanno alcun s.enso se collocate all'in-
terno di un discorso su una legge che ri~
guarda provvidenze per la ricostruzione e
lo sviluppo delle zone terremotate. A que-
sto punto va fatta una precisaÛone. L'uni-
versità di Napoli disponeva, prima del ter-
remolo, di 102.560 metri quad:rati netti uti-
11, supeâicie valida in rapporto medio ad
m;.a popolazione di poco più di 1O.000~15.000
studenti. Se si tiene conto delle conseguenze
del sisma, si può constatare come appena
un terzo di quella supsrficie sia agibile,
pur rimanendo la stessa popolazione stu-
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dentesca, parte deHa quale iiTIs<istesu Na-
poli, aggravamdo il problema delle abita-
zioni.

Per questo motivo mi sembra che il di-
scorso sulla terza un1versità della Campa-
nia, già avviato in sede regionaJle prima del
sisma, possa essere collocato all'interno dei
provvedimenti per la l'icostruzione e lo svi-
luppo delle zone tel'remotate. A questo pro-
posito ci sarebbe da espOI1œ una serie di
considerazioni. Mi limi<to ad UiTIa.È stato
detto che l'inserimento di un terzo polo
universitario [}ie1la regione Campania bloc-
cherebbe i IlavoI1idella 7a Commi'ssione. Non
capisco verament,e come i lavori della 7a
Commissione, relativi aHa isNtuzione di
nuove università e alla statizzazione di fa-
coltà già esistenti, potrebbero essere bloc-
cat,i qualora si venisse a discutere del terzo
polo universitàI1io della Campania. Giò non
è nelle intenzioni di nessuno. È stato sem-
plicemente detto che la situazione è di
emergenza, che è necessario prendere sul
piano politico deUe misure che stÌano corri-
spondenti alla gravità della situazione e che
quindi si tratta di una occasione per af-
frontare non soltanto il tema della ricostru-
zione dell'università di Napoli, ma anche
quello dello sviluppo universMario nella re-
gione campana.

Per questi motivi ho presentato l'emen-
damento 44. O. 1 il quale può essere senz'al-
tra rivisto per quanto riguarda la formu-
lazione, ma che mi auguro possa essere ap-
provato almeno nei limiti espressi dal Mi-
nistro della pubblica istruzione in sede di
Commissione speciale.

P R E S I D E N T E Invito Ja Com-
missione ad esprimere n parere sull'emen-
damento in 'esame.

FER R A R I - A G G R A DI, relatore.
Signor Presidente, Ìil1 Commissione abbia-
mo esaminato il problema della nuova uni-
versità per Napoli insieme al problema del-
l'università di Potenza e ad una questione
più limitata relativa a Sallerno.

Per quanto Óguarda Potenza la Commis-
sione ha deciso in modo unanime di inse-
I1ke <in questo disegno di legge gli articoli

già approvati dalla 7a Commissione pubbli-
ca istruzione del Senato che avevano for-
mato oggetto di approfondito esame e ave-
vano già avuto l'approvazione della Com-
missione competente.

Per quanto riguarda l'università di Na-
poli, pur apprezzando ,le considerazioni fat-
te dal senatore ULianich e da altri membri
della Commi'ssione, si è concordato che era
bene che il provvedimento venis,se affron-
tato ed esaminato nella sede opportuna.
Avevamo anche preso atto delle dichiara-
zioni del Ministro che assicurava che tale
esame sarebbe stato fatto con H massimo
riguardo possibile.

Ieri abbiamo approvato un ordine del
giorno del senatore Ricci che riconferma la
richiesta per questa nuova università di Na-
poli. Ora debbo diœ che sono nettamente
contrario a 'inserire questo provvedimento
nel disegno di legge perchè non si può for-
mulare una norma di delega in questa ma-
ni'era: bisogna indicare i criteri, le finalità
in maniera completa, perchè sia funzionan-
te. Vorrei rivolgere UJna preghiera al Mini-
stro perchè .in Aula confermi al senatore
Ulianich le comunicazioni che ci ha fatto in
Commissione, in modo da assicurare sia
il senatore Ulianich sia tutta l'Aissemblea,
che la volontà del Governo è quella di af-
frontare conoretamente questo problema,
ma che non è 'in grado, come ci ha detto,
di dare una risposta definitiva in questo
momento.

P R E S I D E N T E Prirrna di ascol-
tare il parere del Governo, vorrei dare la
parola ai presentatori dell' emendamento
44. O.2, perchè lo illustrino. Esso ha una
certa connessi01lle con l'altro: in questo mo~
do ill GoveI1no potrà fornke una risposta
globale.

V A L E N ZA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V A L E N ZA. Mi ,ricoUego all'inter-
vento del senatore Ulianich, che condi,vido,
per sottolineare come questo nostro emen.
damento non ha nulla di estemporaneo,
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perchè siamo <li fronte al problema di dare
una risposta alle questioni che il terremo~
to ci ha posto a Napoli, in una dimer-'sione
diversa, cioè jn una dimensione metropo~
Htana e regionale. Qui c'è, quindi, una pro~
fonda diversità dal,la situazione che rlguar~
da Potenza eSaIerno.

Il problema è di saper coghere questa
occasione per opemre una svolta di indi~
rizzo e nelle logiche di sviluppo, proiettan~
do la realtà di Napoli nel più vasto entTo~
terra regionale, per andare a soluz,ioni di
una città~regione, non di una città asfittica
come è oggi quella di Napoli.

Bisogna cominoiare dall'Università? Cer~
to non solo <.la essa, ma il deoentramento
universitario può dare un contributo all'af~
£ermazione di una visione di pianificazione
ediHÚa, residenziale~urbanistica e di svi~
luppo economico tutta diversa. Se una so-
luZ<ione di decongestionamento che riguar~
da l'Università ha questa logica, ci mettia~
ma su una strada nuova. Questo è il punto:
vogliamo cogliere questa occasione o voglia-
mi lasciarla cadere? È il problema che po~
niamo al Governo, come una questione est're~
mamente seria, che ha una sua incidenza e
che non è semplicemente una misura aggiun-
tiva tra le tante cose che giustamente abbia~
ma posto in questa legge.

P R E S I D E N T E. Nel dare la paro~
la al Governo, perchè esprima il parere sui
due emendamenti, richiamo l'attenzione del~
l'AssE;mblea, e soprattutto del Ministro, che
forse stamattina non era presente, sul fatto
che il Senato ha già votato un ordine del
giorno Ricci, che in un certo senso anticipa
l'emendamento illustrato dal senatore Va-
lenza.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzionr-. Convengo sulla serietà della que-
stione. Non ero presente al momento della
votazionç dell'ordine del giorno, ma il mi~
nistro Scotti mi ha detto che, come concor~
dato, aveva accettato l'ordine del giorno co~
me raccomandazione, per quello che riguar~
da ,il Governo. Proprio per la serietà deI.1a
questione, debbo qui ribadire la posizione
che ho assunto nella Commissione speciale,

quando mi sono trovato di Eronte ad una ini~
ziativa un po' sorprendente, almeno per ciò
che riguarda il Ministero, in quanto non so-
lo nel comitato ristretto, ma neppure nella
7a Commissione pubblica istruzione 'se ne è
parlato; e neppure, per quanto mi consta,
agli atti del Senato esistono proposte di leg~
ge su questo tema.

In quella sede (è fadle leggere gli atti e
il verbale, suggerirei solo una correzione,
per interpretare correttamente il mio pen-
siero: quando, a pagina 260, si dice « intro~
dotta », basta leggere «proposta ». La paro-
la « introdotta» io non l'ho usata, anche se
comprendo che chi stende un verbale ha bi~
sogno di sintetizzare un concetto, ma ~ sia

chiaro ~ questa era ed è la mia opinione),
ho fatto notare che non mi pareva adeguata
all'importanza del problema che si poneva
una decisione .che si sottraesse a queU'esame
attento, lungo e difficile che era stato svolto
sul problema delle sedi universitarie nel co~
mitato ristretto e che era -i,n corso nella 7a
Commissione del Senato. Ho aggiunto che
per quanto era emerso nel dibattito genera-
le della 7" Commis'S,ione vi era inten2Jione di
far precedere ,i<lcomplesso dei provvedrimen~
ti da alcune norme di ordine generale che
raccordassero la proposta di legge ai temi
della programmazione delle sedi universita-
rie e quindi anche agli adempimenti previsti
dal decreto presidenziale n. 382. E pertanto
inViitavo, per ragioni di metodo, a ripropor-
re in quella sede il problema ricordando che
per parte del Governo <fion vi era una pre-
concetta ostilità. Nelle norme generaLi che
riguardavano i tempi per .Ja programmazio-
ne questo problema, insieme ad altd per i
quali esistono proposte di legge parlamen-
tari dei diversi partiti, potrà essere a.ffron~
tato; in questo modo, si dava una rispo-
sta sostanzialmente corretta, equilib-rata e
più medItata.

Posso certamente condividere le conslide-
razioni critiche sulla congestione deLl'area
napoletana, anche dal punto di vista .del.l'uni~
versità. Ma vorrei notare che a questa con-
gestione, anche in base ai dati che S'ano stati
ricordati dal senatore Ulianich, s,i ri'sponde
piÙ attraverso una riorganizzazione di que-
st'area metropolitana che non attraverso de~
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dsioni che non siano adeguatamente ripen-
sate. Anche perchè è molto difficile immagi~
nare che una terza univ.ersità nasca eon la
struttura e la consistenza delle facoltà napo-
letane e che quindi davvero si possa fare
questa distribuzione di numeri, così come è
stata qui proposta.

Un esaìne più attento indicherà che qua-
lora si intenda percorrere questa strada si
raggd.ungerà l'obiettivo di un certo decentra-
mento, e quindi di un certo decongestiona-
mento (che d'altra parte si raggiunge anche
attraverso le decisioni che stiamo assumen-
do e quelle che stanno maturando nella 7a
Commissione) ma non nella misura che è
stata qui indicata, che mi sembra un po'
sproporzionata.

Per queste ragioni, mem.tre confermo l'opi-
nione che il tema possa essere correttamen-
te riproposto nella 78 Commissione e possa
essere anche affrontato dalle norme generali
di cui si è parJato came di un complesso di
norme introduttive al provv:edimento, mi
dichiaro, a nome del Governo, contramo al-
l'articolo proposto così come a quello fir-
mato dal senatore Fermal'iello e iUustrato in
p~ecedenza daJ senatore Valenza.

Ritengo quindi che la posizione a questo
punto sia chiara. Abbiamo cercato di non
disgiungere J'intervento sulla legge di rico-
struzionedallavoro che è stato portato avan-
ti e che continuerà nella 7a Commissione.
Questa proposta nQn ci sembra coerente
con quel lavoro, anche se risponde ad Uina
esigenza che riconosco obiettiva, ma che
deve essere raccordata con la programma-
Ûone universitaria.

P R E S I D E N T E. Chiedo ai presen-
tatori degli emendamenti se non ritem.gano
politicamente più opportuno, anzichè insi-
stere per la votazione, eventualmente pre-
giudicando per molti mesi, sei almeno, un
1'iesame della proposta, ritÎirare gN emen-
damenti.

U L I A N I C H Signor Presidente, la
risposta è semplice ma ha bisogno di un
chiarimento. Se ella mi permette, vorred
chiederlo al Ministro della pubblica istru-

zione. Il Ministro della pubblica istruzione
i.! 30 aprile ha detto, in sede di Commissio-
ne speciale, e chiedo a lui se si riconosce
in queste parole ~ pagina 11 del bollettino
delle Giunte e Commissioni parlamentari,
terzo capoverso~: «In particolare il Mi~
nistra della pubblica '¡struzione dichiara
che una normativa di tenore analogo a quel~
la proposta dal senatore Ulianich può es-
sere introdotta nell' ambito deUe questioni
che sono attualmente all'esame della 7a
Commissione ». A me interessa sapere se il
Ministro si riconosce o meno in questa
espressione.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. È un po' strano questo tipo di
rapporto tra docente e allievo. Ma debbo
dire che la mia opinione l'ho Hlustrata con
chiarezza prima. RJitengo che nella defini-
ziOlIledelle norme generali di inquadramen-
to e quindi di programmazione ~ vi è stato
alla Com1Yiissione ilstruzione anche un emen-
damento proposto da un parlamentare del
suo Gruppo ~ si possa affrontare questo
tema. Ho aggiunto nella 7a Commissione,
ed ho ribadito questa opinione nella Com-
mis-sione speciale, che a mio parere una
norma generale di questo tipo dovrà con-
siderare anche altre situazioni analoghe a
quella che qui è proposta all'attenzione del
Senato.

U L I A N I C H Signor Presidente,
chiedo scusa, ma dovrei chiedere ancora al
signor Ministro che cosa intende .per nor-
me generali perchè le norme generali, come
tutH sappiamo, sono -norme generali ap-
punto, non sono particolari e dunque non
rJguarderebbero il terzo polo univeJ:1sitario
in Campania. Mi dica se in queste norme
generali c'è posto per questo elemento par-
ticolare, altrimenti non riesoo a prendere
posizione.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Le norme generali, come ho ri-
cordato, sono state richieste anche da un
emendamento presentato da un parlamen-
tare del suo Gruppo.
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U L I A N I C H. No, del mio Gruppo
ci sono soltanto io nella 7a Commissione.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Della sua area politica.

U L I A N I C H. In un'Aula padamen-
tare si dovrebbe essere almeno assai chia-
ri e precisi.

B O D R A TO, ministro della pubblica
istruzione. Credo di essere stato abbastan-
za chiaro.

U L I A N I C H. No.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Credo di esserlo stato. Probabil~
mente non ci intendiamo perchè lei perse-
gue un particolare obiettivo, in questa se-
de, che non condiiVido. Obiettivamente non
è che non vi sia chiarezza: non vi è con~
cordanza di opinione rispetto ad UJl1par-
ticolare obiettivo.

U L I A N I C H. Plrendo atto dell'esi~
stenza di posizioni e fÌiIlalità politiche di-
verse per quanto riguarda la creazione del
terzo polo universitario della Campania e
che il Ministro della pubblica istruzione si
esprime ora in modo difforme da quello
messo a ¥erbale in sede di Commissione
Sipooiale. Se pos'so essere d'accor:do, in ge-
nerale, sulla riorganizzazione di questa, co~
me di ogni altra area dal punto di vista
di UJl1arazionale programmazione universi-
taria, debbo ugualmente chiedermi: a quan~
do una riorganizzazione effettiva? Non è
semplicemente un problema di idee. t!: an-
che una questione di realizzazione. In of9Thi
caso, signor Presidente, se ella mi permet-
te... (interruzione del senatore Fermariello).
Se vi è un emendamento subordinato discu-
tiamolo subito ed eventualmente, signor
Pres,idente, le chiederei di poter prendere
poi posizione sul mio.

P R E S I D E N T E Senatore Ulia~
nich, ella ha udito che i presentatoI1Ï, man-
tengono l'emendamento 44. O.2 ed insisto-
110per la votazione. A questo punto qual è
la sua posizione?

U L I A N I C H. RÌJtiro il mio emen~
damento, salvo l'ultimo comma, che man-
tengo, perchè tratta di altra cosa e può es~
sere scorporato dal resto.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ed il Governo ad esprimere il pa~
rere sull'emendamento del. senatore UHa~
nich 44. 0.1, ridotto al solo ultimo comma.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Confermo di essere contrario.

B O D R A T O , ministro della pubblica
istruzione. Sono contrario.

P R E S I D E N T E. Per quanto ri~
guarda l'emendamento 44. O.2, sia il rela~
tore che il Governo si sono già pronunciati
in senso contraDia. Pas,siamo quindi alla
votazione.

R I C C I. Domando di parlare per di~
chd:arazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

R I C C I. Signor Presidente, prendo la
parola per fare una dichiarazione di voto e
rivolgere un invito ai colleghi Ulianich e
FermarÍ'ello. Quanto ha esposto poco fa il
Ministro consente di prendere una precisa
posizione sulla richiesta, sul cui contenuto,
come i colleghi presentatori degli emenda-
menti sanno, sono favorevole anch'io e si
sono espressi all'unanimità favorevolmente
anche i colleghi del mio Gruppo.

I

Questa mattina ho presentato un ordine
, del giorno che, con il parere favorevole del

I

relatore ~ il quale rife1'Ìva l'unanimità e-
spressa in materia dalla Commissione spe~

V A L E N ZA. Signor Presidente, noi daIe~, è stato accettato dal Governo come
insistiamo per la votazione dell'emenda~ è e non come raccomandazione, ed è stato
mento 44. O.2.

\

votato all'unanimità dall'Assemblea.
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P R E S I D E N T E. L'ho già ricordato,
senatore Ricci.

R I C C I . Sì, l'ho sentita, onorevole Pre~
sidente.

D'altra parte, se non correggessi'illo un po-
co le cose che si vogliono modiificare, non ci
comprenderemmo più. Se ognuno va per la
propria strada, finiscono anche gli impegni
di solidarietà delb maggioranza. Ed io so-
no qui per dichiarare che correttamente, in
seguito al suggerimento fornito dall' onore~
vale Ministro, questa mattina, dopo che è sta~
to votato l'ordine deI giorno di impegno del
Governo, mi sono premurato di presentare
immediatamente un disegno di legge per la
istituzione della terza università lin Campa-
nia in modo che tale documento possa costi-
tuire un punto di riferimento, di discussrione,
di studio e di eventuale decisione per la 7a
Commissione nell'ambito dell'esame del pac-
chetto universitario che sta attualmente al-
l'esame della Commissione stessa, senza che
potesse essere nè invocato il tempo necessa-
rio per la predisposizione di un eventuale
disegno di legge da parte del Governo eon i
tempi che sono stati più o meno indicati, nè
che potesse essere invocato dalla Commissio~
ne il fatto che comunque non vi è alcuna
proposta, alcun testo, alcun disegno di leg-
ge su cUIÌdiscutere.

Pertanto, poichè io istintivamente, d,n eoe--
renza con le tesi che ho sostenuto, dovrei
votare a favore dell'emendamento Ulianiah...

P R E S I D E N T E. Tenga presente che
l'emendamento Ulianich, ridotto all'ultimo
comma, non ha niente a che vedere nè con
il suo ordine del giorno, nè con l'emendal'IWn-
to Valenza.

R I C C I. In ogni caso ha a che vedere
l'emendamento Fermariello.

P R E S I D E N T E. Certo.

R I C C I. Ebbene, coerentemente con le
cose che ho detto e per non smentire tutta
la mia attività, dovrei dichiarare di votare
a favore dell'emendamento Fermariello; ma
non sono tipo da fare drammi nè sen~

to in coscienza la necessiltà di mettermi
contro la maggioranza e contra il Governo
che sostengo con l'impegno e con il voto
mio e del Gruppo al quale appartengo. Per-
tanto, mantenendomi nella disciplina del
mio Gruppo voterò, se necessario, contro l'e-
mendamento Fermariello. Avvertendo però
la preoccupazione rkhiamata dal Presidente
rivolgo il seguente invito al collega Ferma-
riello; un'eventuale reiezione del suo emen-
damento comporta l'impossibiil1ità anche per
la Commissione di merito di iniziare, anche
volendo, l'esame prima che siano decorsi sei
mesi, o per lo meno in uno stato d'animo di~
verso perchè ci sarebbe la dimostrazione che
l'Assemblea non è nella sua interezza, come
invece è avvenuto in Commissione speciale,
favorevole alla istituzione della terza univer-
sità in Campania; pertanto per lasciare im~
pregiudicato questo problema pregherei di
ritirare l'emendamento. Se ciò non fosse
possibile, pur condividendo Ja sostan-
za della richiesta, per disciplina di maggio-
ranza e per solidaJ1ietà al Governo voterò
contro i miei conv,indmenti e contro l'emen-
damento Fermariello.

B O M P I A N I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O M P I A N I. Vorrei motivare il mio
voto contrario non solo al complesso della
materia rappresentata s.ra dall'emendamento
Ulianich che da quello Fermariello ed a~tri;
ma soprattutto motivare l'opposizione all'ul-
timo comma dell'emendamento Ulianich che
ora viene messo in votazione, essendo l'uni~
co rimasto dopo il ritiro degLi altri.

Vorrei premettere che, in linea di princi~
pio, mi trovo a disagio in questa discussio-
ne, in quanto vedo delle operaziond culturali
e di programmazione universitaria condotte
in occasioni imprapde. Posso capire che ci
siano degli « stati d'animo », in questo mo~
mento, tendenti a favorire determinate solu-
zioni peraltro sostenibiH anche con altri ar-
gomenti. :RJiconosco infatti l'effetto positivo
che ha l'insediamento universitario ai fini
dello sviluppo regionale; è certamente un fat~
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tore di progresso, e dunque l'istituire una
lmiversità costituisce un'occasione per inne~
scare uno strumento dil cultura e di avanza-
mento in regioni che, entro certi limiti, ne
hanno bisogno. Ritengo però che rimarrà
sempre, su questo provvedimento istitutivo
de],}'università della BasiLicata, l'ombra che
determinate soluZJioni avviate nella sede pro-
pÚa siano state invece ottenute in :via più
breve forse ma, entro alcuni limiti, su rretti-
zia e meno convincente.

Detto questo, credo che il dovere che ho
non solamente considerando la mia apparte-
nenza all'università, ma anche come eletto
da cittadini di una regione che da molti an-
ni attende la « statizzazione» degli insedia-
menti universitari esistenti, mi obblighi in
coscienza ad esprimere molte perplessità nei
riguardi delila proposta di introduzione di
ulteriori insediamenti universitari in un
« pacchetto storico» che di per se stesso è
difficile da portare in porto.

Dobbiramo tener presente che sono ben
nove le sedi che tra istHuzioni nuove e « sta-
tizzazioni» dobbiamo condurre in porto e
siamo appena all'iniZJÌo del nostro lavoro,
per cui un ulteriore aggravio della nostra a-
pera, in funzione del «pacchetto storico »,
non potrebbe giovare alla soluzione dello
stesso pacchetto, tenuto conto anche delle
ristrettezze di bilancio che vi sono in que-
sto momento.

Pertanto, pur comprendendo le buone ra-
gioni dei proponenti, raccomando di seguire
~a «programmazione» che ormai abbiamo
adottata già nella precedente legislatura (e
che è stata accolta in questa) mantenendo
come parlamentari una certa coerenza e sta-
bilendo ql1Ìlndi di far procedere le cose se-
condo il ritmo che ci siamo noi stessi dati
in Commissione. DE-tto questo, vengo a trat-
tare una questione di merito sull'ultimo com-
ma dell'emendamento presentato da] sena-
tore Ulianich...

P R E S I D E N T E. Senatore Bompia-
ni, desidero sapere se lei parla a nome del
Gruppo deHa DemocraZJia Cristiana al quale
~ppartiene. Questo per vedere poi se devo
dare la parola a tutti...

B O M P I A N I. Sono confortato in
quello che sto dicendo dalle dichiarazioni
contrarie all'emendamento fatte da] relatore
e dal Ministro della pubbJica istruzione e
quindi, in questa luce, penso di poter espri-
mere almeno alcuni aspetti largamente con-
divisi dal mio Gruppo.

P R E S I D E N T E. Lei dunque pensa
di fare una dichiarazione per ]l Gruppo della
Democrazia Cristiana. Il senatore Rkci, a
questo punto, ha parlato come presentatore
dell'ordine del giorno e poi ha finrrto per
mettersi nel numero di coloro che voterebbe-
ro a favore, non avendo... (Commenti del se-
natore Riccl). Dopo l'esposizione del senato-
re Bompiani consentÍ'rò altre dichiarazioni
di voto se dicono che votano a favore.

B O M P I A N I. Lavorando sull'ordine
del giorno che è stato presentato, nella sede
propria e con i tempi giusti, si potrà arriva-
re anche alla soluzione del problema dell'in-
sediamento della terza Università di Campa-
nia. L'ultimo comma dell'emendamento
44. 0.1 'Î,ntroduce un meccanismo partico-
lare nena gestione universitaria, quello del-
ristituzione di un consorzio con la regione
a norma di legge, che raccoglierebbe, se ve-
nisse approvato, in modo obbligatorio le
università stanziate nella Campania. E que~
sto fatto è una innovazione di grande peso
anche nei confronti del principio dell'auto-
nomia universitaria.

Quindi, a mio parere, bisogna essere mol-
to cauti prima di approvarlo, tanto più che
non si danno indicazioni, se non molto gene-
riche, suJ]a composizione del consorzio stes-
so e sulle sue attività, sul numero e la « qua-
lità» professionale dei rappresentanti della
regione eccetera. Contatti con la regione,
che è certamente un ente organizzativo ed
anche legislativo territodale, possono essere
opportuni, ma senza aver precisato le ca-
ratteristiche delle componenti del consor-
zio, il numero dei rappresentanti eccetera,
mi sembra molto azzardato dare un voto po-
sitivo a questa iniziativa, la quale ~ invece

~ a mio parere, va studiata dopo essere sia-
ta riportata alla sede opportuna, cioè in
Commissione pubblica istruzione, in quanto
introduce un elemento di « riforma universi-
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tada » vero e proprio. '£ per queste ragioni
che il mio voto sarà negativo nei confronti
di questo emendamento.

V I G N O L A. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* V I G N O L A. Signor PreSiroente, i so~
cìalisti si vedono costretti a votare a favore
dein'emendamento Fermariello, perchè per la
verità il problema era stato posto con gran~
de correttezza in Commissione ed era stato
anche risolto con grande equilibrio, in quan-
to si era individuata nell'ordine del giorno
la strada attraverso la quale arrivare ad ave~
re una determinazione su questo argomento.

Che cosa è successo? Che per intanto il Mi-
nistTo della pubblica istruzione non si capi-
sce ben se su questo ordine del giorno si sia
impegnato o se lo abbia accettato come rac~
comandazione. Poi pare che il Ministro non
accetti più le cose che sono state dette nella
Commissione pubblica istruzione.

P R E S I D E N T E. Senatore Vignola,
l'ordine del giorno è stato votato, non accet-
tato come raccomandazione: questo per l'e-
sattezza.

V I G N O L A. Il Ministro ha dichiarato
testè in Aula di aver accettato J'ordine del
giorno come raccomandazione, tant'è vero
che il senatore Ricci ha fatto segno di no.

P R E S I D E N T E. Il Ministro può di-
chiarire quello che vuole, ma quando l'Aula
ha votato, l'ordine del giorno è votato.

V I G N O L A. Sono d'accordo con led,
signor Presidente, ma è per questa equivoca
posizione del Ministro deHa pubblica istru~
zione che ci vediamo costret.ti ad accogliere
l'emendamento comunista, che chiarisce
l'impegno che il Governo deve assumersi su
questo argomento.

FER M A R I E L L O. Domando di par-
lare per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O . Signor Presiden-
te, voglio essere molto chiaro su questo pun-
to. Noi discutiamo in quest'Aula i provvedi-
menti a favore di due regioni terremotate e
discutiamo in quest'Aula di questo proble~
:ma in piena autonomia e possiamo decidere
quello che vogliamo.

P R E S I D E N T E. Questo sempre,
anohe quando non si tratta del terremoto.

FER M A R I E L L O. Sempre, come
lei ci insegna. Quindi i riferimenti finora
fatti non hanno luogo a procedere. In Com-
missione abbiamo posto questa questione
eon molta saggezza e con molto equilibrio
per trovare una soluzione a un problema an~
11050,sentito e discusso in mille dibattiti. In
Commissione, come ci è stato ricordato in
questo momento dal collega Vignola, che mi
ha dato atto, è successo questo.

Ho una vaga speranza di poter convincere
il Ministro: siamo ambedue feJ1mamente
convinti delle nostre iÌdee, però voglio fare
un tentativo. Ci è stato detto .in Commissio~
ne da alcuni colleghi e da lei, onorevole Mi~
nisoco, che la 7a Commissione stava discu~
tendo su questa materia e, giacchè si tratta~
va di riunioni a ridosso di quelle della Com~
missione speciale, si poteva in breve termine
affrontare e risolvere questo problema.

Allora abbiamo detto: non è il caso di vo~
tare in sede di Commissione, visto che fra
qualche giorno avremo una sede specializ~
zata per affrontare la questione. Leggendo
i resoconti della Commissione e dopo aver
ascoltato il collega Ulianich, abbiamo appu~
rato ohe probabilmente la questione risohÏ'a
di essere rinviata di uno, due o tre anni"
Si è già passati di regislatura in legislatura
e così si va continuando.

Pertanto, visto che non abbiamo risolto
il problema in quel1a sede, cerchiamo di far~
lo in questa. Il collega Ricci osserva che se
risolviamo male il problema preg¡iudichiamo
la nostra richiesta. £ una ragione di più per
v:otare anche da parte vostra questo emenda-
mento: così evitiamo i rischi che il collega
Ricci paventa.
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Abbiamo fatto l'emendamento subordina~
to e abbiamo detto che dl Governo, in sei
mesi, sentendo chi. deve sentire, posto ohe
ancora ci sia da sentire qualcuno ~ ma si~
curamente c'è in questo nostro paese gente
da sentire ~ presenti una proposta. Sei me-
si sono sufficienti? Il Governo pensa che
ce ne vorranno 8 o lO? C'è una proposta su~
bordinata del Governo? Se invece si dice che
non si può far nu ija ha fatto bene il collega
Vé>]enzaa \'hiedere la votazione.

Jn base a questt....argomentazioni dichiaro
c~,~ sono d'accordo con quanto già abbiamo
c.ÎLTtOe che chiedi.tlIlo la votazione di questo
emendamento.

U L I A N I C H . Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Signor Pres,1dente, mi
pare che le argomentazioni generali del coHe-
ga Bompiani siano pertinenti, anche se le
motivazioni che mi hanno spinto a stilare
questo ultimo comma deH'articolo aggiunti-
va scaturivano dalla preoccupazione di avere
già immediatamente, in questo periodo cU
emergenza, attività promozionali in rappor-
to ad una nuova e più profonda professio-
nalità. Ma poichè .il senatore Bompiani af-
ferma che problemI di questo genere potreb~
bero e dovrebbero essere affrontati al più
presto dinanzi alla 7a Commissione del Se-
nato, ritengo con questo auspicio, che pen~
so sia comune a tutti, di poter ritirare l'ulti~
ma comma del mio emendamento.

VoI1rei ora esprimere la mia dichiarazione
di voto in rapporto all'emendamento Fer-
mariello. Mi permetto di osservare al coLle-
ga Ricci e agli altri amici della Democrazia
cI1istiana che l'ordine del giorno approvato
questa mattina è privo di significato, dal
momento che in esso si ha un preciso riferi.
mento alle dichiarazioni rese dal Ministro
della pubblica istruzione durante il dibattito
svoltosi sull'argomento in sede di Commis-
sione speciale per il terremoto. Ma se le di-
chiarazioni del Ministro non sono più quelle
che risultano a verbale, che senso ha il vo-
stro ordine del giorno? Nessuno, mi sembra.

Perciò, se volete raggiungere veramente lo
scopo che vi prefiggete, vi invito, in questa
situazione, a votare, come vota la Sinistra
indipendente, l'emendamento Fermariello.

FER R A R I ~ A G G R A D I , relatore.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER R A R I ~A G G R A D I , relatore.
Ho chiesto la parola per un chiarimento e,
se mi permettono i colleghi, anche per una
considerazione da fare in comune.

In Commissione abbiamo lavorato in mo~
do molto impegnato e serio, tra l'altro con
questa consapevolezza: avevamo di fronte un
provvedimento urgente, con scadenza ravvi~
dnata, che affrontava una materia molto
complessa. Avremmo dovuto concentrare ij
nostro esame sulle cose essenziali, e solo
quando fossimo stati in grado di dare una
risposta responsabile, avremmo formulato
un testo valido. t? stato per questo motivo
che quando abbiamo esaminato la questione
ora sollevata abbiamo riconosciuto che es-
sa non aveva una attinenza diretta con i
provvedimenti per il terremoto che la gente
aspetta con tanta urgenza; e non essendo
in grado di formulare un testo valido, abbia~
ma concordato un apposito ordine del gior-
no; ribadiamo questa posizione in Aula; non
inseriamo in un di'Segno di legge già tanto ap-
pesantito ~ e molti diranno che lo abbia~
ma già appesantito troppo ~ cose che sono
estranee o pericolose, comunque meritevoli
di attento approfondimento in sede oppor-
tuna. Signor Presidente, ci troveremmo nella
situazione strana, dopo aver votato l'ordine
del giorno, dopo aver concordato la linea
da seguire, di dover approvare un articolo
dove si impegna il Governo, che si terne non
sia del tutto favorevole, entro sei mesi a pre~
sentare un cUsegno di legge. Ma dobbiamo
proprio appesantire un disegno di legge in
questo modo? Mi permetto, con lo spirito che
ci ha fatto lavorare in Commissione, di sugge-
rire un breve accantonamento di questo pro-
blema. Evitiamo una votazione affrettata,
che rischia di sciupare tutto il lavoro fin
qui svolto.
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V I G N O L A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V I G N O L A. Desideriamo proporre al
Ministro di trovare un modo di conciliare
le due cose, portando i sei mesi a dodici,
dando cioè dodici mesi di tempo al Gover~
no per affrontare un provvedimento. In tal
senso presentiamo il seguente subemenda~
mento:

« All'emendamento 44. O.2 sostituire le pa~
role: "entro sei mesi" con le altre: "entro
dodici mesi" ».

44.0.2/1 VIGNOLAed altri

B O D R A T O , ministro della pubblica
istruzione. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O D R A T O , ministro della pubblica
istruzione. Non so se riuscirò a dipanare la
matassa, perchè le mie dichiaraZiÍoni SanD
sottoposte ad interpretazioni un po' troppo
forzate da parte dì qualche senatore.

Vorrei ricordare che ho aperto il mio in~
tervento riferendomi al voto relativo all'or~
dine del giorno di questa mattina. Non ho
quindi ignorato il voto di quest'Aula, ma
l'ho ricordato come indicazione di apertura
nella dichiarazione che ho fatto, anche per~
chè è un punto di riferimento obbligante per
le conclusioni alle quali sono giunto.

Queste sono le conclusioni, che vorrei ri~
badire e che mi auguro questa volta siano
correttamente interpretate: è in corso un
dibattito nella 7a Commissione e non cre-
do si possa rimproverare la 7a Commissione
di ritardo in ordine alla riunione della Com~
missione speciale, che è di giovedì, alla fine
delfultima settimana. La 7a Commissione
si è riunita ancora ieri ed ha continuato !Ì
suoi lavori discutendo anche di questo argo~
mento. Siccome la 7a Commissione, in sede
di conclusione sul dibattito genemie, ha
espresso l'opinione, da diverse parti, che i
diversi provvedimenti ~ che oggi sono pro~
poshe ¡di legge separate ~ debbano essere

coordinati in un unico disegno legislativo,
con alcune norme generali introduttive che
colleghino queste scelte alla programmazio~
ne universitaria, ~itengo che le norme che
riguardano la programmazione universitaria
potranno indicare, raccogliendo le valutazio~
ni che sono state qui riproposte, le priori-
tà, e fra queste quella relativa alla Campa~
nia.

Non vi è, quindi, una reticenza del Gover~
no. Ho semplicemente indicato quello che mi
sembra il metodo più corretto, la sede più
corretta, che oltretutto è attuale; non è il
rinvio ad una da ta «x >', ma alla Commis~
sione istruzione perchè si possano raccorda~
re queste decisioni con altre che possono
eventualmente emergere sempre in tema di
coordinamento tra le università e facoltà
di cui oggi si discute e la programmazione
universitari&.

Mi pare che non vi siano equivoci: non c'è
un rinvio, ma semplicemente l'indicazione
di una sede propria nella quale valutare e
concludere nel modo più attento e più ef~
ficace il dibattito fin qui avviato.

P R E S I D E N T E. Senatore Parrino,
ha ascoltato le dkhiarazioni del Ministro?

P A R R I N O. Signor Presidente, a me
pare che la dichiarazione testè resa dal Mi~
nistra della pubblica istruzione slia più chia-
ra di quella fatta in precedenza, perchè non
credo che avevamo capito male tutti. Era
sembrato da una precedente dichiarazione
che ci fosse stata una chiusura totale per
quanto riguardava l'istituzione della terza
università nella Campania.

n senatore Bompiani diceva giustamente
che l'istituzione di una università è un fatto
storico ed importante, per cui bisogna me~
ditare, e sono d'accordo con lui, però qui
noi ci troviamo di fronte ad un fatto stt'aor~
dinaria che è non solo il terremoto ma an~
che la congestione dell'università di Napa-
h. A me pare che arrivati a questo punto,
con la dichiarazione del Ministro, con l'impe--
gno di trasferire il dibattito alla 7a Commis~
sione, se questo impegno c'è ed è reale di
voler portare avanti questo problema, si
può chiudere. Però se questo impegno non
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c'è io non creda che possiamo votare a fa-
,ore della tesi esposta dal MiiIlistro.

P R E S I D E N T E. Onorevold colleghi,
dn ordine all'emendameiIlto 44. O.2, ed al suc-
cessivo subemendamento, non posso non
rilevare che mentre l'Assemblea ha già ap-
provato un ordine deI giorno che sottolinea
1'«urgenza» di provvedere ora sullo stesso
argomento si propangono norme che indica-
no termini sempre più lontani.

FER M A R I E L L O. L'approvazione
dell' ordine del giorno non preclude il nastro
emendamento.. L'abbiamo chiarito padando
anohe ieri con la Presidenza.

P R E S I D E N T E. L'ordine del giorno
noo preclude la presentazione di altri emen-
damenti, ma logica varrebbe che, obbedendo.
alle vostre preoccupazioni, fossero ancora
più cogenti. Se S0l110dilazionatori, non so a
che cosa servano.

FER M A R I E L L O. Noi vogliamo
una norma di legge, se è possibile. E con
l)occasione annuncio che aderisco appieno
al subemendamento presentato dal senatore
Vignola.

PRESIDENTE I~~~C~
missione ed il Governo ad esprimere il pa-
rere sul subemendamento.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Contrario.

B O D R A T O . ministro della pubblica
istruzione. Contrario.

P R E S I D E N T E. Passiamo. alla vo-
tazione.

Metto ai va ti il subemendamento 44. O.2/1
presentato da!l senatore Vignola e da altri
senatori. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

Non è approvato.

PIERALLI
prova.

Chiediamo la contro-

P R E S I D E N T E. Ordino la chiusura
delle porte. Procediamo alla controprova me-
diante divisione dei votanti nelle due oppo-
ste parti dell'Aula. I senatori favorevoli al
subemendamento si porranno alla mia sini-
stra, quelli contrari alla mia destra.

Non è approvato.

FER M A R I E L L O. Domando di par-
lare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O . Signor Presiden-
te, ritiro l'emendamento 44. O.2.

V A L E N ZA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V A L E N ZA. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli coIIeghi, mi sem-
bra che il dibattito così impegnato che c'è
stato sugli emendamenti Ulianich e Ferma-
.tieno (quest'ultimo da me illustrato) dimo-
stri che è stato giusto porre il problema de-
gli interventi e degli strumenti della rinasci-
ta culturale che deve saldarsi con l'opera di
ricostruzione, di ripresa e di sviluppo com-
plessivo delle zone colpite dal terremoto di
Napoli e del Mezzogiorno.

Sarebbe, infatti, un errore pensare ad una
ricostruzione e ad uno svHuppo in termini
unicamente socio-economici, come si dice.
Perciò non è stato assolutamente improprio
e non pertinente porre queste questioni.

Ebbene, da questo punto di vista dobbia-
mo sottolineare come Napoli ~ lo dico sen-
za alcuna enfasi, ma soltanto. per non stare
al di sotto della realtà ~ per le sue stmttu-
re culturali, per le energie cuJturali, inteUet-
tuali, è una capitale della cultura nazionale
che, però, non riesce ad esprimere tutte le
sue potenzialità e ad esercitare il suo ruolo
culturale su scala nazionale ed internazio-
nale, come è del resto nella sua tradizione
storica.

Il raffronto che viene alla mente è quello
con Venezia, con p'kenze, con Roma.

Constatiamo una carenza deH'intervento
promozionale dello St'ato, nell quadro di una
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programmazione nazionale che dovrebbe a~
vere come obiettivo il superamento degli
squilibri tra le diverse città e aree territoria~
li del paese.

Le grandi istituzioni culturali e artistiche
che esistono in Italia (la Biennale di Vene~
zia, la Triennale di Milano, la Quadriennale
di Roma) non hanno equivalenti nell'Italia
meridionale e per tali istituzioni lo Stato
fornisce un contributo annuale di ben sette
miliardi. Nel Mezzogiorno vi sono solo due
teatri stabili su 12, due enti lirici su tredi~
ci e inoltre, su 84 organismi culturali di ri-
levanza nazionale ammessi a contributo sta-
tale nel 1980, solo 4 sono nel Mezzogiorno
ed hanno ricevuto sovvenzioni per 130 milio-
ni, di fronte ad un totale nazionale di 5 mi-
liardi.

Se si parla della ricerca scientifica, oltre
il 90 per cento dello strutture e degli orga-
nismi della ricerca sono collocati nel Centro-
Nord. Per questi motivi ~ e potrei illustrare
altri aspetti di queste condizioni di ínferio~
rità strutturale del Mezzogiorno nel campo
delle attività culturali ~ è necessaria una
svolta negli impegni di governo perchè a Na-
poli e all'intero Mezzogiorno siano assicura-
ti, in questi difficili momenti del dopo terre-
moto e al di fuori di qualsiasi mtento assi-
stenzialistico, le condizioni per il di spiega-
mento di tutte le loro energie culturali. E
questo anche per €.vitare una ulteriore emi-
grazione di intelligenze che non trovano
adeguato e qualificato lavoro nel Sud.

Si pensi ad esempio alla situazione della
editoria libraria: su 18.000 titoli di libri che
si stampano in Italia, nel Mezzogiorno se ne
stampano 800. Bisogna, poi, ricordare che
solo il 13 per cento dei quotidÌiani si stampa'
nel Mezzogiorno e che non esiste nel Sud
nessun periodico di rilevanza nazionale a
grande diffusione.

Questa è la realtà del Mezzogiorno e que-
sta situazione non si può rimuovere se non
con un intervento che riguarda anzitutto la
iniziativa statale.

Con il nostro emendamento proponiamo di
correggere, per Napoli e nell'interesse gene~
raIe deHa regione Campania e del Mezzo-
gi'Orno, un aspetto della inferiorità nel campo
delle grandi strutture culturali e artistiche

del paese. Si tratta di dotare Napoli di una
[stituzione autonoma (la Biennale) che deve
acquisire in modi originali le esperienze po-
sitive della Biennale di Venezia che è un po-
lo attivo di grande rilevanza della cultura
nazionale. Lo stanziamento di avvio che si
propone è assai contenuto, un miliardo di
lire, appena la sesta parte del contributo sta-
tale che anche la nostra parte politica ha ap-
provato per la Biennale di VenezÍia.

Ecco la ragione pertinente, non impropria,
per cuí proponiamo questo emendamento
integrativo della legge, nella <linea che abbia-
mo sostenuto anche per le strutture univer-
sitarie, in modo che ¡rinascita culturale, ri-
costruzione e sviluppo economico e sociale
possano andare di pari passo. (Applausi dal-
l'estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento 44. O.3.

FER R A R I - A G G R A D I , relatore.
Sono contrario perchè problemi di questo ti~
po ~ e in Commissione ne avevamo conve-
nuto ~ vanno affrontati in sede opportuna
e nei modi opportuni: inseriti così, all'ulti-
mo momento, senza che neppure se ne sia
parlato in Commissione, portano a delle so-
luzioni che non risolvono nulla e danno
soltanto l'impressione, che dobbiamo evita-
re, di valer tutto caricare su questo treno
che passa. E si tratta di un treno che è at-
teso dai terremotati e che non possiamo ul-
teriormente appesantire. Per questo motivo
sono nettamente contrario all'emendamento.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S C O T T I , ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni-
tarie. Vorrei invitare il senatore Valenza a
ritirare questo emendamento. Si tratta di
una questione complessa e delicata che ri-
chiede una riflessione. Istituire un ente di
questo genere con uno stanziamento iniziale
di 1 miliardo significa fare dei flatus vocis,
avviando un' opera che non ha nè la oonsi~
stenza nè la serietà di cui necessita la situa-
zione di Napoli.



Senato della Repubblica ~ 14801 ~ VIII Le~islatura

275a SEDUTA (pomerid.) . ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO 6 MAGGIO 1981

Pertanto, proprio per questioni di merito,
penso sia opportuno non esprimere alcun vo-
to ma ritirare da questa sede questo emen-
damento.

P R E S I D E N T E. Senatore Valenza,
insiste per la votazione del suo emenda~
mento?

V A L E N ZA. Sono disposto a ritirare
l'emendamento per trasformarlo, però, in un
ordine del giorno che mi auguro abbia la
dovuta accoglienza da parte del Governo.
Non mi pare che ~iano da respingere le os-
servazioni che SOllOstate fatte dal relatore
e dal Ministro, ma ritengo che bisogna alme-
no riconoscere la serietà del problema. Non
si può, infatti, non raccogliere autocritica-
mente il rilievo per cui nel campo della pro-
mozione culturale la políÌtica 'trentennale del
Governo ha portato a questa grave inferiorità
delle strutture della cultura meridionale. So-
no problemi che vengono da lontano, per
cui non si può dire che a parli si improv-
visi all'ultimo momento: c'è una continuità
della nostra battaglia in questo campo.

Nan riesco quindi ad apprezzare certi at-
teggiamenti che mi sembrano un po' sprez-
zanti e altezzosi di fronte a problemi, di cui
voi stessi ~ come forze di governo ~ por-

iate una pesante responsabilità. Ritiro quin~
di ,l'emendamento trasformandolo in un or-
dine del giorno. Mi auguro che il Governo
abbia comprensione per questo problema,
che comunque ci Impegneremo a portare a-
vanti nelle altre sedi.

P R E S I D E N T E. La prego allora
di far pervenire il testo dell'ordine del gior~
no in modo che l'Assemblea possa orientarsi.
Credo che in ogni caso le sarà molto grato
di questo ritiro il Presidente ddLa Biennale
di Venezia che se non sbaglio è napoletano!
(Ilarità).

V A L E N ZA. Lo trasferiremo a Napoli.

P R E S I D E N T E. Dicono che aspira
a fare il sindaco: portatecelo alla svelta!

Passiamo all'esame dell'articolo 45. Se ne
dia lettura.

BER T O N E , segretario:

CAPO II

FACOLTÀ DI INGEGNERIA

NELL'UNIVERSITÀ DI SALERNO

Art. 45.

(Istituzione)

A decorrere dall'anno accademico 1981-82
è istituita presso l'Università degli studi di
Salerno la facoltà di ingegneria compren-
dente, in prima applicazione, i corsi di lau-
rea in ingegneria e tecnologia industriale
e in ingegneria civile per la difesa del suo-
lo e la pianificazione territoriale.

I corsi del biennio propedeutico di inge-
gneria, di cui al decreto del Presidente del~
la Repubblica 6 agosto 1971, n. 1379, attual-
mente funzionanti presso la facoltà di scien-
ze matematiche, fisiche e naturali dell'uni-
versità di Salerno, cessano di funzionare co-
me corsi della predetta facoltà e costituisco-
no corsi normali della facoltà di ingegneria.

Con apposito decreto del Presidente della
Repubblica, da emanarsi entro 60 giorni
dalla data di entrata in vigore della presen-
te legge, sarà stabilita nelle forme e con le
modalità previste dall'articolo 17 del testo
unico delle leggi sull'istruzione superio-
re, approvato con regio decreto 31 agosto
1933, n. 1592, l'ordinamento della facoltà
e dei relativi corsi di laurea, di cui alla ta-
bella XXIX dell'ordinamento didattico uni~
versitario.

I corsi del triennia saranno attivati gra-
dualmente a decorrere dall'anno accademi-
co 1981-82.

I posti di ruolo del personale docente ri-
cercatore e non docente attualmente asse-
gnati al biennio propedeutico di ingegneria
sono trasferiti alla facoltà di ingegneria. AI~
le ulteriori esigenze di personale docente e
non docente si provvederà con decreto del
Ministro della pubblica istruzione utilizzan-
do rispettivamente le dotazioni organiche
di cui al decreto del Presidente della Repub-
blica 11 luglio 1980, n. 382 e alla legge 11
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luglio 1980, n. 312. Qualora non sia possi-
bile procedere all'immediata costituzione del
consiglio di facoltà, le relative attribuzioni
saranno esercitate da un comitato ordina-
tore costituito da tre membri e di cui fa-
ranno parte i professori di ruolo tl'asferi-
ti ai sensi del presente comma integrato
da membri nominati dal Ministro del'la pub-
blica istruzione.

Alle spese di funzionamento della facoltà
di ingegneria si farà fronte con i normali
stanziam('nti degli appositi capitoli di bi-
lancio del Ministero della pubblica istru-
zione.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

BER T O N E , segretario:

Al quinto comma, sostituire le parole da:
« Qualora non» sino alla fine del comma,
con le altre: «Con l'attivazione del triennia
viene costituito un comitato ordinatore, con
le attribuzioni del Consiglio di facoltà, com-
posto ai sensi del decreto del Presidente
della Repubblica 6 marzo 1978, n. 102. Fan-
no parte altresì del Comitato i: professori
di ruolo trasferiti ai sensi del presente
comma ».

45. 1 IL GoVERNO

P R E S I D E N T E. Metto ai voti l'e-
mendamento 45. l, presentato dal Governo.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

n approvato.

Metto ai voti l'articolo 45 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

n approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo aggiunti-
vo proposto con l'emendamento 45. 0.1. Se
ne dia lettura.

BER T O N E , segretario:

Dopo l'articolo 45, inserire il seguente:

Art. ...

(Istituzione della facoltà di medicina e
chirurgia presso l'Università degli studi

di Salerno)

«A decorrere daU'anno accademico 1982-
1983 è istituita presso l'Università degli stu-
di di Salerno la facoltà di medicina e chi-
rurgia.

I corsi saranno attivati gradualmente in
modo da arrivare al completamento entro
l'anno accademico 1983-84 ».

B O D R A T O , ministro della pubblica 45.0.1
istruzione. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O D R A T O, ministro della pubbli-
ca istruzione. Questo emendamento è in ana-
logia a quanto previsto all' articolo 40 per
l'università di Potenza: si trattJa di adottare
lo stesso criterio.

P R E S I D E N T E. Inv1to la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
La Commissione è favorevole.

PINTO, MANENTE COMUNALE, VI-

GNOLA, PARRINO

P I N T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P J N T O. Signor Presidente, onorevoli
Ministri, onorevoli colleghi, dopo tutto quel-
lo che si è detto in questa Aula e dopo le
votazioni che sono state fatte potrei fare
anche a meno di illustrare il mio emenda-
mento perchè è chiaro il destino che avrà.
Però lo voglio iJlustrare ugualmente perchè
si tratta di una questione di ta~Je gravità,
che comporta nostre responsabilità, per cui
è bene che risulti agli atti. Con questo emen-
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damento non si chiede !'istituzione di una
nuova università, sia ben chiaro, non si chie~
de la terza università a Salerno: si chiede
l'istituzione di una facoltà presso una univer~
sità che già esiste ed è in attività da anni
e più particolarmente si chiede l'istituzione
della facoltà di medicina presso l'università
di Salerno.

Tengo a chiarire ~ perchè siamo in una
epoca strana ~ che la richiesta non è legata
solamente alla opportunità di onorare la
grande tradizione deUa scuola medica saler-
nitana, perchè si sa bene che il valore deLla
tradizione oggi non può condizionare le scel~
te politiche, in quanto le tradizioni a volte
sono addirittura derise: la richiesta è legata
a un'esigenza molto avvertita nella realtà del~
la regione Campania, specia1mente dopo il
terremoto. Prego gli amici colleghi che mi
ascoltano di pensare a ciò che succede dopo
il terremoto ,in quelle regioni: vi sono oltre
25.000 giovani ~ dico 25.000 ~ iscritti a

medicina presso quella facoltà dell'universi~
tà di Napoli; ma, poichè la prima facoltà di
medicina (perchè él Napoli ci sono due fa-
coltà di medicina) è stata danneggiata dal
terremoto e dichiarata inagibile, tutti i 25
mila dovrebbero seguire i corsi presso una
sola facoltà.

Questo è impos3ibile, signori senatori, si~
gnor Ministro della pubblica istruzione: è
impossibile che 25.000 studenti in medicina
possano seguire i corsi presso una sola fa~
coltà. Quindi la maggior parte degli studenti
non segue i corsi, ma purtroppo tutti questi
studenti in medicina arrivano alla laurea
e poichè in Italia il titolo di studio ha valo-
re legale si iscrivono all'ordine dei medici. E
quando si sono iscritti all'ordine dei medici
hanno facoltà di fare visite: e quando sono
ignoranti fanno le visite ugualmente e pos~
sono combinare dei guai.

A questo punto voglio denunziare in que~
st'Aula, perchè resti agli atti, che noi siamo
corresponsabili dei mali che fanno questi
giovani. Non è possibile che 25.000 giova~
ni seguano i corsi presso una sola facoltà.
E poichè si tratta di una professione con la
quale si può arrecare anche un danno che
può arrivare fino a conseguenze molto pe~
santi, noi che facciamo le leggi dobbiamo

prendere coscienza di queg,to pericoila per la
salute dei cittadirn.

Ecco perchè chiediamo l'istituzione della
facoltà di medicina presso una università già
esistente, non presso una università che non
esiste. Noi vogliamo anche la terza univer~
sità, ma vogliamo intanto una nuova facoltà
presso una università che già esiste.

Con questo emoodamento si chiede l'isti-
tuzione della facoltà di medicina presso la
università di Salerno, istituzione che non
comporta un onere di spesa rilevante, per~
chè l'università già esiste. Si potrebbero por~
tare alla 1aurea in medicina giovani preparati
meglio, in grado di fare i medici con mag~
gare senso di responsabilità.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis~
siane ad esprimere il parere sull'emenda~
mento in esame.

FER R A R I ~A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, vorrei sentire il pensiero
del Governo al riguardo, perchè non c'è dub-
bio sull'importanza delle esigenze richiama-
te, ma il problema è se inserire le norme re-
lative, in modo isolato, in questo provvedi-
mento.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

B O D R A T O . ministro della pubblica
istruzione. Mi permetterei di invitare il se-
natore Pinto a ritirare questo emendamento,
perchè a me pare che a maggior ragione un
tema di questo genere debba essere affron-
tato in sede di programmazione universi-
taria, secondo le procedure che oltretutto
sono previste dall' articolo 2 della legge nu~
mero 382, dal momento che la valutazione
può essere fatta più propriamente nella se~
de che abbiamo indicato anche prima per un
problema più complesso.

Non vorrei che con un voto apparisse che
il problema è in evidenza da qualche parte
e ignorato da altre. In questo momento non
abbiamo neppure una richiesta formale del-
l'università di Salerno e credo che si debba
consultare per lo meno l'università interes-
sata per poter procedere correttamente su
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questa strada. Quindi non vorrei esprimere
un giudizio negativo: credo che sia preferi-
bile che il propon<~nte ritiri questo emenda-
mento per consentire, con la procedura pre-
vista, di affrontare nel momento opportu-
no anche questo problema.

P R E S I D E N T E. Senatore Pinto,
ella ha inteso l'invito che le è stato rivolto?

P I N T O. Signor Presidente, ho suffi-
ciente esperienza per capire che debbo ritira-
re l'emendamento, perchè, se non 10 riti-
rassi, verrebbe bocciato. Però vorrei far
presente al signor Ministro che i precedenti
ci sono, perchè c'è una mia proposta di leg-
ge presentata n~l 1972, ripresentata dopo le
elezioni del 1976 ed anche dopo le elezioni
del 1979. Quindi agli atti del Senato esisto-
no proposte di legge per la istituzione della
facoltà di medicina a Salerno. Ripeto che,
anche se sono convinto che oggi i valori tra-
dizionali, i valori reali non hanno più rile-
vanza sul popolo, sta di fatto che Serierna è
stata sede della scuola medica salernitana.
Voglio comunque ritirare l'emendamento;
al suo posto ho preparato un ordine del
giorno che spero il Governo accetti, perchè
non vorrei che dopo aver autorizzato l'uni-
versità a Potenza (dove non so quanti stu-
denti andranno), dopo aver accettato l'ordi-
ne del giorno che riguardava la terza uni-
versità, non si assuma nmpegno per la fa-
coltà di medicina a Salerno. L'ordine del
giorno suona così:

Il Senato,

in considerazione del fatto che presso
l'università di Napoli vi sono oltre 25 mila
giovani iscritti a medicina;

che la prima facoltà di medicina della
università di Napoli è stata dichiarata ina-
gibile in conseguenza dei danni subiti a cau-
sa del terremoto;

che non è assolutamente possibile che
25 mila studenti in medicina possano seguire
i corsi presso una sola facoltà;

che non si chiede l'istituzione di una
nuova università ma solo la istituzione di

una nuova facoltà presso una università già
in attività;

che Salerno ha una antica tradizione
per l'insegnamento degli studi medici,

impegna il Governo ad operare con prov-
vedimento particolare per l'istituzione della
facoltà di medicina presso l'università di Sa-
lerno.

9.1361.3 PINTO, VIGNOLA, MANENTE COMU-
NALE, PARRINO

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Il Governo lo accetta come rac-
comandazione.

P R E S I D E N T E. Senatore Pinto,
insiste per la votazione?

P I N T O. Anche se debbo rammaricar-
mi per la mancata piena accettazione del-
l'ordine del giorno, non insisto per la vo-
tazione.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me dell'articolo aggiuntivo proposto con
l'emendamento 45. O.2. Se ne dia lettura.

BER T O N E, segretario:

Dopo l'articolo 45, inserire il seguente:

Art. ..,

(Ripristino degli edifici scolastici)

I piani di ricostruzione a livello comunale
e provinciale, da elaborarsi secondo le moda-
lità di cui all'articolo 25 della presente leg-
ge, assicurano il ripristino degli edifici sco-
lastici distrutti o danneggiati dal sisma e
prevedono altresì la costruzione di nuove
scuole per colmare i vuoti e le carenze nella
scuola materna e dell'obbligo e dando attua-
zione al disposto dell'articolo 10, lettera a)
del decreto del Presidente della Repubblica
n. 416 del 1974.
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La progettazione ed i programmi di costru~
zione devcno rispondere alle finalità indicate
all'articolo 1 della legge n. 412 del 1975.

Le procedure di attuazione saranno confor~
mi all'articolo 27 della presente legge.

n reperimento delle aree e le dimensioni
delle superfici destinate alle scuole nei cen~
tri storici potranno attenersi a quanto di~
sposto dall'articolo 2 della legge n. 1 del 1978.

I comuni delle zone terremotate devono
prevedere il ripristino e la costruzione di
scuole materne, elementari e medie inferiori
sino al soddisfacimento del fabbisogno delle
rispettive platee scolastiche.

Per quanto attiene alla scuola secondaria
superiore, i programmi comunali vengono
coordinati dall'Amministrazione provinciale
a livello distrettuale. La tipologia delle nuove
costruzioni deve rispondere al fine di inte-
grazione tra i vari ordini di scuola. La costru-
zione di tali scuole è affidata alI' Amministra~
zione provinciale.

I consigli scolastici distrettuali provvedo~
no a formulare proposte per un piano trien~
naIe di sviluppo, a partire dall'anno scolasti~
co 1981~82,degli asili nido, della scuola ma-
terna, del tempo pieno ndla scuola dell'ob~
bligo, della istituzione di scuole medie supe-
riori da servire anche ai piani di cui al pri~
mo comma del presente articolo.

Il Ministro della pubblica istruzione ade~
guerà gli organici e istituirà le classi a tem~
po pieno in rapporto alle richieste motivate e
documentate da parte dei consigli scolastici
distrettuali.

45.0.2 ULlANICH, VIGNOLA, LAZZARI, JAN~

NELLI, CALICE, GOZZINI, GRAZIA-

NI, ANDERLlNI, NAPOLEONI

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoli colleghi, se osser-
viamo il frontespizio dell' edizione provviso~
ria del disegno di legge per la ricostruzione
e lo sviluppo delle zone terremotate, vedia-
mo che si tratta di un disegno di legge pre~
sentato dal Presidente del Consiglio dei mi~

nistri di concerto eon il Ministro del tesoro,
con il Ministro del bilancio e della program-
mazione economica, con il Ministro dei la-
vori pubblici e col Ministro della pubblica
istruzione. Ma si cerca invano, nel testo, una
traccia consistente del Ministro della pubbli-
ca istruzione il quale sa peraltro parlare mol~
to bene sia in Commissione sia in Aula ~

sarebbe il caso di compiere una attenta ana-
lisi filologica delle sue dichiarazioni ~ riu~

scendo a dire alla fine qualcosa di diverso
da quanto aveva detto all'inizio, ma volendo
far credere che quello che ha detto alla fine
è esattamente la stessa cosa di quello che
aveva detto all'inizio. Ma lasciamo questo
lavoro ai futuri storici.

Circa l'emendamento 45. O.2 da me propo~
sto, il Ministro in sede di Commissione, il
30 aprile, dopo aver osservato che « la ma~
teria necessitava di adeguato approfondi~
mento, si è impegnato a fornire gli oppor~
tnni chiarimenti in Assemblea. A questo
punto », prosegue il resoconto di quella gior-
nata di lavori, «il senatore Ulianich ritira
l'emendamento, riservandosi di ripresentarlo
in Aula ». Io ripresento l'emendamento; c'è
da chiedere al Ministro quegli «opportuni
chiarimenti in Assemblea» già promessi in
Commissione.

Per quanto concerne la sostanza degli
emendamenti proposti, devo osservare che
la gravità della situazione scolastica nelle
zone terremotate e, in particolare, a Napoli,
stenta ad entrare nella coscienza delle for~
ze del Governo e di quelle politiche più in
generale. Sfugge evidentemente quale guasto
sociale e culturale rechi la perdita di un
anno scolastico o quasi a popolazioni tradi~
zionalmente deprivate culturalmente, il cui
legame con l'istituzione scolastica è recente
e non consolidato.

La mancanza di una regolare scansione
della vita del bambino reca anche difficol.
tà aHa vita privata delle famiglie e delle
donne in modo particolare, impedendo la
normalizzazione degli stessi impegni di lavo.
ro dei genitori. Un vero e proprio allarme
dovrebbe levarsi anche dopo le dichiarazio-
ni di Zamberletti, seppure non recentissime,
secondo cui è in forse lo stesso anno scola-
stico 1981-82, qualora non si intervenga im-
mediatamente.
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È stata sin dai primi giorni sottolineata
l'importanza della scuola nel dopo terremo-
to e sono stati additati i tempi inevitabil-
mente lunghi, necessari per la piena norma-
lizzazione. Le forze politiche, unite in un
centro di coordinamento a Napoli, sono d'ac-
cordo per una ripresa piena per il prossimo
anno che non trascini con sè lo handicap
di questo anno perduto. Pertanto le richie-
ste del tempo pieno, dello sviluppo della
scuola materna, della riforma e della riqua-
lificazione della scuola tutta non possono
essere escluse dal progetto di una ricostru-
zione che voglia essere contemporaneamente
sviluppo. Di conseguenza non possono man-
care nella legge in esame, se ricostruzione
non equivale soltanto a rimettere le pietre
cadute dove e come erano.

Queste osservazioni sono tanto più neces-
sarie se si considera ira situazione scolastica
precedente al terremoto: una evasione dal-
l'obbligo del 20 per cento; un tempo pieno
nelle elementari di 303 classi su 23.000 di
Napoli e provincia; una scuola materna pri-
vata che assorbe almeno il 50 per cento dei
bambini che in totale frequentano questo
tipo di scuola. Il tempo pieno nella scuola
media è ridotto a meno di 10 esperienze su
380 scuole. Le scuole secondarie superiori so-
no cresciute al di fuori di qualsiasi program-
mazione e legame con le vocazioni produtti-
ve del territorio. In particolare, le specia-
lizzazioni degli istituti tecnici industriali pro-
liferano senza alcun riferimento nè alle in-
dustrie corrispondenti nè alle possibilità di
comunicazioni offerte dai mezzi pubblici. Il
distretto di Casoria, ad esempio, non ha al-
cuna scuola superiore; Afragola non ha al-
cun ITIS. I distretti a nord di Napoli man-
cano di specializzazioni qualificate richieste.
Il distretto 48 di Napoli accoglie da solo
quattro sedi centrali e quattro succursali di
ITIS e un totale di 15 scuole superiori con
grave congestionamento di traffico e forte
pendolarità da tutta la provincia.

I dati forniti dal centro problemi dell'edu-
cazione dell'amministrazione provinciale se-
gnalavano nel 1977-78 la mancanza di 432
aule per i soli istituti tecnici e i licei scien-
tifici.

Al Ministro della pubblica istruzione non
dovrebbe sfuggire neppure la situazione par-
ticolarmente grave in cui versa la città di Na-
poli dopo il sisma, con 160 edifici scolastici
ancora occupati, con 30 scuole che avreb-
bero dovuto essere costruite secondo la nor-
male programmazione e non hanno ancora
raggiunto la fase definitiva.

A me pare che la legge di ricostruzione
debba intervenire in tale stato di cose, av-
viando la riqualificazione del servizio sco-
lastico in vista dello sviluppo del territorio
e secondo programmi integrati con esso. Col-
mare le lacune preesistenti, sanare i guasti
del terremoto, decongestionare ricostruendo
e sperimentare elementi di riforma riorga-
nizzando, è l'unico modo per saldare real-
mente ricostruzione e sviluppo. In questo
senso raccomando l'accoglimento dell'emen-
damento 45.0.2.

Se vi fossero difficoltà per quanto riguar-
da il finanziamento di nuove costruzioni
vorrei suggerire al Ministro che si tenga
presente un incrocio con la 412-bis facendo
salve le procedure accelerate previste dalla
legge per la ricostruzione.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ed il Governo ad esprimere il pa-
rere.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Contrario, per le considerazioni di opportu-
nità che ho svolto in precedenza.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. All'articolo 8, per iniziativa del
Governo, è stato aggiunto un emendamento,
il punto h, che comporta appunto una pos-
sibilità di intervento del Ministero della pub-
blica istruzione nella fase della ricostruzio-
ne per raggiungere in questo modo alcuni
degli obiettivi di riqualificazione delle strut-
ture scolastiche nelle regioni colpite dal ter-
remoto.

Ho ricordato questo emendamento per mo-
strare l'interesse del Governo al discorso
più generale che è stato qui svolto dal se-
natore Ulianich. Debbo peraltro dire che
l'emendamento, anche se un po' impropria-
mente nella parte conclusiva del suo inter-
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vento il senatore Ulianich ha parlato al plu-
rale (perchè si tratta di una serie diversa
di indicazioni), rischia, se accolto, di creare
delle complicazioni sia in ordine all'attuale
provvedimento legislativo rispetto al quale
ci sono alcune innovazioni nella procedura
generale che è qui considerata, sia perchè
finisce per fare dipendere da interventi pre-
visti dalla legge interventi che oggi si pos-
sono compiere con atti amministrativi e in
ordine ai quali è stato ripetutamente affer-
mato ~ e qui lo confermo ~ l'impegno del

Governo. Questo riguarda in particolare il
problema del tempo pieno, ma anche altri
problemi trattati nel suo intervento dal se-
natore Ulianich.

Per queste ragioni, dichiaro parere con-
trario. Credo che sarebbe forse opportuno
che questo emendamento non venisse vo-
tato perchè alcune delle indicazioni sono
condivise; ma a noi pare che in esso que-
ste siano formulate in modo tale da creare
delle complicazioni invece di semplificare
il raggiungimento degli obiettivi.

In particolare vorrei far notare che il ri-
ferimento alla legge n. 412, che riguarda il
finanziamento normale per l'espansione del-
l'edilizia scolastica e non quello per la rico-
struzione, se qui considerato, rischia di es-
sere inserito in termini sostitutivi e non ag-
giuntivi agli stanziamenti previsti da que-
sta legge. Inoltre in questo senso è noto che
la regione Campania ha un residuo passivo
consistente nella legge n. 412, che bisognerà
appunto raccordare con le iniziative di rico-
struzione. Quindi è un'opera di tipo ammi-
nistrativo che non credo richieda una defi-
nizione legislativa che creerebbe qualche
complicazione, mentre in questa direzione vi
è l'intenzione ferma di muoversi.

Presentazione di disegno di legge

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Domando di parIare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. A nome del Ministro di grazia

e giustizia ho l'onore di presentare al Se-
nato il seguente disegno di legge:

« Proroga al 31 dicembre 1983 delle dispo-
sizioni contenute nell'articolo 168 della leg-
ge 11 luglio 1980, n. 312» (1419).

P R E S I D E N T E. Do atto all'onorevo-
le Ministro della pubblica istruzione della
presentazione delrpredetto disegno di legge.

Ripresa della discussione

P R E S I D E N T E. Ora passiamo
al voto dell'emendamento 45. O.2.

U L I A N I C H. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. L'impegno del Gover-
no, espresso dal Ministro della pubblica
istruzione, di « adeguato approfondimento»
non è parso a me tale. Devo aggiungere che
colpisce anche ~ chiedo scusa: io ammiro
e apprezzo l'opera svolta dal Presidente del-
la Commissione ~ questo modo di accan-
tonare problemi reali con una semplice bat-
tuta.

In ogni caso vorrei dire al Ministro della
pubblica istruzione che se egli dà un sem-
plice sguardo a1lrl'articolo 1 del'la legge n. 412,
al quale faccio rifçrimento, vedrà che si trat-
ta semplicemente di norme generali le quali
non sono affatto in contraddizione con nulla.

D'altra parte, non capisco, signor Ministro:
se ella ha affermato che ci sono in questo
emendamento elementi che condivide, per-
chè non li accetta formalmente? In questo
caso sarei prontissimo a ritirare gli altri.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Ho detto che sono superflui: si
tratta di leggi in vigore ed è superfluo ricor-
darli.

U L I A N I C H. Chiedo scusa, signor
Presidente. Mantengo il mio emendamento.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 45. O.2, presentato dal sena-
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tore Ulianich e da altri senatori. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CAPO III

DISPOSIZIONI VARIE

Art. 46.

(Tirocinio degli insegnanti
della scuola materna statale)

Pcr i candidati al concorso ordinario per
esami p. titoli a posti di insegnante di ruolo
di scuola materna statale bandito ai sen-
si dell'ordinanza ministeriale 10 novembre
1979, n. 272, il tirocinio svolto in scuole aven-
ti sede nei comuni colpiti dal terremoto del
novembre 1980 è valido purchè la durata
del servizio prestato ed il numero di ore
svolte per le attività teoriche non siano in-
feriori ad un quarto di quelli prescritti.

(E approvato).

Art. 47.

(Disposizioni per gli alunni)

Per l'anno scolastico 1980-81, i consigli di
cJasse o di interclasse delle scuole ed istituti
aycnti sede nei comuni colpiti dal terremoto
del novembre 1980 e del febbraio 1981, qua-
lora non dispongano di alcun elemento che
consenta la valutazione periodica degli alun-
ni, possono stabilire, con deliberazione mo-
tivata, di procedere, anche nei confronti di
singoli alunni, ad un'unica valutazione, in
sede di giudizio finale.

La disposizione di cui al comma prece-
dente si applica anche nei confronti degli
alunni già frequentanti scuole od istituti
aventi sede nei comuni di cui al primo com-
ma e che abbiano ottenuto l'iscrizione in
scuole od istituti di altro comune.

Per le scuole ed istituti aventi sede nei
comuni di cui al primo comma, non si appli-

ca, per l'anno scolastico 1980-81, il disposto
del secondo cnmma dell'articolo 11 della leg-
ge 4 agosto 1977, n. 517.

Fermo restando quanto disposto dal pri-
mo comma dell' articolo Il della legge 4
agosto 1977, n. 517, presso le scuole ed istitu-
ti di cui al precedente comma, nei quali ne sia
ravvisata la necessità in relazione allo svol-
gimento dell'anno scolastico, dovranno es-
.sere svolti, dai docenti delle medesime scuo-
le ed istituti, nell'ambito del normale orario
di servizio, appositi corsi di integrazione
per gli alunni delle prime classi e di recu-
pero per gli alunni delle classi successive.
Tali corsi saranno effettuati dalla settem-
bre al 30 settembre 1981 per le scuole del-
l'obbligo. Per gli alunni delle scuole ed isti-
tuti di istruzione secondaria superiore ed
artistica, dal 10 al 30 settembre.

(È approvato).

Art. 48.

(Abrogazione di norma)

Il secondo comma dell'articolo 2-bis del
decreto-legge 13 febbraio 1981, n. 19, con-
vertito con modificazioni nella legge 15 apdo
le 1981, n. 128, è abrogato.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Aggiungere, in fine, il seguente comma:

« Restano salve le domande di partecipa-
zione ai giudizi per l'inquadramento nel ruo-
lo dei ricercatori, di cui aH'articolo 5 del de-
creto-legge 19 marzo 1981, n. 75, convertito
in legge con la presente legge, presentate
anteriormente alla data di entrata in vigore
del decreto stesso ».

Conseguentemente, sostituire la rubrica
con la seguente: «(Abrogazione ed integra-
zione di norme) ».

48. 1 IL GOVERNO

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Domando di parlare.
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P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Credo che l'emendamento si illu-
stri da sè. Avremmo per la verità dovuto
presentare questo emendamento più propria-
mente all'articolo 1, perchè fosse inserito
nel decreto-legge, ma non è stato possibile.

U RBA N I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U RBA N I. Signor Presidente, il Grup~
po comunista propone un subemendamento
all'emendamento governativo all'articolo 48,
subemendamento che riguarda l'abrogazione
e l'integrazione di norme. Nel decreto-legge
13 febbraio 1981, n. 19, è stato commesso
un po' da tutti un grave errore introducendo
una norma, che il Gruppo comunista consi~
dera particolarmente grave per una ragione
di principio, secondo la quale, per l'anno sco~
lastico in corso, nelle regioni Basilicata e
Campania gli esami di maturità negli istituti
statali, parificati e legallmente riconosciuti,
si svolgeranno con commissioni composte
dagli insegnanti del corso di appartenenza e
presiedute da un membro esterno nominato
dal Ministro della pubblica istruzione. Si
tratta in sostanza dell'introduzione del prin~
cipio che gli esami di maturità vengono
fatti con commissioni interne a causa del
terremoto. Credo ~ e so che questa opinione
è largamente condivisa da colleghi di tut~
te le parti politiche ~ che qui si tratta
di una di quelle norme di carattere pura~
mente assistenziale che sono rifiutate in ma-
niera chiara dalla grande maggioranza degli
stessi giovani in quanto non hanno nessuna
giustificazione e vanno nella direzione oppo~
sta rispetto allo spirito del provvedimento
nel suo complesso che è quello di introdur-
re misure di sostegno reale alle zone terre~
motate.

Per queste ragioni presentiamo il seguente
subemendamento:

Dopo le ultime parole dell' emendamen~
to 48. 1 aggiungere le seguenti: «L'artico~
10 2~bis del decreto-legge 13 febbraio 1981,

n. 19, convertito, carr modificazioni, nella
legge 15 aprile 1981, n. 128, è abrogato, fatta
salva la facoltà del Ministro d'autorizzare
per l'anno 1980~81, in deroga alle vigenti
disposizioni in materia, a formare le com-
missioni d'esame di maturità nelle regioni
Basilicata e Campania utilizzando il perso-
nale docente delle due regioni ».

48. 1/1 URBANI ed altri

Crediamo che in questo modo si ristabi-
lisca la prassi corretta. In quelle regioni si
fanno esami secondo le norme generali vigen~
ti; non si considera, ancora una volta, il ter-
remoto come una specie di lasciapassare; ci
si oppone alla tendenza, di cui abbiamo avu-
to proprio in questi giorni larga eco sulla
stampa, di considerare il Mezzogiorno un'al~
tra l'ltalia di secondo grado, di serie B rispet~
to all'Italia settentrionale di serie A; si rico-
nosce che i giovani del Mezzogiorno sono in
grado, con la comprensione che i profes~
sari avranno applicando le norme attuali, di
sostenere gli esami di Stato nonostante i di~
sagi che sono derivati dalla calamità e con-
temporaneamente si consente al Ministro
della pubblica istruzione di non avere diffi-
coltà circa la formazione delle commissioni
esaminatrici che già, per quello che mi ri-
sulta, è stata avviata.

P R E S I D E N T E. Senatore Urbani,
il testo da lei proposto è un subemendamen-
to nella forma, ma non nella sostanza; quin-
di non è ammissibHe in questa fase dclla di~
scussione, a meno che la Commissione o il
Governo lo presentino come loro emenda~
mento.

FER R A R I ~A G G R A D I, relatore.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Mi rimetto al Governo.

B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.
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B O D R A T O, ministro della pubblica
istruzione. Debbo ricordare ai senatori pre-
senti che questa norma è stata introdotta
per iniziativa parlamentare. Rispetto a tale
iniziativa il Governo si era rimesso in Se-
nato e alla Camera al giudizio dell'Assem~
blea.

Debbo anche ribadire quello che il propo-
nente ha ricordato in conclusione: dopo l'ap-
provazione di questa norma il Ministero ha
dato avvio agli adempimenti relativi alla
formazione delle commissioni, stralciando le
zone terremotate dal procedimento relativo
alla formazione delle commissioni.

A questo punto qualche difficoltà ammini-
strativa inevitabilmente conseguirebbe ad
una decisione di questo genere. Pertanto, un
emendamento di iniziativa del Governo non
ritengo di poterlo proporre in quanto non
vedo quali conseguenze pratiche ne potreb-
bero derivare.

U RBA N I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U RBA N I . Desidero fare due osserva-
zioni: una puramente regolamentare per ve-
dere se ~ in questo momento non ho ben
presente il Regolamento ~ ci sia un argo-
mento che in qualche modo può essere pre-
so in considerazione da lei, signor Presiden-
te, nell'ambito del suo potere discrezionale.
Si dice che non è materia collegabile ed io
me ne rendo conto; ma è anche vero, signor
Presidente, che neppure l'emendamento del
Governo ha alcun rapporto di dipendenza
con la materia dell'articolo che intende emen-
dare.

P R E S I D E N T E. L'emendamento
può non aver alcun collegamento, ma non
il subemendamento.

U RBA N I . Prendo atto di questa sua
precisazione. Prendo anche atto della diffi-
coltà in cui dice di trovarsi il Ministro. A
questo punto mi rivolgo al relatore il quale,
invece, non può avere la stessa difficoltà evi-
dentemente. È chiaro, infatti, che il Mini-
stro aveva detto di no e poi si è trovato
davanti alla norma approvata dal Parlamen-
to per cui può avere in proposito qualche
difficoltà. Il relatore, invece, queste difficol-

tà non le dovrebbe avere per cui potrebbe
consentire al Senato di esprimere il parere
e di votare (voterà poi come crede) il su-
bemendamento. Facendo l'emendamento pro-
prio solo ai fini dell'ammissibilità, il relatore
si attiene alla funzione propria dei compiti
del relatore che, se nel merito ritiene di non
opporsi, dovrebbe consentire al Senato di
potersi esprimere, dato che la materia è im-
portante, come a me, e non solo a me, pare
che sia.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, ho già detto che mi rimet.
to al Ministro. Mi sembra che il Ministro
abbia esposto i motivi per cui la proposta
non è accettabile. Se sul piano amministra-
tivo si può fare qualcosa, sarà il Ministro a
deciderlo.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento 48.1.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
La Commissione è favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 48.1, presentato dal Gover-
no. Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

:t approvato.

Metto ai voti l'articolo 48 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:t approvato.

Passiamo all' esame dell' articolo 49. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 49.

(Assegnazioni provvisorie di sede)

Limitatamente all'anno scolastico 1981~
1982 l'assegnazione provvisoria di sede può
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essere concessa, oltre che nelle ipotesi previ-
ste dall'articolo 59 della legge 1lluglio 1980,
n. 312, anche nel caso di distruzione o co-
munque di dichiarazione di inabitabilità del-
l'alloggio del richiedente verificatasi a se-
guito del sisma del novembre 1980 e feb-
braio 1981.

Il personale che versi nelle condizioni di
cui sopra ha diritto alla precedenza assolu-
ta rispetto ad altri eventuali aspiranti ad as-
segnazione provvisoria alla medesima sede
in possesso dei titoli indicati dalle apposite
ordinanze Il}.inisteriali relative all'anno scola-
stico 1981-1982; nel caso di più aspiranti al-
la medesima sede che versino nelle condizio-
ni di cui al primo comma si tiene conto del-
le ulteriori precedenze e del punteggio spet-
tante ai singoli interessati in base alle tabel-
le di valutazione allegate alle menzionate or-
dinanze ministeriali.

P R E S I D E N T E. Lo metto ai voti.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

t!: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo aggiunti-
va proposto con l'emendamento 49. 0.1. Se
ne dia letura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Dopo l'articolo 49, inserire il seguente:

CAPO IV

BENI CULTURALI

Art. ...

(Centri istituiti dal Ministro per i beni
culturali e ambientali)

« Il Ministero per i beni culturali e am-
bientali, d'intesa con le regioni Campania
e Basilicata, istituisce in ciascuna delle due
regioni un centro per il catalogo e la docu-
mentazione e un centro per il restauro, che
operano con l'assistenza tecnica e scientifica
degli Istituti centrali.

Tali centri, in collaborazione con le So-
printendenze, con le Regioni, con le Univer-
sità, con gli Enti locali, hanno il compito
di procedere a un inventario sistematico del
patrimonio culturale, pubblico o privato,
esistente nelle due Regioni e dei danni ad
esso arrecati dal terremoto; e di predispor-
re gli interventi o comunque fornire l'assi-
stenza tecnica necessaria per il restauro dei
beni di interesse archeologico, storico-arti-
stico, monumentale, e svolgere i programmi
di ricerca a tal fine necessari.

Il Ministro per i beni culturali e ambien-
tali, sentito il parere del consiglio naziona-
le e dei competenti comitati di settore, de-
termina con proprio decreto, d'intesa con
le Regioni, le strutture di tali centri e gli
organici del personale tecnico-scientifico,
amministrativo ed esecutivo.

Il Ministero per i beni culturali e ambien-
tali, nel quadro dei programmi di cui al-
l'articolo 17, definisce un piano straordina-
rio nel quale sono individuati gli interventi
da attuare prioritariamente per assicurare
la riapertura e il funzionamento dei fonda-
mentali istituti bibliotecari, museali, archi-
vistici, monumentali, archeologici delle due
regioni. Tale piano potrà prevedere anche
forme di riattivazione parziale; e dovrà in-
dividuare adeguate strutture di ricovero dei
beni mobili salvati dalla distruzione dei cen-
tri colpiti dal terremoto, garantendo l'ido-
neità dal punto di vista della sicurezza e
dei requisiti ambientali, nonchè, possibil-
mente l'accesso da parte del pubblico o,
comunque, degli studiosi.

Il Ministero per i beni culturali e ambien-
tali organizza altresì, sentito il parere del
Consiglio nazionale per i beni culturali e
ambientali e con l'assistenza degli istituti
centrali, corsi di qualificazione e di aggior-
namento sui problemi .della salvezza, del re-
cupero e del restauro del patrimonio cultu-
rale danneggiato dal terremoto.

Comuni singoli o comuni associati, non-
chè le comunità montane, pOSS011lOpropor-
re, entro 60 giorni dall'approvazione della
presente legge un programma per la riatti.
vazione o per la costruzione di strutture de-
stinate ad attività bibliotecarie, di pubblica
lettura, museali, teatrali, musicali, cinema-
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tografiche, e per lo svolgimento di iniziative
culturali di base. Le richieste sono trasmes-
se alla Regione che predispone entro 60 gior-
ni, d'intesa con gli enti locali interessati, il
piano degli interventi.

Per il finanziamento, la progettazione e
l'esecuzione delle opere indicate nel presen-
te articolo valgono i criteri generali stabi-
liti nella presente legge ».

Conseguentemente, al titolo VI, aggiunge-
re in fine le parole: «e di beni culturali ».

49.0.1 ULIANICH, FERMARIELLO, CHIARANTE

C H I A R A N T E. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

C H I A R A N T E . Signor Presidente,
l'emendamento che ho presentato propone
un articolo aggiuntivo che spero nessuno vor-
rà considerare come un vagone che si vuole
aggiungere impropriamente al treno della
legge sul terremoto. Si tratta infatti in que-
sto caso di questioni strettamente connesse
con i compiti e con gli obiettivi anche imme-
diati dell'azione di ricostruzione. La norma
che propongo nasce dalla preoccupazione
della gravità dei danni arrecati dal terremo-
to al patrimonio storico e culturale delle due
regioni colpite ed è in rapporto con l'impos-
sibilità in cui rischiano di trovarsi le am-
ministrazioni dello Stato che devono prov-
vedere alla tutela del patrimonio culturale
di adempiere i loro compiti nei tempi indi-
cati, tempi particolarmente stretti per quan-
to concerne questa legge: mi riferisco, ad
esempio, alla norma che abbiamo già vota-
to a proposito del parere che deve essere
espresso dalle sovrintendenze sui piani ese-
cutivi predisposti dai comuni: il termine,
anche se elevato a 30 giorni, è molto stretto
quando si tratta di valutare un piano relati-
vo magari ad un intero centro storico.

L'emendamento si riferisce all'impossibi-
lità, in cui rischiano di trovarsi queste am-
ministrazioni, di provvedere ai compiti che
ad esse sono attribuiti dalla legge e quindi
propone di fornire loro strutture e capacità
di intervento che siano adeguate all'analisi

dei danni che il terremoto ha arrecato e al-
le opere necessarie di conservazione e di re-
stauro.

Va tenuto presente, per intendere la di-
mensione del problema, che in queste regio-
ni il patrimonio storico e culturale presen-
tava già prima del terremoto una situazio-
ne molto estesa di degrado che era dovuta
a ragioni storiche complesse, ma che aveva
una motivazione più diretta nella radicale
insufficienza delle amministrazioni che fino-
ra hanno operato nel settore della tutela e
della valorizzazione dei beni culturali: insuf-
ficienza di uomini, di mezzi, di centri scien-
tificamente attrezzati anche rispetto ad una
situazione di ordinaria amministrazione.
Questa insufficienza diventa drammatica di
fronte alla contingenza straordinaria deter-
minata dal terremoto.

Per questo, con l'emendamento 49. 0.1 in-
dichiamo fondamentalmente tre obiettivi:
prima di tutto, fornire le amministrazioni
per i beni culturali e ambientali che opera-
no nelle regioni Campania e: B-asilicata. di
strutture e servizi tecnici e scientifici che
sono indispensabili per far fronte ai loro
compiti, in particolare di centri di restauro
e di centri di inventario e catalogazione del
patrimonio. Correlativamente occorre assicu-
rare lo svolgimento di un'azione di qualifi-
cazione e aggiornamento del personale speci-
ficamente su quei problemi di pronto inter-
vento, di manutenzione e di restauro che so-
no connessi ai danni che il terremoto ha pro-
vocato. In secondo luogo, un altro obiettivo
che ci pare necessario precisare è l'elabora-
zione di una scala di interventi prioritari da
compiere nel quadro dei programmi di spet-
tanza del Ministero per i beni culturali e am-
bientali nelle due regioni terremotate: ciò
per ripristinare al più presto le condizioni
essenziali di funzionamento di fondamentali
istituti culturali (biblioteche, musei, scavi ar-
cheologici, archivi), con la paralisi dei quali
si hanno da un lato danni gravissimi per
l'attività economica di queste regioni (pen-
so ad esempio alle conseguenze che già si
sono avute sul turismo nel Mezzogiorno e in
particolar modo nella regione Campania e
alla situazione in cui si trova il patrimonio
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culturale di questa regione dopo il terremo~
to) e dall'altro conseguenze gravissime sul
piano della vita culturale. Basta considerare
che cosa significa, a partire da una grande
città come Napoli, la sostanziale paralisi de~
gli istituti culturali fondamentali (bibliote~
che, archivi, musei): è una paralisi che avrà
ripercussioni molto negative non solo nel.
l'immediato, ma nella formazione di tutta
una generazione.

In terzo luogo vi è l'obiettivo di dare la
possibilità ai comuni singoli o associati e al-
le comunità montane di programmare opere
non solo di ricostruzione (perchè soprattut~
to nelle zone interne in molti casi anche
prima del terremoto non funzionava alcun
servizio culturale qualificato), ma di costru~
zione di strutture per attività di biblioteche,
di pubblica l,ettura, di musei, per attività
teatrali, cinematografiche, musicali, per ini~
ziative oulturali di base. Occorre cioè in so-
stanza prevedere che la ricostruzione av-
venga oreando anche quel tessuto culturale
che è indispensabile per avviare un rinno-
vamento in queste regioni.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis~
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Al senatore Ulianich, primo firmatario di
questo emendamento, ho dato prima una
risposta molto stringata: forse, dopo la sua
lunga esposizione, mi sembrava di non aver
molto da dire. Lei, infatti, aveva richiamato
delle esigenze di carattere generale che a me
sembra non dovessero essere applicate in
modo precipitoso per la zona terremotata.

Per quanto riguarda invece questo emen~
damento, devo riconoscere che la materia è
importante e indubbiamente richiede una no~
stra presa di posizione, anche se 10 esami~
niamo all'ultimo momento. Non ritengo op~
portuno decidere con questo emendamento
o in questo p,ovvedirnento la costituzione
di nuovi uffici e propongo pertanto di ri-
mettere questa decisione alla sede e al mo~
mento opportuno. Ma quando andiamo ai

commi quarto, quinto e sesto mi sembra vi
siano indicazioni e si impegni il Governo a
fare degli interventi che possono essere non
solo utili ma anche indispensabili. Quindi
vorrei chiedere se il Governo è favorevole
ai commi quarto, quinto e sesto, nel qual
caso darei molto volentieri anche l'adesione
della Commissione.

P R E S I D E N T E. Invito il Gover.
no ad esprimere il parere.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche com:'
nitarie. Come ha già detto il relatore, con
questo emendamento si toccano tre ordini
di questioni, tutti di grande importanza e ri~
levanza. Io penso ~ e vorrei richiamare l'at~
tenzione del senatore Chiarante ~ che, men-
tre i commi quarto, quinto e sesto sono
accettabili poichè indicano dei criteri pre~
cisi suIJa programmazione degli interventi
da parte del Ministero dei beni culturali,
fissando delle priorità e definendo le moda-
lità per la formazione del personale, nei
primi tre commi si tratta di istituire, e isti~
tuire comporta anche la necessità di affran.
tare problemi di personale e di organico del
Ministero. Cioè questa norma pone la que-
stione, indica una soluzione, ma non defini-
sce adeguatamente gli strumenti. Pertanto,
per i primi tre commi, che trovano il Mini.
stro dei beni culturali sensibile e interes-
sato a trovare una soluzione di decentra.
mento per affrontare tali questioni, egli si.
riserva di proporre una soluzione legislati-
va adeguata a questi fini. Così pure, per
quanto riguarda il sesto comma, la co~
struzione di teatri e di cinema comporta
una dimensione di spesa piuttosto rilevante.
Se si vuole ridurre la norma alla costruzione
di istituti destinati ad attività di biblioteca,
di pubblica lettura, ci si può limitare a quel.
lo, togliendo le attività teatrali, musicali e
cinematografiche, che allargano, a mio avvi~
&0, la spesa determinando l'impossibilità di
tarvi fronte. Invece credo che si possa inter-
venire per quel tipo di attività, Hmitatamen-
te alla indicazione che ho appena fornito.
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Pertanto direi, se il senatore proponente
ritira i primi tre emendamenti, che il mio
parere è favorev(jle alI quarto e al quinto;
per il sesto, H parere è favorevole toglien-
do il riferimento álle attività museali, tea-
trali, musicali e cinematografiche, cioè evi-
tando l'estensione oltre quei limiti a cui
accennavo. L'ultimo comma diviene super-
fluo perchè è evidente che le disponibilità
della legge sono quelle per le finalità di cui
all'articolo 17 del programma del Ministero
dei beni culturali.

Chiedo ino:hre che la rubrica sia modifica-
ta come segue: «Programmi del Ministero
per i beni culturali e ambientali ».

P R E S I D E N T E. Senatore Chiaran-
te, ella ha inteso la proposta del Governo
e del relatore?

C H I A RA N T E . Rtngrazio il rela-
tore e il Ministro per l'attenzione che han-
DO dedicato a questi problemi che sono di
grande rilevanza nell'opera di ricostruzione.
Accetto l'invito che mi è stato rivolto, sot-
tolineando però un punto: nel comma rela-
tivo ai programmi per la costruzione di
strutture desÜnate ad attività bibliotecarie
e di pubblica lettura, chiedo al Mintstro se
è d'accordo ,nel conservare l'espressione « e
per lo svolgimento di iniziative culturali di
base », in quanto voler Jimitare tali strut-
ture soltanto alle attività bibliotecarie sa-
rebbe estremamente limitativo.

P R E S I D E N T E. Il Ministro non
lo ha escluso.

C H I A R A N T E. Pur essendo con-
vinto che in realtà occorre andare sempre
di più ad un tipo di strutture che abbiano
funzioni polivalenti, soprattutto nell'orga-
nizzazione di strutture di base, in ogni ca-
so, allo scopo di rendere possibile un accor-
do su un punto ch~ credo sia molto impor-
tante inserire nella legge suJla ricostruzio-
ne, accetto la richiesta avanzata dal Mini-
stro di sopprimere in questo comma le- pa
role: «museali, te'ltrdi, musicali e cinema-
tografiche », mantenendo però il riferimen-

to allo svolgimento di iniziative culturali di
base, che consentono una maggiore ricchez-
za di funzioni e di iniziative.

Per quel che riguarda i primi tre commi,
accetto di ritirarli, benchè sia convinto che
i problemi non siano così rilevanti dal pun-
to di vista degli organici e della realizzazione
di queste strutture, in quanto il Ministero
dei beni culturali si trova in una fase di
espansione degli organici che può consentir-
gli di concentrare il necessario personale
proprio nelJe zone dove si tratta di svolge-
re un'opera particolarmente impegnativa e
quali!ficata per Ja ricostruzione.

Però, siccome mi pare che il ministro
Scotti si sia fatto latore in Aula anche di
un preciso impegno del minis tro Biasini a
voler realizzare subito, in attesa di poter
giungere a soluzioni piÙ sistematiche quali
quelle da me proposte, delle seziÜl11idegli
istituti centrali operanti presso la regio-
ne Campania e la regione Basilicata, in
rappor,to a questo impegno del Governo ri-
tilro i primi 1re cammi e quindi riduco
l'emendamento, d'accordo con i colleghi Vlia-
nich e Fermariello, al quarto, al quinto e al
sesto comma, con quella specificazione che
il Ministro ha fatto.

P R E S I D E N T E. Passiamo alla vo-
tazione deH'emendamento 49. 0.1.

V L I A N I C H. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

V L I A N I C H. Oggi ho parlato con il
ministro Biasini che mi ha detto di riferire
in Aula ~ pensando che sarei stato io ad
illustrare l'emendamento ~ che egli era d'ac~
cardo sui vari punti dell'emendamento stes-
so. Ritengo quindi di poter ribadire ~ e
penso che il ministro Scotti non abbia nulla
in contrario ~ che il Ministero dei beni cul~
turali ed ambientali possa esaminare .iJIcon-
tenuto dei primi tre commi in un prosieguo
di tempo.

P R E S I D E N T E Metto ai voti lo
emendamento 49. 0.1 neHa formulazione pro~
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posta dal Ministro ed accettata dai propo-
nenti. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

TITOLO VII

NORME FINALI

CAPO I

SEMPLIFICAZIONE DELLE PROCEDURE

Art. 50.

(Controlli)

Per tutti gli atti e provvedimenti ineren-
ti alla realizzazione di opere o di interventi
ed alla concessione di contributi, da parte
dello Stato, previsti dalla presente legge,
i relativi controlli sono esercitati in via suc-
cessiva.

Per la somministrazione di fondi ai fun-
zionari delegati si fa deroga al limite pre-
visto dall'articolo 56 del regio decreto 18
novembre 1923, n. 2440, e successive modi-
ficazioni.

Nelle regioni Basilicata e Campania, le
deliberazioni degli organi regionali sono sog-
gette soltanto al controllo di legittimità
disciplinato dall'articolo 45 della legge 10
febbraio 1953, n. 62, e il termine di venti
giorni di cui al secondo comma, secondo
periodo, è ridotto alla metà.

Nei comuni e nelle province soggetti alle
disposizIoni della presente legge, le delibe-
raz~oni dei relativi organi s'Ûno sottoposte
s'/ltanto al controllo di legittimità ddscipli-
¡ Jato dall'articolo 59 della legge 10 febbraio
1953, n. 62, e il termine di venti giorni di
cui al secondo comma, secondo periodo, è
ridotto alla metà.

(E approvato).

Art. 51.

(Piani urbanistici
dei comuni danneggiati dal terremoto)

Le disposizioni di cui ai precedenti arti-
coli 27 e 28 sd applicano anche agli altri
comuni danneggiati dal terremoto del no-
vembre 1980 e del febbraio 1981, anche se
non sono obbligati all'adozione di uno del
piani di oui al' predetto articolo 27.

Le spese per l'elaborazione dei piani di cui
al presente articolo sono a caríco del fondo
di cui al precedente articolo 3.

(È approvato)

Art. 52.

(Autorizzazione ai lavori)

Per tutti gli interventi di riparazione e di
ristrutturazione edilizia degli edifici e deUe
abitazioni comunque colpiti dall'evento si-
smico, la concessione prevista dall'articolo
9, lettere a) e b), della legge 28 gennaio 1977,
n. 10, è sostituita da una autorizzazione de]
sindaco ad eseguire i relativi lavori.

La norma di cui al precedente comma
trova applicazione per quelle ristrutturazio-
ni urbanistiche che siano conformi agli stru-
menti urbanistici esecutivi vigenti.

Non sono soggette nè a concessione nè ad
autoI1izzazione del sindaco le opere tempo-
ranee per attività di ricerca nel sottosuolo
che abbiano carattere geognostico.

L'autorií zazione, comunque posta in esse-
re, non pregiudica i diritti del conduttore

Per gli interventi su edifici soggetti ai
vincoli di cui alle leggi 10 giugno 1939.
n. 1089, e 29 giugno 1939, n. 1497, resta fer-
mo l'obbligo delle autorizzazioni previste
dalle leggi medesime.

Per tutte le opere che verranno eseguite
in dipendenza del sisma non si applicano
le disposizioni di cui all'articolo 3 della
legge 28 gennaio 1977, n. 10.

Per gli edifbi situati in zone agricole In
riparazione e la ricostruzione può essere
effettuata in deroga agli indici di fabbrica-
bilità prescritti dalle norme vigenti purchè
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la differenza tra il volume ricostruito c
quello preesistente non superi il 30 per
cento.

Qualora gli strumenti urbanistici generf'.-
li subordinino il rilascio della concessione
alla formazione del piano particolareggiato,
in assenza di questo, la ristrutturazione edi-
lizia degli edifici danneggiati è consentita
previa formazione di piani di recupero re-
datti secondo il titolo IV della legge 5 ago-
sto 1978, n. 457.

Alla presentazione di proposta di piano
di recupero possono provvedere oltre ai sag.
getti di cui all'articolo 30 della stessa leg-
ge 5 agosto 1978, n. 457, gli enti delegati
di cui alla lettera d) del precedente artico-
lo 8 della presente legge.

Le procedure di approvazione dei piani
di recupero seguono quelle stabilite dal pre-
cedente articolo 27 della presente legge.

(È approvato).

Art. 53.

(Intese Stato-Regioni)

Ai fini dell'intesa di cui all'articolo 81 del
decreto del Presidente della Repubblica 24
luglio 1977, n. 616, qualora la regione non
proponga osservazioni nel termine di trenta
giorni dalla data di ricevimento del proget-
to di massima od esecutivo, l'intesa si inten-
de raggiunta, fermo quanto disposto dall'ul-
timo comma del precedente articolo 34.

(È approvato).

Art. 54.

(Lavori di ripristino e restauro del
patrimonio d'interesse culturale)

I lavori per il ripristino od il restauro del
patrimonio monumentale, archeologico, sto-
rico, artistico, librario, archivistico, danneg-
giato dal terremoto, indicati nei programmi
approvati dal CIPE, sono considerati urgen-
ti. Per i 5uddetti lavori non sono richiesti i
pareri ed i controlli preventivi previsti dal-
le norme vigenti in materia di contabilità di
Stato e sono decuplicati i limiti di spesa sta-

biliti con le leggi 1° marzo 1975, n. 44, e 28
dicembre 1977, n. 970, e con il decreto del
Presidente della Repubbìica 17 maggio 1978,
n.509.

(E approvato).

Art. 55.

(Procedt!re di aggiudicazione dei lavori)

Per l'aggiudicazione dei lavori sino all'im-
porto previsto dall'articolo 1 della legge 8
agosto 1977, n. 584, in appalto con il siste-
ma della licitazione privata o dell'appalto
concorso le forme di pubblicità prescritte
dall'articolo 7 della legge 2 febbraio 1973,
n. 14, sono sostituite, fino al 31 dicembre
1983, dall'affissione all'albo dell'amministra-
zione appaltante nonchè dalla pubblicazione
per almeno dieci giorni su un quotidiano dif-
fuso nella Regione.

Nel caso di lavori di importo fino a 500
milioni di lire, il certificato di collaudo è
sostituito da quello di regolare esecuzione,
da emettere non oltre tre mesi dalla data di
ultimazione.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Al primo comma, sostituire le parole:
({ per almeno dieci giorni» con le altre:
({per un solo giorno ».

55. 1 MANCINO, COLELLA, D'AMELIa, DE

VITO, LAPENTA, MANENTB Co-

MUN4.LE, PATRIARCA, ROSA

M A N C I N O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A N C I N O. L'emendamento si illu-
stra da. sè.

s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni~
tarie. Domando di parlare.
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P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni~
tarie. L'emendamento trae origine da un er-
rore di stampa del testo, dato che la Com-
missione speciale aveva approvato il primo
comma dell'articolo 55 nella seguente formu-
lazione:

« Per l'aggiudicazione dei lavori sino all'im-
porto previsto dall'articolo 1 della legge 8
agosto 1977, n. 584, in appalto con il sistema
della licitazione privata o dell'appalto con-
corso le forme di pubblicità prescritte dal-
l'articolo 7 della legge 2 febbraio 1973, n. 14,
sono sostituite, fino al 31 dicembre 1983, dal~
l'affissione all'albo dell'amministrazione ap-
paltante per almeno dieci giorni nonchè dal-
la pubblicazione su un quotidiano diffuso
nella Regione ».

M A N C I N O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A N C I N O. Ritiro l'emendamento.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'articolo 55 nel testo testè indicato dal Mi-
nistro. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

£ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 56. Se ne
dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

CAPO II

DISPOSIZIONI ORGANIZZATlVE

Art. 56.

(Comuni e comunità montane)

Per l'espletamento dei compiti tecnici, at-
tinenti la ricostruzione, i comuni, ad inte-

grazione dei piani di riorganizzazione, so~
110autorizzati ad avvalersi di personale qua-
lificato, mediante convenzione da stipular-
si per il tempo strettamente necessario e
comunque per un periodo non superiore a
tre anni.

J relativi provvedimenti saranno esami-
nati daHa Commissione centrale per la finan-
za locale per l'esame degli organici nel ter-
mine massimo di 10 giorni dalla PÌcezione
dei rispettivi atti.

Trascorso il predetto termine i provvedi-
menti si intendono approvati, salvo che la
Commissione non abbia richiesto per una.
sola volta il riesame del provvedimento.

Le maggiori spese derivanti dalla utilizza~
zione del personale di cui al precedente pri~
mo com:--nasono regolate secondo quanto di-
sposto dall'articolo 19 del decreto-legge 28
febbraio 1981, n. 38, convertito, con modifi~
cazioni, nella legge 23 aprile 1981, n. 153.

Per l'espletamento dei compiti tecnici di
cui alla presente legge e per il coordinamen~
to dell'assistenza tecnica ai comuni, ricaden-
ti nen'ambito dei rispettivi territori, le co~
munità montane Alta Irpinia, Alto e Medio
Se1e, Irno, Marmo, Melandro, Tanagra, Ter-
mi.nio~Cervialto e Vulture possono avvaler-
si, a carico del fondo di cui al precedente
articolo 3, di personale incaricato con ap-
posita convenzione per un periodo non su~
periare a tre anni.

Per l'assistenza tecnica ai comuni e alle
comunità montane e per garantire un'effi-
cace ed unitaria gestione dei servizi sociali,
le regioni Basilicata e Campania possono
istituire appositi uffici tecnici locali, con ri-
ferimento alle unità sanitarie locali o ad
aggregazioni sovracomunali all'interno di
esse.

r comuni possono avvalersi per la reda-
zione degli strumenti urbanistici dell'opera
di liberi professionisti singoli od associati.

Per le finalità di cui alla lettera b) del
precedente articolo 7 ed alla lettera f) del
precedente articolo 8 potrà essere previsto
l'apporto di personale e di mezzi di comuni,
province e regioni sulla base di apposite
convenzioni e delle direttive generali ema-
nate dane regioni Basilicata e Campania.
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P R E S I D E N T E. Su questo arti~
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Dopo il quarto comma inserire il se~
guente:

«Le Regioni Basilicata e Campania pos~
sono istituire appositi uffici geologici regio~
nali, con il compito di svolgere analisi si~
stematiche finalizzate alla individuazione di
norme e di indirizzi per la salvaguardia e
la disciplina d'uso del territorio regionale,
nonchè di coordinare l'attività svolta dagli
enti locali subregionali in materia ».

56.1 IL GOVERNO

P R E S I D E N T E. :Ë stato presen~
tato successivamente il seguente emenda-
mento:

Aggiungere in fine all'emendamento 56.1
il seguente comma:

«Per il potenziamento degli Osservatori
sismici di Trieste, di Napoli, di Monteporzio
Catone e di altri che abbiano rilevanza per
l'osservazione e lo studio dei fenomeni si-
smici, è autorizzato l'ampliamento di ciascu-
na delle relative piante organiche, al fine
di garantirne piena funzionalità ed effi~
cienza ».

56. 1/1 CALICE, BACICCHI

Questo testo da lei presentato, senatore
Calice, non può essere considerato un sub-
emendamento all'emendamento governativo,
quindi ripeto a lei quanto ho detto in prece-
denza al senatore Urbani: o la Commissio-
ne o il Governo lo fanno proprio o esso
non può essere messo ai voti. Invito per-
tanto il relatore e il Ministro a pronunciarsi
in merito.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Non ritengo che la Commissione possa fare
proprio questo emendamento.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni-

tarie. Sono d'accorda con il relatore. Il sub-
emendamento fa riferimento ad una questio-
ne reale di deficienza di questi organismi, ma
è problema che va visto in una sede propria,
perchè c'è anche una questione di piante
organiche e di finanziamenti correlativi.

P R E S I D E N T E . Dichiaro inammis-
sibile l'emendamento 56.1/1 e invito la
Commissione ad esprimere il parere sul~
l'emendamento del Governo.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Parere favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 56.1, presentato dal Gover-
no. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Metto ai voti l'articolo 56 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Passiamo all' esame degli articoli successi-
vi. Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Art. 57.

(Riammissione in servizio di ufficiali
delle Forze armate)

Sono convalidate le riammissioni in ser-
vizio degli ufficiali in ausiliaria delle Forze
é1.rmate in aspettativa per riduzione di qua-
dri, effettuate dal Ministro della difesa su
richiesta del Ministro del bilancio e della
programmazione economica nel periodo dal
23 novembre 1980 fino al trentunesimo gior-
no successivo alla data di entrata in vigore
della presente legge, per le esigenze di pro-
grammazione, di verifica e di elaborazione
dati, connesse con l'opera di ricostruzione
delle zone terremotate.

Per i medesimi fini il Ministro della difesa,
su richiesta del Ministro del bilancio e della
programmazione economica, è autorizzato a
riammettere in servizio ufficiali in ausiliaria
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delle Forze armate in aspettativa per ridu-
zione di quadri, ponendali a disposizione
del Ministro del bilancio e della programma-
zione economica.

Per gli ufficiali riammessi ai sensi dei pre-
cedenti commi, non opera il disposto dell'ar-
ticolo 3 della legge 10 dicembre 1973, n. 804.

(È approvato).

Art. 58.

(Segreteria del CIPE)

Per le esigenze derivanti dai servizi di se.
greteria del CIPE connessi con l'attuazione
della presente legge, il Ministro del bilancio
e della programmazione economica può as-
sumere personale nel limite di tre unità, av-
valendosi dei contratti di cui all'articolo 3
del decreto-legge 24 luglio 1973, n. 428, con.
vertito nella legge 4 agosto 1973, n. 497,
omesso il parere del Comitato tecnico scien-
tifico.

Per le medesime esigenze il limite di cui
all'articolo 5, ultimo comma, del decreto-
legge di cui al primo comma è elevato di
10 unità.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Sopprimere l'articolo.

58. 1 CAUCE, BACICCHI, ROMEO, DE SAB-

BATA, DI MARINO, FERMARIELLO,

IANNARONE, STEFANI

C A L I C E. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

* C A L I C E. Si è fatta poco fa, signor
Presidente, una obiezione che ritengo fonda~
ta, a patto che certi princìpi non siano ela-
stici come le fisarmoniche. Sentivo anche
il collega Carollo della Commissione bilancio
fare riferimento a tale questione. Qui si

autorizza per il Ministero del bilancio e del~
la programmazione l'aumento del personale.
Sicchè, se una obiezione deve valere rispetto
al problema drammatico che ponevo, la do-
tazione degli osservatori sismici, che pun~
tualmente ad ogni scossa di terremoto (è
accaduto l'altro ieri nei Castelli romani) pon-
gono ~ loro dicono ~ un problema di effi~
cienza e di funzionalità, credo che ragioni
delIo stesso tipo possano valere a motivare
la nostra ostilità a questo articolo e quindi
la richiesta di soppressione.

C'è però una ragione più importante. Noi
non vorremmo che la dotazione di persona[e
al Ministero del bilancio e della programma~
zione servisse da alibi sulle questioni rile-
vanti che stanno dietro questa richiesta, cioè
la necessità che il Ministero del bilancio e
della programmazione, e per esso quindi il
CIPE, sia messo in condizione di assolvere
i suoi reali compiti di indirizzo, di contraI.
lo, di verifica e di espressione collegiale della
poHtica economica del Governo, cioè di giun-
gere alla questione fondamentale, di cui tut-
tj discutono senza mai affrontarla, deBa ri-
forma della Presidenza del Consiglio e del
ruolo del CIPE. Sono questioni che dovremo
riaffrontare tra qualche mese in quest'Aula
a proposito del rinnovo dell'intervento
straordinario nel Mezzogiorno. Si tratta di
una questione affrontata sia nel disegno di
legge del Governo che nella nostra proposta
di riforma di questo intervento.

Siccome non è stato possibHe discutere
il nostro emendamento e non è possibile
introdurre surrettiziamente ~ non vediamo
a cosa serva ~ l'aumento del personale,
siccome non vorr.emmo che ciò fornisca
un alibi ad affrontare organicamente la que-
stione della riforma del CIPE, rispetto alla
quale, ulteriore argomento, ci risulta che il
Ministro del bilancio e della programmazio~
ne avrebbe allo studio un progetto organico
di riforma...

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni.
tarie. L'ha già presentato.

C A L I C E.
'"

per queste ragioni, ri-
mandando alla sede organica e corrisponden-
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do anche ad aspettative e proposte del Go-
verno, proponiamo la soppressione di que-
sto articolo.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ad esprimere il parere sull'emen-
damento in esame.

FER R A R l - A G G R A D I, relatore.
Due considerazioni: la prima è che il moti-
vo per il quale non ho ritenuto di far
mio l'emendamento precedente del senatore
Calice è che si poneva anche un problema
di copertura. Infatti se vogliamo potenziare
gli osservatori sismici di Trieste, di Napoli
di MonteporzÍo, eccetera dobbiamo dare dei
fondi, che non è opportuno prelevare dagli
stanziamenti di questa legge. Lo stesso pro-
blema si pone per l'articolo riguardante la
segreteria del CIPE, con un'aggiunta. Sap-
piamo ~ ed è questa la seconda considera-
zione ~ che dovremo esaminare quanto pri-
ma un disegno di legge che riorganizza e
potenzia il CIPE. Quindi, signor Ministro, se
non vi sono motivi urgenti io credo che fac-
ciamo cosa saggia a rimettere ~ e sarebbe
coerente con tutto il nostro comportamento
nel dibattito della legge ~ alla sede oppor-
tuna questo problema.

P R E S I D E N T E. Quindi lei è con-
trario?

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, io non voglio dire di es-
sere contrario; la mia propensione è che si
ritiri questo articolo. Comunque mi rimetto
al Governo, con la preghiera di tener conto
di quanto è stato detto dal senatore Calice.

P R E S I D E N T E. Bisogna votare la
soppressione. Quindi lei è favorevole a vo-
tare la soppressione?

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Volevo che ,lo dicesse il Governo, signor Pre-
sidente, sulla base delle mie considerazioni.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comuni-
tarie. Signor Presidente, il relatore chiede
al Governo una cosa che non può fare, cioè
proporre di emendare una sua proposta ri-
tirando una questione che ha ritenuto utile
e necessario porre in questa sede. L'argo-
mentazione sollevata della discussione del
progetto di legge generale di riordino del Mi-
nistero mi porta a rimettere all' Assemblea
la decisione del voto suNa questione in
es'ame.

P R E S I D E N T E Passiamo alla
vota'lÌone dell'emendamento del senatore
Calice.

Non essendo stati presentati, sull'artico-
lo 58, altri emendamenti oltre quello sop-
pressivo 58.1 del senatore Calice e di altri
senatori, metto ai voti il mantenimento del-
l'articolo. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

i? approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CAPOIII

DISPOSIZIONI VARIE

Art. 59.

(Utilizzo di fondi disponibili dell'INAll,)

Il 50 per cento dei fondi disponibili del-
l'Istituto nazionale per l'assicurazione con-
tro gli infortuni sul lavoro per il triennia
1981-1983 derivanti dagli aumenti delle ri-
serve tecniche e destinati agli investimenti
immobiliari ai sensi deJ.l'articolo 65 della
legge 30 aprile 1969, n. 153 ~ modificato
dall'articolo 20 del decreto-legge 15 dicem-
bre 1979, n. 629, conveI1tito nella legge 15
febbraio 1980, n. 25 ~ e dell'articolo 2, let-
tera c), della legge S agosto 1978, n. 457,
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sarà utilizzato dal predetto Istituto, d'inte~
sa con le amministrazioni competenti, pe,
la costruzione di edifici relativi alle strut-
ture sanitarie di base, agli uffici pubblici e
socio-sanitari nonchè per il finanziamento
della costruzione di alloggi di edilizia eco-
nomica e popolare da parte di cooperative,
nei comuni indicati nel decreto del Presiden-
te del Consiglio del ministri di cui al decre-
to-legge 13 febbraio 1981, n. 19, convertito,
con modificazioni, nella legge IS aprile 1981,
n. 128.

(E approvato).

Art. 60.

(Riparazione degli immobili di interesse
storico-artistico)

Il cOl11tributo per la ripa'razione di dmmobi-
li destinati ad uso pubblico, riconosciuti,
al1a data del 23 novembre 1980, di :intere~e
storico, a:rtiSitico e monumentale, ai sensi del-
la legge 10giugno 1939, n. 1089, nonchè degli
immobili adibiti a fini di cuho o appaŒ'tenen-
ti a comunità mUgiose, è paroi aHa intera spe-
sa occorrente, ferma rimanendo la destina-
zione dei predetti immobili.

Per gli edifici pubblici, di cui alla legge 10
giugno 1939, n. 1089, il relativo progetto e
l'importo del contributo devono essere ap-
provati con provvedimento del Ministro dei
beni culturali ed ambientali; quando si trat-
ti di interI/enti per la ristrutturazi:one e ,sta-
bilità delle strutture degli edifici è previsto
il concerto del MinistTo dei lavori pubblici.

Per gli altri immobili di cui al primo com-
ma. il relativo 'Progetto e .J'importo del con-
tributo devono essere approvati ai sensi del-
l'articolo 14 della presente legge.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Al primo comma, dopo le parole: «dei pTe-
detti immobili », inserire le altre: «per la
durata di 29 anni. Il mutamento di destina-

zione prima del detto termine comporta re-
stituzione del contributo» .

60.1 DE SABBATA, CALICE, FERMARIEL-
LO, BACICCHI, DI MARINO, STEFA-

NI, MOLA, ZICCARDI

DE
lare.

S A B B A T A. Domando di par-

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E S A B B A T A. Vorrei richiamare
su questo emendamento la cortese attenzio-
ne del relatore Ferrari-Aggradi, perchè lo
emendamento ripristdna il testo nella for-
ma corretta. Nella redazione del testo a
stampa è sfuggito che la prima parte del-
l'emendamento, cioè le parole «per la du-
rata di 29 anni », in realtà la Commissione
l'aveva approvata. Se il Presidente ricorda,
il testo era stato presentato con un vincolo
di destinazione permanente considerando il
vantaggio notevole per tutti quei proprie-
tari che possiedono immobili destinati ad

I uso pubblico o di chiesa i quali vedono rico-
struito l'edificio con contributo pari al 100
per cento della spesa. Si era allora detto
che a fronte di questo vantaggio doveva al-
meno essere conservata la destinazione pub-
blica. Questo obbligo in un primo momento
era stato previsto in modo permanente e alla
mia osservazione che il vincolo permanente
poteva risultare incostituzionale, stante l'at-
tuale disciplina giuridica del diritto di pro-
prietà, potendosi valutare il vincolo come
espropriativo, ci si è risolti a fissarne la
durata in 29 anni.

L'emendamento quindi non fa che ripri-
stinare quella che era stata la reale volontà
della Commissione, che, nella stesura del te-
sto, si vede che è sfuggita agli operatori. Ho
aggiunto invece ~ questa è la parte nuo-
va ~ che {{ Il mutamento di destinazione
prima del detto termine comporta restitu-
zione del contributo »; perchè il vincolo ri.
marrebbe altrimenti senza sanzione mentre
a me sembra che una sanzione occorra, ri-
peto, dato il vantaggio che proprietari pri-
vati di immobili destinati ad uso pubblico
ottengono con questa disposizione di legge
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che prevede l'accollo totale a carico dei fon-
di destinati alla copertura dei danni del ter-
remoto: questo vantaggio deve avere almeno
il corrispettivo di un vincolo di destinazio-
ne con la sanzione, per chi non rispetta
questo vincolo, di perdere il vantaggio.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull' emenda-
mento in esame.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, mi sembra opportuna
questa precisazione perchè in altro caso ab-
biamo fissato un limite, non abbiamo dato
un tempo indeterminato. Credo quindi che
l'emendamento debba essere accolto.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Il Governo è d'accordo.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 60.1, presentato dal senatore
De Sabbata e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 60 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Art. 61.

(Pubblicità turistica all' estero)

I Ministri del turismo e dello spettacolo,
e per i beni culturali e ambientali, e le re-
gioni BasiHcata e Campania provvedono, nel.
l'aurlbito delle r.iSlpettive competenze, eon l'au.
silio tecnico deIJ'ENIT, ad un programma
straordinario di promozione e di pubblidtà
turistica all'estero, anche mediante interven-

ti e sostegni a manifestazioni culturali, arti-
stiche, sportive e di spettacolo, con una spe-
sa massima di 6 miliardi di lire.

(E approvato).

Art. 62.

(Potenziamento
dell'Istituto geografico militare)

Per le e'.Ìigen~e dell'Istituto geografico mi-
litare, connesse con gli interventi nelle zone
colpite dal terremoto del novembre 1980 e
del febbraio 1981, il Ministro della difesa,
entro trenta giorni dall'entrata in vigore
della presente legge, è autorizzato ad assu-
mere, a parziale copertura delle vacanze di
organico, i candidati risultati idonei nei con-
corsi, espletati nell'ultimo triennia, per l'ac-
cesso alle carriere dell'Istituto stesso.

Qualora con le assunzioni di cui al comma
che precede non sia raggiunto il limite di
60 unità, il Ministro della difesa è autoriz-
zato a portare i residui posti, sino a 60, in
aumento al numero di quelli eventualmente
da coprire con concorsi già banditi ovvero
indicendo apposito concorso.

Al fine della più sollecita acquisizione del
personale occorrente, il concorso di cui al
comma che precede sarà espletato mediante
unica prova d'esame consistente nel collo-
quio previsto dal bando di concorso, nel cor-
so del quale sarà accertata anche la predi-
sposizione al disegno ed alla visione stereo-
scopica.

(E approvato).

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esame
dell'articolo aggiuntivo proposto con l'emen-
damento 62. 0.1. Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Dopo l'articolo 62. inserire il seguente:

Art. ...

(Prestazione del servizio militare
in comuni terremotati)

« I giovani di leva che intendano prestare
servizio civile in comuni terremotati, pre-
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sentano apposita domanda al Ministero del-
la difesa.

Il Ministro della difesa dà disposizioni per
!'inizio del servizio entro due mesi dalla do-
manda, in rapporto alle richieste che gli
enti locali fanno pervenire al Ministero
stesso.

Il periodo di servizio prestato vale come
periodo di ferma militare nell'esercito.

Il Ministero della difesa adotta procedu-
ra semplificata per convenzionare gli Enti
locali delle zone terremotate che presentino
domanda di utilizzazione di giovani di leva
in servizio civile.

Agli Enti convenzionati viene erogata, in
considerazione delle eccezionali condizioni
di disagio, una somma integrativa della quo-
ta già prevista dalla legge n. 772 del15 di-
cembre 1972 per il mantenimento di giova-
ni di leva in servizio civile.

I giovani di leva che hanno presentato do-
manda richiamandosi alla legge n. 772 del
15 dicembre 1972 anteriormente all'entrata
in vigore della presente legge, ed in attesa di
riconoscimento, possono optare, a richie-
sta, per il servizio civile da prestarsi secon-
do le modalità previste dal presente articolo.

I giovani di leva in servizio civile vengo-
no impiegati nell'ambito della protezione
civile e della ricostruzione secondo modalità
da definire da parte dei Ministeri della di-
fesa, dell'interno, dei lavori pubblici e dei
beni cultu~rali e ambientali.

Vengono istituiti corsi di formazione,
della durata di 30 giorni, all'interno del pe-
riodo di servizio civile, gestiti dal Comitato
l egionale della protezione civile, a tal uopo
designato dal competente Ministero.

A detti corsi partecipano tutti i giovani
che prestano il servizio civile ».

62.0.1 UUANICH, FERMARIELLO, LAZZARI

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-

nitarie. Signor Presidente, vorrei chiedere al
senatore Ulianich di voler accettare il rinvio
dell'esame di questo emendamento perchè
avrei un problema di formulazione, in quan-
to sto cercando una concertazione interna
di Governo per avere l'assenso su di un testo.

P R E S I D E N T E. Dispongo allora
che l'emendamento 62. 0.1 resti accantonato.
Passiamo all'esame degli articoli successivi.
Se ne dia lettura.

V I G N O L A, segretario:

Art. 63.

(Relazione al Parlamento)

Il Ministro per gli interventi straordinari
nel Mezzogiorno invia semestralmente ai
Presidenti delle Camere una relazione scrit-
ta sull'attuazione degli interventi previsti
dalla presente legge. A tal fine, le Regioni
trasmettono ogni sei mesi una relazione sullo
stato di attuazione degli interventi di loro
competenza.

Il Governo riferisce contestualmente sul
rispetto, per le regioni colpite dal terremo-
to, della riserva di cui all'articolo 107 del te-
sto unico approvato con decreto del Presi-
dente della Repubblica 6 marzo 1978, n. 218.

Il mancato rispetto di tale riserva, a par-
tire dallo gennaio 1982, da parte delle Am-
minbtrazioni centrali dello Stato, delle
Aziende autonome e degli enti pubblici a ca-
rattere nazionale, preclude la possibilità di
attingere al fondo di cui all'articolo 3 della
presente legge.

(È approvato).

Art. 64.

(Proroga delle aspettative)

Le aspettative a favore degli amministra-
tori comunali, già autorizzate dal Commis-
sario straordinario del Governo per le zone
terremotate della Campania e della Basili-
cata, sono prorogate al 31 dicembre 1981.

(È approvato).
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P R E S I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli aggiuntivi proposti con gli
emendamenti 64. O. 1 e 64. O.2. Se ne dia
lettura.

V I G N O L A, segretario:

Dopo l'articolo 64, inserire il seguente:

Art. ...
(Norme straordinarie sul pubblico impiego)

« Gli impiegati civili dello Stato e delle
pubbliche amministrazioni, con anzianità di
almeno venti anni di servizio, in attività nel-
le regioni Campania e Basilicata, colpite dal
terremoto del 23 novembre 1980, sono col-
locati a riposo in anticipo, a domanda, con
una maggiorazione di anzianità di mesi tre
per ogni anno di servizio prestato, compu-
tabile a tutti gli effetti ai fini del trattamen-
to di pensione e della liquidazione dell'in-
dennità di buonuscita.

I posti che si renderanno d~sponibili per
effetto del collocamento a riposo di cui al
comma precedente saranno conferiti, secon-
do le vigenti norme, mediante concorsi ai
quali saranno ammessi solo aspiranti resi-
denti alla data del terremoto del 23 novem-
bre 1980 nelle regioni Campania e Basilicata
in possesso dei prescritti requisiti.

t! stabilito il termine di mesi sei dalla
data di entrata in vigore della presente leg-
ge per la presentazione delle domande di
collocamento a riposo di cui al precedente
primo comma.

I concorsi di cui al precedente secondo
comma saranno espletati entro il termine
di un anno dall'entrata in vigore della pre-
sente legge ».

64.0.1 TANGA

Dopo l'articolo 64, inserire il seguente:

Art. ...

(Norme sui danni del terremoto
del21 agosto 1962)

« Per le opere di ricostruzione e di ripa-
razione ancora da effettuare a seguito dei

danni del terremoto del 21 agosto 1962 nei
comuni di cui al decreto~egge 13 febbraio
1981, n. 19 e al decreto-legge 25 febbraio
1981, n. 33, si applicano le norme della pre-
sente legge.

In deroga all'articolo 15 della legge 27 ot-
tobre 1951, n. 1402, e successive modifiche
nei comuni colpiti dal terremoto non si ef-
fettua il recupero delle somme anticipate
dallo Stato per l'attuazione dei piani di ri-
costruzione previsti dalla legge predetta ».

64.0.2 TANGA

T A N GA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

T A N GA. Signor Presidente, io avevo
presentato un disegno di legge per quanto
riguarda l'esodo anticipato degli impiegati
civili dello Stato e delle pubbliche ammini-
strazioni. Questo disegno di legge è stato
assorbito nella legge che stiamo tra~tando
per cui siamo a discutere di un emendamen-
to che credo non abbia avuto il parere fa-
vorevole da parte della Commissione bilan-
cio. È un disegno di legge limitato alle due
regioni che cerca di occupare i giovani lau-
reati e diplomati esodando a volontà i dipen-
denti dello Stato e delle pubbliche ammini-
strazioni con un premio di tre mesi per ogni
anno di servizio dopo i venti anni di servi-

I

zio effettivo; dopo di che ci sarebbe la pos-
sibilità di accedere a questi ?osti .resi ~iber~
attraverso regolari concorSI regIOnah. MI

I

appello al Governo e ai colleghi del Senato
Derchè al di là di una non perfetta ortodos-

I ~ia il provvedimento sembra urgente poichè
" tende a limitare la disoccupazione intellet-

i tuale, tanto numerosa, specie nell'hinterl~nd
¡ napoletano evitando di affollare le schIere
i di q uestuanti di sussidi che sono certamenteI

d.) diseducativi e non migliorativi delle eon l-
i . .
\ zioni sociali di quelle nostre regIOnI.
I

B A C I C C H I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B A C I C C H I. Signor Presidente, invi-
terei il senatore Tanga a riflettere sulla por-
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tata di questo emendamento che a me sem-
bra vada in senso esattamente contrario a
quelle che sono le necessità che già esistono
nelle zone terremotate e che ancor più si
produrranno in esse. Il problema per quella
triste esperienza che ho dovuto fare nella
mia zona, terremotata pure quella, è stato
quello di non trovare in numero sufficiente
impiegati, tecnici e amministrativi, dipen-
denti dello Stato che già abbiano una com-
petenza specifica; e di dover fare norme
particolari di legge per richiamare in ser-
vizio personale già andato in quiescenza.

Questa è la situazione che si crea. Del re-
sto, nello stesso disegno di legge ci sono
norme che consentono di assumere altri
dipendenti tecnici ed amministrativi.

Mi pare che per queste ragioni l'emenda-
mento dovrebbe essere ritirato; se non lo
fosse, il nostro Gruppo voterà contro.

P A V A N. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A V A N. Signor Presidente, vorrei in-
vitare il collega Tanga a ritirare l'emenda-
mento perchè mi sembra che esso vada con-
tro la filosofia dell'attuale provvedimento
di legge in esame.

Infatti, agli articoli 56, 57 e 58 abbiamo
approvato norme che prevedono o l'assun-
zione di nuovo personale o convenzioni par-
ticolari con personale specializzato per far
fronte ane esigenze particolari che la rico-
struzione richiede. Dando la possibilità di
un collocamento anticipato a riposo a per-
sonale generalmente specializzato e che ope-
ra già nelle pubbliche amministrazioni,
quindi competente in materia, si rischia di
sfornire le amministrazioni pubbliche di
personale che per esperienza e per compe-
tenza potrebbe, invece, dare un valido con-
tributo alla ricostruzione.

Nel contempo, proprio per quanto abbia-
mo approvato all'articolo 56, il collocamento
a riposo di personale di amministrazioni
pubbliche oltre a consentire di percepire la
pensione potrebbe anche dare la possibilità
al medesimo di stipulare convenzioni con le

medesime amministrazioni locald, e ciò non
mi sembra corretto.

Altro argomento che vorrei sostenere per
invitare il collega a ritirare l'emendamento
è il seguente: generalmente il collocamento
anticipato a riposo non crea nuovi posti di
favoro; se si vuole li crea neHa pubblica
amministrazione, ma li sottrae nel settore
privato favorendo ulteriormente la doppia
occupazione.

Inoltre vorrei sollevare il problema della
copertura finanziaria. Infatti quando diamo
come minimo cinque anni di abbuono, che
potrebbero diventare sette e mezzo, otto o
persino nove anni, a seconda degli anni di
servizio per cui i tre mesi sono collegati
agli anni di servizio, abbiamo un onere fi-
nanziario che l'emendamento presentato non
precisa di chi sia a carico. Se per quanto
riguarda N personale delle amministrazioni
dello Stato l'onere farà carico al bilancio
dello Stato, non viene precisato però a qua-
le capitolo ciò va riferito. Per ~e 'ammi-
nistrazioni locali e per le altre amministra-
zioni pubbliche non viene poi precisato a
chi deve far carico l'onere dell'abbuono dei
cinque o dei sei o degli otto anni.

Da ultimo, ritengo sottolineare che l'espe-
rienza del collocamento anticipato a riposo
con l'abbuono di sette o di dieci anni per
gli ex combattenti e per la dirigenza nel-
l'opinione pubblica non ha costitUiÌto merito
per il Parlamento.

Per tutte queste argomentazioni inviterei
il presentatore a ritirare l'emendamento.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere.

FER R A RI. A G G R A D I, relatore.
Il senatore Tanga ha presentato un disegno
di legge apposito. Ritengo che l'esame in
sede apposita sia la soluzione migliore per
evitare di prolungare il nostro dibattito e di
dover affrontare aspetti che sicuramente
meritano di essere ulteriormente approfon-
diti. Mi unisco anch'io alla raccomandazio-
ne di evitare la votazione.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.
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S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Sono d'accordo con l'invito al pre-
sentatore a ritirare l'emendamento. Nel caso
in cui egli insistesse per la votazione, mi
devo dichiarare contrario all'emendamento
per le ragioni che sono state già illustrate
e che non voglio ripetere, sia per l'effetto
che questo provoca sulla carenza di perso-
nale valido (l'esperienza che abbiamo avuto
è che quello che va via è personale valido)
sia nella finalità di volere assumere giovani.
I concorsi riservati regionali si possono fare
ma c'è la possibilità di parteciparvi per
qualsiasi cittadino della Repubblica e quin-
di rischieremmo di non aver il risultato che
si vuole.

Desidererei che il senatore Tanga ritirasse
l'emendamento piuttosto che farlo votare;
nel qual caso il parere è negativo.

P R E S I D E N T E. Senatore Tanga,
insiste per la votazione dell' emendamento?

T A N GA. Insisto perchè non condivido
le argomentazioni del senatore Pavan, del
relatore e del Governo. Per quanto riguarda
la necessità di personale addetto nei pub-
blici uffici, non credo siano tutti impiegati
del genio civile o del provveditorato alle
opere pubbliche. Mi riferisco ad altri settori
che sono molto più ampi: insegnanti ele-
mentari ed anche impiegati nel settore pub-
blico, che è personale certamente non ad-
detto alla ricostruzione. Sommiamo operai
disoccupati ad intellettuali disoccupati. Per-
sonalmente non ne sono convinto e pertanto
non ritiro l'emendamento.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 64. 0.1, presentato dal sena-
tore Tanga. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

Non è approvato,

T A N GA. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

T A N GA. Con l'emendamento 64. O.2,
mi riferisco alla legge n. 1431 dell 1962. I set-

tanta comuni della Campania che subirono
quel sisma diciannove anni fa non hanno
completato la ricostruzione e pertanto con
il terremoto del 23 novembre 1980 verrem-
mo a trovarci in aperta sperequazione tra
i vecchi e i nuovi contributi.

Prego pertanto il relatore ed il Governo
di voler accogliere questo emendamento.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ed il Governo ad esprimere il parere
sull'emendamento in esame.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Essendo la struttura dell'intervento assolu-
tamente diversa, credo sia materialmente
impossibile estendere le norme all'altro
evento.

Pur comprendendo i motivi che spingono
il collega Tanga a chiedere questo, non vedo
la cosa possibile, per cui sono contrario.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Per quanto riguarda l'emendamento
64. O.2 devo dire che il senatore Tanga pone
una questione concreta ma che non è risol-
vibile per la strada da lui proposta. Abbia-
mo una legislazione che ha disciplinato gli
effetti e gli interventi a seguito di un terre-
moto del 1962; abbiamo ancora delle code
di intervento. Se a questo punto, rispetto
alle code, cambiamo all'improvviso la nor-
mativa per cui una quota esigua di cittadini
che non sono stati liquidati sottostannò ad
un regime diverso, quelli che sono stati li-
quidati prima chiederebbero di poter avere
l'equiparazione. E per gli altri terremoti?
Se c'è un problema di mezzi e di procedure
si può esaminare la cosa, ma nell'ambito di
quella normativa e di quelle norme, così
come sono definite dalla legge e come sono
state applicate fino ad ora. Altrimenti creia-
mo una situazione. rispetto al terremoto del
1962 e rispetto agli altri terremoti, di ade-
guamento alle norme successive, il che mi
sembra una cosa ingovernabile anche dal
punto di vista del rispetto dei diritti che i
cittadini hanno di fronte alla legge.

P R E S I D E N T E. Senatore Tanga,
insiste per la votazione dèll'emendamento?
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T A N GA. Sono disponibile a ritirare
l'emendamento con una raccomandazione
al rappresentante del Governo: visto che c'è
la disponibilità finanziaria sulla legge n. 1431
e la regione campana ancora non ha stan-
ziato una lira per i nostri comuni, bisogne-
rebbe trovare un punto di incontro tra il
Governo e la regione per definire quelle vec- I

chie pratiche in modo da tenere distinti i
due terremoti, quello del 1962 e quello del
1980. Ma allo stato ancora non vedo nulla
e mi auguro che il Governo voglia sensibi~
lizzare la regione in modo chiaro, preciso,
drastico perchè questi finanziamenti già
stanziati dal Parlamento vengano distribuiti
agli aventi diritto.

P R E S I D E N T E. Il relatore e il
Governo vogliono esprimersi su questa rac-
comandazione del senatore Tanga?

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
Questa è la strada giusta, signor Presidente:
fare in modo che coloro che sono stati dan~
neggiati dal terremoto del 1962 abbiano i
fondi previsti dalla legge che li riguarda.
Se operiamo in questo senso e impegniamo
il Governo in questo senso, ci muoviamo
nella direzione giusta.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Sono d'accordo.

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me dell'articolo aggiuntivo proposto con
l'emendamento 64. 0.3. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Dopo l'articolo 64, inserire il seguente:

Art. ...

(Costruzioni nelle zone sismiche)

« Per le costruzioni in corso nelle zone
sismiche di nuova classificazione la denun~
cia di cui al quinto comma dell'articolo 30
della legge 2 febbraio 1974, n. 64, può asse~

re presentata entro venti giorni dall'entrata
in vigore della presente legge ».

64.0.3 MANCINO, DE VITO, COLELLA

M A N C I N O. Domando di parlare

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A N C I N O. Questo emendamento
si illustra da sè.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis~
sione e il Governo ad esprimere il parere
sull' emendamento in esame.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Il parere è favorevole.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu~
nitarie. Il parere è favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 64. O.3, presentato dal sena-
tore Mancino e da altri senatori. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

G I O V A N E T T I, segretario:

CAPO IV

AGEVOLAZIONI FISCALI

Art. 65.

(Acquisto eli immobili)

Gli atti di primo acquisto, st~pulati fino
al31 dicembre 1984, di aree da destinare alla
costruzione di edifici, anche se distrutti o
danneggiati, destinati ad essere ricostruiti
o riparati, sono soggetti aJle imposte di regi-
stro, ipotecarie e catastali in misura fissa,
a condizione che l'acquirente risulti danneg-
giato, abbia la propria residenza nei comuni
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colpiti dal terremoto da data anteriore al 24
novembre 1980 e la conservi alla data del-
l'acquisto.

Salvo il caso di forza maggiore, l'acqui-
rente decade dai benefici prevti,sti dal comma
precedente qualora gli edifici distrutti o dan-
neggiati non vengano ricostruiti o riparati
entro tre anni dall'acqui~to e, nel caso di
~,;quísto ,ti teneTht, C've entro lo stesso
termine non venga ultimata la costruzione.

Nel caso di acqmsto dei terrem dl cuí a~
primo comma, i benefici ivi previsti sono
estesi al suolo attiguo all'edificio limitata-
mente al doppio dell'area coperta dalla co-
struzione. Sulla parte di suolo eccedente so.
no dovute, a costruzione ultimata, le imposte
di registro, ipotecarie e catastali nella mi-
sura ordinaria.

Nei comuni dotati di piano regolatore ge-
nerale o di programma di fabbricazione, il
beneficio si applica all'intera area necessa-
ria per realizzare i volumi fabbricahili sta-
biliti dalle norme o prescrizioni urbanisti-
che per le zone residenziali.

Per conseguire le agevolazioni tributarie
previste dal presente articolo deve essere
prodotta dichiarazione rilasciata in carta
semplice dalle competenti amministrazioni
comunali, attestante il possesso da parte
dell'acquirente dei requisiti di cui al pre-
cedente primo comma.

Per la conferma delle agevolazioni stesse,
l'interessato dovrà produrre, entro tre anni
dalla data di registrazione dell'atto di primo
acquisto, attestazione del comune da cui
risulti che ha soddisfatto le condizioni di cui
ai precedenti commi secondo, terzo e quarto.

(E approvato).

Art. 66.

(Esenzione da imposte e tasse)

Le domande, gli atti, i provvedimenti, i
contratti, comunque relativ,i all'attuazione
delle leggi per la ricostruzione e lo sviluppo
delle zone colpite dal terremoto del novem-
bre 1980 e del febbraio 1981, e qualsiasi do-
cumentazione diretta a conseguirne i bene-
fici sono esenti dalle imposte di bollo, di

registro, ipotecarie e catastali e dalle tasse
di concessione governativa, nonchè dagli
emolumenti ipotecari di cui all'articolo 20
del decreto del Presidente della Repubblica
26 ottobre 1972, n. 635, e dai tributi spe-
ciali di cui alla tabella A allegata al decreto
del Presidente della Repubblica 26 ottobre
1972, n. 648.

~ fatta salva l'imposta di bollo sulle cam
biali e sui titoli di credito.

(E approvato).

Art. 67.

(.4gevolazioni iYl materia di indennizzi)

Gli indennizzi corrisposti da società di as-
sicurazione per danni subiti in conseguenza
del terremoto non concorrono alla forma-
zione del reddito imponibile delle imprese
beneHciade limitatamente alla differenza tra
l'ammontare dell'indennizzo e l'ultimo val<r
re dei beni al netto degli ammortamenti ef-
fettuati, riconosciuto ai fini delle imposte
sul reddito.

(E approvato).

Art. 68.

(Limiti alla cumulabilità)

Le provvidenze disposte con la presente
legge non sono cumulabili con quelle previ-
ste ai medesimi titoli da leggi statali o re-
gionali.

Dalle provvidenze di cui alla presente leg-
ge si detraggono il 25 per cento del contri-
buto eventualmente ricevuto ai sensi dell'ar-
ticolo 3, lettera d), del decreto.,}egge 26 no-
vembre 1980, n. 776, convertito, con modifi-
carloni, nella legge 22 dicembre 1980, n. 874,
nonchè le somme percepite a titolo di inden-
nizzo relative ai contratti di assicurazione
concernenti i danni derivanti dal sisma.

L'assegnazione in proprietà di un alloggio
sostituisce il diritto ai contributi di cui alla
lettera a) del precedente articolo 8.

Per i contributi di cui agli articoli 21 e 22
la detrazione di cui al precedente secondo
comma è limitata al 25 per cento delle som-



Senato de.lla Repubblica ~ 14829 ~ 'VIII Legislatura

275a SEDUTA (pomerid.) ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFíCO 6 MAGGIO 1981

me percepite a titolo di indennizzo relative
ai contratti di assicurazione concernenti i
danni derivanti dal sisma a condizione che
siano mantenuti i livelli occupazionali esi~
stenti alla data del terremoto del novem-
bre 1980.

(E approvato).

P R E S I D E N T E. Passiamo all'esa-
me degli articoli aggiuntivi proposti con gli
emendamenti 68. O. 1 e 68. O.2. Se ne dia
lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Dopo l'articolo 68, inserire il seguente:

Art. ...
(Imposta locale sui redditi)

I soggetti all'imposta sul reddito delle per-
sone fisiche aventi domicilio fiscale nelle
zone colpite dagli eventi sismici del novem~
bre 1980 e del febbraio 1981, possono de-
dunre dal reddito complessivo dell'anno 1980
l'imposta loca1e sui redditi che, ai sensi dei
decreti-legge 26 novembre 1980, n. 776 e
31 gennaio 1981, n 11, convertiti, eon mo-
dificazioni, rispettivamente, ndle leggi n. 874
del 22 dicembre 1980 e n. 104 del 30 mar-
zo 1981, è stata versata nel 1981 a titolo
di acconto di quella dovuta per l'anno 1980.

68.0.1 IL GOVERNO

Dopo l'articolo 68, inserire il seguente:

Art.
'"

(Imposta sul valore aggiunto)

« I soggetti che nell'anno 1981 realizzano
un volume di affari, determinato a norma
dell'articolo 20 del decreto del Presidente
della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 633, e
successive modificazioni, superiore a dodi-
ci milioni di lire e che nello stesso anno ef-
fettuano cessioni di beni e prestazioni di
servizi non considerate tali agli effetti del-
l'imposta sul valore aggiunto ai sensi del-

I

l'articolo 5 del decreto-legge 5 dicembre 1980,
n. 799, convertito, con modificazioni, nella
legge 22 dicembre 1980, n. 875, integrato
dall'articolo 2 del decreto-legge 31 gennaio
1981, n. 11, convertito, con modificazioni,
nella legge 30 marzo 1981, n. 104, devono
comunicare all'ufficio IVA competente, en~
tro il 31 gennaio 1982, l'ammontare com~
pIessivo delle operazioni stesse registrate
neLl'anno 1981 ai sensi degli articoli 23 e 24
del citato decreto n. 633.

Con decreto del Ministro delle finanze so-
no stabilite le modalità relative alla comu~
nicazione di cui al precedente comma.

L'omessa o inesatta comunicazione di cui
al primo comma è punita con la sanzione
prevista dall'articolo 47 del citato decreto
n. 633 ,..
68.0.2 IL GoVERNO

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Si tratta di due emendamenti che
integrano le disposizioni che erano state
emanate, in materia fiscale, con il decreto
del 5 dicembre 1981.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sugli emenda-
menti in esame.

FER R A R I -A G G R A D I, relatore.
La Commissione è favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 68. O. 1, presentato dal Go-
verno. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 68. O.2, pre-
sentato dal Governo. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

~ approvato.
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Passiamo all'esame dell'articolo 69. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

CAPO V

DISPOSIZIONI FINANZIARIE

Art. 69.

(Prestiti esteri)

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad
assumere prestiti aH'estero ed a stipulare
i relati'Vi atti.

Il Ministro del tesoro è altresì autorizza-
to a definire, con propri decreti, i rapporti
tra il Tesoro e la Cassa per il Mezzogiorno
per il servizio dei prestiti esteri da questa
contratti ed il cui ricavato affluisce al fon-
do di cui al precedente articolo 3.

Il servizio dei sudùetti prestiti esteri è
assunto a carico del bilancio dello Stato me-
diante iscrizione delle relative rate di am-
mortamento, per capitale e interessi, in ap-
positi capitoli dello stato di previsione del
Ministero del -tesoro. La Direzione generale
del tesoro, alla scadenza delle rispettive rate
di ammortamento, provvederà sia al paga-
mento delle rate a favore degli istituti mu-
tuanti che al rimborso a favore della Cassa
per il Mezzogiorno delle rate da questa do-
vute.

All'onere derivante dall'applicazione del
presente articolo, valutato per l'anno finan-
ziario 1981 in lire 450 miliardi, si provvede
mediante corrispondente riduzione dello
stanziamento iscritto al capitolo n. 6856
deUo stato di previsione del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario medesimo.

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad
apportare, con propri decreti, le occorren-
ti variazioni di bilancio.

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

6 MAGGIO 1981

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sostituire il penultimo comma con il se-
guente:

«All'onere derivante dall'applicazione del
presente articolo, valutato per l'anno finan-
ziario 1981 in lire 350 miliardi, si provvede
mediante corrispondente riduzione dello
stanziamento iscritto al capitolo n. 6856 del-
lo stato di previsione del Ministero del te-
soro per l'anno finanziario medesimo ».

69. 1 IL GoVERNO

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. L'emendamento 69.1 e l'emenda-
mento 70. 1 sono collegati. La Commissione
bilancio aveva fatto presente nel parere che
era necessario cidurre l'importa da 2.400 mi-
liardi a 1.900 miliardi in seguito allo sposta-
mento di 500 miliardi. Pertanto noi propo-

I niamo la riduzione da 400 a 350 miliardi
con l'emendamento 69.1 per i prestiti e di
portare a 2.000 miliardi l'indicazione per il
1981, facendo presente in questa sede che
11 Governo si impegna, nella previsione di
cassa del terzo trimestre di quest'anno, qua-
lora dovessero insorgere rispetto ai paga-
menti dei problemi, a porre a disposizione
i mezzi necessari per i pagamenti che do-
vranno essere effettuati, avendo dichiarato
~ e avendo inserito questo in un emenda-
mento all'articolo 3 ~ che le amministra-
zioni dello Stato, le regioni e gli enti locali
possono assumere impegni su tutto lo stan-
ziamento previsto dalla legge in 8.000 mi-
liardi.

B A C I C C H I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B A C I C C H I. Apprezzo quanto ha
detto un momento fa il Ministro. Mi sembra
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peraltro che sia possibile elevare la ridu-
zione dello stanziamento esistente nell'arti-
colo 69 del disegno di legge nel senso di
aumentare sin d'ora lo stanziamento per il
1981 di cui all'articolo 70. Alla luce di tutta
la discussione che si è fatta sulla legge
n. 468, sulle nuove norme di contabilità, e
per il fatto che la legge finanziaria è stata
approvata così recentemente, non riesco a
comprendere l'articolo 69 che si riferisce ai
prestiti esteri se non riferito a quelli che
debbono essere contratti per questo prov-
vedimento.

A me sembra che, dato lo stanziamento
per l'anno corrente che si limita a 2.000 mi-
liardi, ai quali ne vanno aggiunti 500 per il
commissario di Governo, nel 1981 non si
spenderanno 350 miliardi di ratei ed inte-
ressi per prestiti fatti all'estero per cui ri-
tengo che i 350 miliardi potrebbero essere
ulteriormente ridotti e potrebbe essere au-
mentato di qualche cosa lo stanziamento
per il 1981.

Se invece il Ministro dovesse dire che
questo articolo 69 non si riferisce a questo
dise~llo di legge, allora direi che siamo di
fronte a una manovra. scorretta, in quanto
la nuova legge di contabilità prevede che
tutte queste operazioni vengano fatte in una
unica volta con legge finanziaria.

In ogni caso vorrei dire che doveva co-
munque farlo la legge finanziaria, dal mo-
mento che quando essa è stata approvata
il terremoto era già avvenuto da quattro
mesi e le necessità già c'erano, per cui è
ver~mente difficile comprendere un articolo
come il 69 e uno stanziamento di tale na-
tura in questo disegno di legge.

Queste osservazioni, pur non pres~ntando
emendamenti formali, tuttavia ho ritenuto
di dover fare.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Nel merito, 1'osservazione del sena-

tore Bacicchi è giusta: lo stanziamento di
350 miliardi non sarà certamente utilizzato
in quella proporzione. Perciò mi sono rife-
rito a una previsione finale: a quel periodo,
al termine finale dell'anno, nell'ultima rela-
zione trimestrale sarà possibile effettuare
anche una valutazione delle esigenze dell'ar-
ticolo 69 ed effettuare lo spostamento re-
lativo.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, do parere favorevole a
quanto ha detto il Ministro.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 69.1, presentato dal Gover-
no. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 69 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

t. approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 70. Se n~
dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 70.

(Copertura finanziaria)

Per l'anno 1981 lo stanziamento, da iscri-
vere al fondo indiviso di cui al precedente
articolo 3, resta determinato in lire 2.400
miliardi e ad esso si provvede mediante cor-
rispondente riduzione dello stanziamento
iscritto al capitolo 9001 dello stato di previ-
sione del Ministero del tesoro per l'anno fi-
nanziario medesimo. Per gli anni successivi
lo stanziamento sarà determinato in sede
di legge finanziaria.

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad ap-
portare, con propri decreti, le occorrenti
variazioni di bilancio.
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P R E S I D E N T E. Su questo arti-
colo è stato presentato un emendamento.
Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sostituire il primo comma con il seguente:

« Per l'anno 1981, la somma da destinare
al fondo di cui al precedente articolo 3 re~
sta determinata in lire 2.000 miliardi.

Al relativo onere si provvede, quanto a li~
re 1.900 miliardi e quanto a lire 100 miliar.
di, mediante corrispondente riduzione dello
stanziamento iscritto, rispettivamente, ai ca~
pitoli n. 9001 e n. 6856 dello stato di previ~
sione del Ministero del tesoro per l'anno
finanziario medesimo. Per gli anni succes~
sivi, le relative quote saranno determinate
in sede di legge finanziaria».

70. 1 IL GOVERNO

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 70. l, presentato dal Gover-
no. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

n approvato.

Metto ai voti l'articolo 70 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

n approvato.

Come i colleghi ricordano, il senatore Ma~
nente Comunale aveva presentato tre emen-
damenti, 24. O. l, 24. O.2 e 24. O.3, che sono
stati accantonati. :Ë stata raggiunta un',inte-
sa su un emendamento, H 24. O.4, che sosti.
tuisce i precedenti. Si dia lettura di tale
emendamento.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Dopo l'articolo 24. aggiungere il seguente:

Art. ...
(Impíego di lavoratori in cassa integrazione)

«I lavoratori qualificati o specializzati,
originari delle aree terremotate, che godono

6 MAGGIO 1981

i¡ del trattamento di cassa integrazione gua-
i dagni straordinaria presso imprese dell cen-

tro-nord, possono essere avviata a posti
di lavoro in relazione a richieste di mano-
dopera presentate alle sezioni circoscrizio-
nali della Campania e della Basilicata e che
non sia possibile soddisfare per carenza di
manodopera locale.

r lavoratori di cui al primo comma deb-
bono manifestare la propria disponibilità
alle sezioni circoscrizionali, nel cui ambito
territoriale intendono essere collocati.

Nei confronti dei lavoratori occupati, ai
sensi dei commi precedenti, presso datori
di lavoro che operano nelle regioni suindi-
cate, è sospeso il trattamento di cassa inte-
grazione guadagni straordinaria, permanen-
do la continuità del rapporto di lavoro con
!'impresa industriale di provenienza. Ai sud-
detti lavoratori saranno corrisposti il trat-
tamento economico previsto dai contratti
co1Jettivi di lavoro da parte dei datori di la-
voro che li impiegano, il rimborso delle spese,
di trasferimento, da determinarsi con de-
creto del Ministro del lavoro e della previ-
denza sociale, una maggiorazione del sala-
rio, pari al venti. per cento. Il rimborso e la
maggiorazione sono a carico del Fondo per
la mobilità, di cui all'articolo 28 della legge
12 agosto 1977, n. 675, e successive modi-
ficazioni e integrazioni.

I lavoratori, di cui al presente artkola,
al termine del periodo di cassa integrazione
guadagni straordinaria, possono rientr~re
nell'impres.a industriale d'origine o in quel-
la alla stessa subentrata ».

24.0.4 MANENTE COMUNALE

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull' emenda-
mento in esame.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, dal momento che sono
state accolte alcune raccomandazioni che
avevo formulato, esprimo pareve favorevole.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.
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s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Il ,parere è favorevole.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 24. O.4, presentato dal sena.
tore Manente Comunale. Chi l'approva è pre-
gato di alzare la mano.

n approvato.

Avverto che, a seguito del ritiro dell'emen-
damento 44. O.3 è stato presentato il seguen-
te ordine del giorno:

Il Senato,

considerato che la rinascita culturale è
componente essenziale della ricostruzione
¿elle zone terremotate, della ripresa e dello
sviluppo complessivo del Mezzogiorno;

considerata l'esigenza di valorizzare il
patrÏInonio scientifico, culturale e artistico
di Napoli e del Mezzogiorno e di sviluppare
la cooperazione e gli scambi culturali su
sca1a internazionale con particolare riguar-
do ai bacino del Mediterraneo e ai paesi
in via di sviluppo,

impegna il Governo a fare i passi neces~
sari per promuovere l'istituzione di un ente
autonomo da denominarsi « Biennale di Na-
poli» con ordinamento legislativo e giuridi-
co eguale a quello vigente per la Biennale
di Venezia.

9.1361. 4 VALENZA, FERMARIELLO, MOLA

Invito la Commissione e il Governo ad
esprimere il parere.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Ritengo che l'ordine del giorno possa esse.
re accettato come raccomandazione.

s C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Il Governo lo accetta come racco-
mandazione.

P R E S I D E NT E . Senatore Valenza,
insiste per la votazione?

V A L E N Z A. Non insisto.

P R E S I D E N T E. L'emendamento
62. 0.1, presentato dal senatore Ulianich e
da altri senatori, era stato accantonato su
richiesta del Governo. Onorevole Ministro,
è in grado di, esprimere ora un parere?

s C O T T I, miniçtro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Non sono ancora in grado di espri-
mere un parere.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

FER R A RI- A G G R A D I, relatore.
Per il 62. O. 1 vorrei segnalare intanto un
punto. Qui si dice: «I giovani di leva che
intendano prestare servizio civile in comuni
terremotati...» ma non si specifica che si
tratta dei giovani residenti nei comuni della
Campania e della Lucania; infatti, se esten-
dessimo questa norma a tutta Italia, credo
che faremmo una cosa inaccettabile.

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Se mi fosse stato pos-
sibile illustrare l'emendamento, avrei detto
che era mia intenzione proporre un sub-
emendamento, per cui al primo, al sesto
e al settimo comma si sarebbe dovuto leg-
gere: « i ,giovani di leva della Basilicata e
della Campania ».

P R E S I D E N T E. Dato che il suo
emendamento era stato accantonato senza
illustrazione, ha facoltà di illustrarlo ora.

U L I A N I C H. Questo emendamento
si illustra da sè. Con esso ho semplicemente
cercato di dar voce a talune esigenze e ri-
chieste dei giovani della Campania e della
Basilicata, usando una forma generale.

P R E S I D E N T E. Infatti il suo emen-
damento esordiva con le parole: «I giovani
di leva che intendano prestare servizio civile
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nei comuni terremotati» senza specificare
che si trattava dei giovani della Basilicata
e della Campania. Sarebbe forse preferibile
quindi che lei spiegasse meglio l'emenda-
mento per illuminare dovutamente l'As-
semblea.

U L I A N I C H. L'emendamento tende
a far sì che i giovani di leva delle zone ter-
remotate i quali intendano prestare servizio
civile nei comuni terremotati possano rice-
vere dal Ministero della difesa l'autorizza-
zione per attuare questo loro desiderio.
Come sappiamo, esiste già la legge n. 772
del15 dicembre 1972, che prevede sia l'obie-
zione di coscienza sia il servizio civile in
rapporto all'accoglimento dell'obiezione di
coscienza da parte del Ministero della di-
fesa. In questo caso ci si riallaccerebbe a
quanto previsto dalla legge n. 772 per i mi-
litari di leva o per i giovani di leva, i quali
intendessero, invece del servizio militare,
prestare servizio civile nelle zone terremo-
tate e ai fini della protezione civile e della
ricostruzione, come è recitato al comma
settimo.

In questa direzione avevamo già avanzato
delle esigenze nella discussione della prima
legge sul terremoto.

.TA N N E L L I. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

J A N N E L L I. Signor Presidente, noi
socialisti siamo per dare il nostro appoggio,
il nostro consenso all'emendamento presen-
tato dal senatore Ulianich, con la specifica-
zione che queste provvidenze, questi bene-
fici e questa utilizzazione dei giovani deb-
bano essere riservate ai giovani delle zone
terremotate e cioè delle regioni Campania
e Basilicata.

C O L E L L A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

C O L E L L A. Signor Presidente, riten-
go che dobbiamo apportare qualche modi-

fica all'emendamento: i giovani di leva (e
vorrei limitarmi a quelli dei comuni dan-
neggiati deUe regioni Basilicata e Campania)
per i primi tre anni (dobbiamo anche sta-
bilire un tempo), che intendano prestare
servizio eccetera.

Un'altra modificazione al terzo comma,
in quanto c'è un servizio di leva differen-
zIato per le diverse forze armate: al ter-
zo comma dovremmo dire, come periodo
di ferma miŒitare, ({ previsto per le I1ispet-
tive forze armate ». Tutto il resto potrebbe
andare bene.

P R E S I D E N T E. Lei parla a nome
della Commissione?

C O L E L L A. No, faccio delle proposte
alla Commissione oppure al proponente del-
l'emendamento.

BOG G I O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

BOG G I O. Signor Presidente, sono
contrario su tutta la linea all'emendamento
proposto dal senatore Ulianich, perchè ri-
tengo che questo modo di legiferare in una
materia così delicata, come quella che stia-
mo affrontando, cioè quella del servizio mi-
litare, un modo secondo il quale le proposte
arrivano ~ come giustamente ha detto il
relatore ~ all'ultimo momento, senza pas-
sare per le Commissioni di competenza e
senza il conforto di organi tecnici, sia un
modo di legiferare inaccettabile. E quali che
siano gli emendamenti che vengono ulterior-
mente apportati a quanto proposto dal se-
natore Ulianich, li ritengo un perfeziona-
mento di un qualcosa che nasce già (sotto
il profilo della logica) improponibille. Questo
per quanto concerne un discorso di metodo.

Per quanto riguarda il merito, mi pare
che sia quanto meno inopportuno ammet-
tere la possibilità di riconoscere un mag-
giore significato e un maggiore valore di
impegno a coloro i quali chiedono di par-
tecipare alla ricostruzione dei loro paesi
colpiti dal terremoto. Le forze armate, dopo
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il terremoto, hanno dimostrato la loro estre~
ma efficienza e la loro estrema capacità e
necessità di presenza, con un'azione che è
stata da tutti riconosciuta. Se per caso altre
calamità si dovessero verificare in altre re-
gioni d'Italia, noi con questo principio de-
paupereremmo in modo inconcepibile le no-
stre forze armate e ci troveremmo poi nella
impossibilità di ripetere le meravigliose im~
prese di quei giovani militari che si sono
aJtamente distinti nelle zone terremotate ed
hanno meritato l'elogio dell'intero paese.
Quindi, per quanto concerne il metodo, sono
contrario al modo di legiferare che ci pro-
pone il senatore Ulianich ritenendalo un
modo che non fa onore a questo Parlamen~
to e per quanto concerne il merito sono
contrario perchè ritengo che le forze armate,
alla luce dell'esperienza maturata in occa-
sione dei disastri verificatisi per il terre-
moto, debbano essere rafforzate e non in~
debolite.

P R E S I D E N T E. Onorevole collega
Boggio, per quanto riguarda il metodo, il
Regolamento è stato pienamente rispettato.

BOG G I O. Signor Presidente, io non
mi riferisco ad un metodo che intacchi il
Regolamento; mi riferisco ad un metodo
che intacca la credibilità del modo di legi-
ferare. Purtroppo siamo già criticati da par~
te dei giuristi per il modo un po' approssi-
mativo con il quale facciamo le leggi ed io
credo che agire, come si sta agendo in questa
circostanza, significhi rispettare formalmente
il Regolamento del Senato ma discostarsene
nella sostanza.

P R E S I D E N T E. Ognuno durante
tutta questa discussione ha avuto libertà di
voto. Tutti coloro che ritenevano che si an.
dasse contro lo spirito di tm corretto me.
todo di legiferazione dovevano votar contro.
Per la verità ne ho visti pochi.

U L I A N I (' H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Signor Presidente, non
voglio dare assolutamente peso alle parole
grosse che qui si 1:.onodette nè per quanto
riguarda il {{disonore» o la «credibilità»

e neppure per quanto concerne la lezione
di metodo. Penso che qui non ci siano pro-
fessori di metodologia. In ogni caso, per
far contento il senatore Boggio, dirò, pri~
mo, che questo emendamento è stato già
presentato in Commissione speciale; secon-
do. che su questo emendamento esisteva
già un parere largamente favorevole del Mi-
nistero della difesa. Se a questo punto si
parlasse ancora di mancanza di {{ credibi~
lità» e di {{disonore» del Parlamento, lei
sa su chi possono ricadere sia la poca cre-
dibilità sia il disonore.

P R E S I D E N T E. Senatore Ulianich,
fermiamoci qui sulle considerazioni ed en~
triamo nel merito. Invito pertanto la Com-
missione e il Governo ad esprimere il parere.

FER R A R I - A G G R A D I, relatore.
Signor Presidente, desidero fare due dichia~
razioni. Per il merito mi rimetto al Gover-
no però propongo di modificare il subemen.
damento nel modo seguente: i giovani di
leva dei comuni terremotati della Campania
e della Basilicata, obbligati a rispondere alla
chiamata di leva negli anni 1981-82. Quindi
due limiti: soltanto i giovani dei comuni
terremotati della Campania e della Basili-
cata e soJtanto per il 1981 e il 1982. Per H
resto mi rimetto al Governo.

P R E S I D E N T E. Onorevole rela-
tore, abbia la cortesia di far pervenire il
testo di questo suo emendamento alla Pre-
sidenza.

S C O T T I, ministro senza portafoglio
per il coordinamento delle politiche comu-
nitarie. Per un complesso di ragioni che ri-
guardano anche problemi in ordine al nu-
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G I U S T. Signor Presidente, solo per~
chè i colleghi chiedono conferma di prece. S C O T T I, ministro senza portafoglio

denti che sono già intervenuti su questo per il coordinamento delle politiche comu-

tema nella legislazione nazionale in occasio- nitarie. Chiedo che l'emendamento sia nuo-

ne di calamità naturali, ricordo che nella vamente accantonato.

tragica vicenda deil terremoto nel Friuli fu
I .

fatta una disposizione legislativa di questo I P R E S I D E N T E. DIspongo nuova~

genere: cioè furono esentati per due anni
I

mente l'ac~a~to~ament~ dell'eme~dam~nto

dal servizio militare di leva i giovani resi- 62. 0.1 e rmvIO Il segUito della dIscussIOne

denti nei comuni dichiarati disastrati e fu alla prossima seduta.

data facoltà di opzione per un servizio sosti-
I

tutivo alle dipendenze dei vigili del fuoco
I

per i giovani residenti nei comuni dichia. '
rati danneggiati; c'era peraltro una classi-
ficazione diversa dei comuni rispetto a quan-
to si propone con questo provvedimento. Per
questo, se il Senato ritiene, può benissimo
riferirsi a questo precedente tenendo pre-
sente però la diversa classificazione che è
stata data, mi si dice, in Campania e Basi.
licata nella definizione dei comuni, che sa.
l'ebbero tutti egualmente considerati dan.
neggiati ai fini del provvedimento legislativo
al nostro esame.

mero dei giovani di leva e all'entità della
leva io devo dichiarare N consenso soltanto
ai commi sesto, settimo, ottavo e nono, e sOllo
per quelli che optano per il servizio civile.
Per gli altri devo dichiarare parere con-
trario.

G I U S T. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

U L I A N I C H. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.
Cerchi anche lei di assecondare lo sforzo
di tutti.

U L I A N I C H. Cerco di assecondare
in tutti i modi questo sforzo. :È per questo
che domando di parlare. Se si tratta di for-
mulazione o di riformulazione: potremmo
assentarci in due o tre per cinque minuti e

presentare poi in Aula, proprio per perdere
meno tempo, una proposta definitiva.

P R E S I D E N T E. Onorevole relatore
e onorevole Ministro, accettano l'.invito del
senatore Ulianich?

FER R A R I ~ A G G R A D I, relatore.

Signor Presidente, data la stanchezza che ha
preso alcuni, ritengo opportuno rinviare
l'esame di questo argomento.

Annunzio dl interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interpel~
lanze pervenute alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I, segretario:

BOLDRINI, CIPELLINI, SIGNORI, VE~
NANZI, MARCORA, OSSICINI, ARIOSTO. ~

Al Presidente del Consiglio dei ministri. ~
Per conoscere se il Governo non intenda as-
sumere la chiara posizione che gli compete
di fronte alla grave, intollerabile offesa al~
la Resistenza italiana recata di recente a
Bolzano in occasione di una cerimonia a ri-
cordo dei militari sudtirolesi dell'esercito di
occupazione nazista caduti nel corso del-
l'azione partigiana che provocò per crimina-
le rappresaglia il massacro delle Fosse ar-
deatine.

Gli interpellanti, rispettosi di ogni atto di
pietà umana e religiosa, ma fermamente con.
sapevoli anzitutto della necessità di respin.
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gere con fermezza ogni tentativo di distar.
sione storica a tutela della dignità naziona-
le e dei valori su cui è sorta la Repubblica,
chiedono al Governo di voler solennemente
riaffermare, come affermarono i legittimi
Governi degli anni 1943-45, che la guerra di
Liberazione era il primo supremo dovere del-
Ja nazione.

(2 - 00302)

DERIV. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ Premesso:

che il Ministro della marina mercantile
ha stranamente deciso che l'isola di Sarde-
gna non debba considerarsi territorio conti-
guo alla penisola italiana e che, di conse-
guenza, sui suoi abitanti e sulla sua econo-
mia debba gravare l'onerosità ~ oltre che

l'aleatorietà ~ dei trasporti marittimi;
che il principio dell'integrazione terri-

toriale, conseguente all'integrazione politi-
ca, giuridica e morale, era stato già intro-
dotto in una legge dello Stato (legge n. 588
del 1962), frutto di una cultura sviluppatasi
nei decenni precedenti ed acquisita alla co-
scienza nazionale;

che la recente presa di posizione degli
organi della Marina mercantile ci riporta
molto indietro nel tempo, soffoca il proces-
so di sviluppo dell'economia sarda e pone
in essere una inammissibile ~ e incostitu-

zionale ~ discriminazione fra italiani resi-
denti nella regione sarda ed italiani resi-
denti nelle altre regioni,

l'interpellante chiede di conoscere i prov-
vedimenti che il Governo intende promuo-
vere ed adottare allo scopo di portare alla
totale evoluzione il principio contenuto nel-
la legge n. 588 richiamata in premessa e di
costituire condizioni giuridiche certe di
trattamento paritario con le altre aree geo-
grafiche della nazione anche in materia di
trasporti e di collegamenti marittimi (ed
aerei), al fine di far uscire la Sardegna da
una sì grave condizione di inferiorità che
tanti disagi e tanti malumori ~ anche di na-

tura politica ~ sta portando alle popolazio-
ni dell'Isola.

Quanto sopra si chiede anche in analogia
a quanto avviene in tutto il territorio ita-
liano (o la Sardegna non è Italia?!) in ma-
teria di trasporti ferroviari.

(2 . 00303)

Annunzio di interrogazioni

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I, segretario:

GUALTIERI. ~ Al Ministro di grazia e

giustizia. ~ Per conoscere quali iniziative,

di carattere legislativo ed amministrativo, il
Governo intende adottare al fine di rende-
re il sistema carcerario italiano idoneo ad
assolvere ai suoi compiti istituzionali, ponen-
do fine ad una situazione ormai intollerabile
sia per le condizioni in cui è tenuta la po-
polazione carceraria, sia per le condizioni
in cui sono costretti ad operare gli agenti
di custodia.

In particolare, si chiede di conoscere:
a) quali interventi sono previsti per as-

sicurare la capienza della rete carceraria e
le relative previsioni di tempi e di spesa;

b) qual è il programma di arruolamen-
to e di addestramento delle guardie carce-
l'arie e quali previsioni di tempi si fanno
per rendere operativi tali programmi.

Si chiede, inoltre, di conoscere:
che cosa il Governo si propone di fare,

in attesa che abbiano efficacia ed attuazione
gli interventi organici di normalizzazione,
per fronteggiare il grave deterioramento del-
le condizioni di sicurezza in atto nelle carce-
ri, soprattutto per far cessare episodi e ma-
nifestazioni di violenza e di intimidazione
che vengono ormai sistematicamente prati-
cati da gruppi organizzati di detenuti contro
altri detenuti, anche mediante spietate ese-
cuzioni collettive;

quali provvedimenti sono stati adottati
per disarticolare le organizzazioni criminali
che agiscono entro le carceri, per dividere
i capi dai gregari e per impedire che noti
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sicari possano circolare da un carcere all' al~
tra a compiere esecuzioni e delitti mediante
l'organizzazione di sommosse, il sequestro di
ostaggi e l'imposizione del trasferimento in
località da loro prescelte;

se il Governo intende mantenere il si~
sterna delle carceri speciali e, in tale caso,
quali garanzie sono date affinchè il sistema
carcerario non venga squilibrato fino a far~
si diffusore, per la logica della sua organiz~
zazione interna, di ideologie di violenza e di
indottrinamento rivoluzionario che, sconfit~
te all'esterno, troverebbero nelle carceri le
basi del loro rilancio.

(3 ~ 01401)

BORZI. ~ Al Ministro di grazia e giusti~
zia. ~ Per sapere se risponde al vero che il
pretore di Palestrina, dottor Pietro Federico,
abusando dei suoi poteri:

1) nel 1975, in occasione delle elezioni
amministrative, avendo la Commissione
mandamentale, presieduta dal vice pretore
delegato dal pretore, negato validità, per
vizi di forma, alla .lista del PSI di Zaga~
rolo, lui stesso, il Federico, riconvocava e
presiedeva la stessa Commissione, inviando
in tutta fretta la camionetta dei carabinieri
a «chiamare» i vari m'embri, e facendola
pronunciare a poche ore di distanza a fa~
vore dell'accoglimento della lista predetta;

2) nel 1980, in occasione delle elezioni
amministrative, presiedendo la Commissio-
ne mandamentale, non ammetteva, per gli
stessi vizi di cui al punto 1), la lista della
DC del comune di San Vito Romano e solo
attraverso una sentenza del TAR del Lazio
i presentatori della stessa hanno potuto
aver ragione e detta lista DC ha poi vinto
le elezioni di quel comune;

3) in occasione delle elezioni politiche
del 1979 e regionali del 1980, certamente
servendosi della sua entratura in ambienti
a ciò delegati, ha fatto nominare, legittima
suspicione, nei soli tre seggi elettorali di
Gallicano nel Lazio, suo paese di residenza
e facente parte del mandamento di Pale~
strina, tre presidenti che risponderebbero
ai nomi della moglie (Riccardi Luciana),
della cognata (Riccardi Daniela) e di un
amico;

4) in occasione di più tornate elettorali
ha fatto riunioni ed incontri politici in
ambienti del PCI (i cui esponenti sono spes~
so firmatari di esposti che trovano imme~
diata e concreta eco presso -il Federico) di
Palestrina, in località Scacciato ed altre.

L'interrogante chiede, inoltre, di sapere
se non si ravvisi, ancora una volta, in tale
comportamento uno spirito intimidatorio,
persecutaria e politico del suddettto preto~
re, tale da essere sottoposto ai superiori
organi per i giudizi di competenza.

(3 ~ 01402)

VALENZA, FERMARIELLO. ~ Al Mini~
stro dell'interno. ~ In relazione al grave
attentato di stampo mafioso verificatosi il
24 aprile 1981 a Casandrino (Napoli) con~
tra Filippo Castaldo, segretario del PCI e
capogruppo al Consiglio comunale, aggre~
dito a colpi di pistola da killers penetrati
nei locali della sezione comunista, gli inter~
roganti chiedono di conoscere:

qual è lo stato delle indagini ai fini
dell'individuazione degli esecutori e dei man~
danti di tale atto vile e criminoso, palese~
mente ispirato da oscuri interessi della spe~
cuIazione edilizia che si oppone all'adozio~
ne, da parte del Consiglio comunale, di una
normativa urbanistica a tutela degli inte~
ressi generali della collettività;

quali misure si intendono adottare per
garantire stabilmente l'ordine pubblico e la
sicurezza dei cittadini della zona, dove pur~
troppo si verifica un incremento allarman~
te di forme di criminalità organizzata, pe~
ricolose per un sano esercizio e sviluppo
delle attività economiche ed imprenditoria-
Li e per lo stesso libero svolgimento della
vita democratica.

(3 ~ 01403)

LA PORTA, MOLA, BENASSI, ROMEO,
VITALE Giuseppe. ~ Al Ministro della mari-
na mercantile. ~ Per conoscere:

a) quali sono, se sono state accertate,
le cause che hanno determinato lo scoppio
delle caldaie della petroliera «Humilitas »,
avvenuto nelle acque del Golfo di Napoli;
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b) se il ripetersi di incidenti mortali in
ma:re deriva dal mancato rispetto delle nor~
me di sicurezza e di prevenzione degli infor~
wni, dal deterioramento del naviglio impie~
gato e dalle condizioni di lavoro cui è sotto~
posto il personale di bordo;

c) quali provvedimenti il Ministro inten~
de adottare per salvaguardare la vita e per
migliorare le condizioni di sicurezza e di la-
voro dei marittimi;

d) quali misure sono state adottate per
aiutare le famiglie delle vittime.

(3 - 01404)

I nt eT'ro gazioni

con richiesta di risposta scritta

SEGA. ~ Al Ministro di grazia e giusti-
zia. ~ Premesso che da oltre 5 anni la Pre-
tura di Ficarolo (Rovigo) è priva di un ma-
gistrato titolare;

considerato che essa viene retta alter-
nativamente dagli avvocati Otello Ghirelli
e Vincenzo Canestraro, vice pretori onorari,
i quali nella stessa Pretura si alternano nel
ruolo di giudice, di avvocato difensore o
di parte civile e di procuratore delle parti;

tenuto presente che, a seguito di recenti
insediamenti industriali, la pendenza, con
riferimento soprattutto ai processi di la-
voro, è notevolmente aumentata,

l'interrogante chiede di conoscere:
1) se, alla luce anche dell'articolo 32

del regio decreto 30 gennaio 1941, n. 12, H
Ministro non ritenga incompatibile la reg-
genza della Pretura da parte di avvocati
che, peraltro, vi esercitano così intensamen-
te la professione;

2) quali iniziative, nella sfera di sua
competenza, il Ministro intenda prendere
ai fini dell'assegnazione di un magistrato
di carriera alla Pretura di Ficarolo.

(4 - 01970)

MEZZAPESA. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Per conoscere quali provve-
dimenti ,intenda assumere in materia di nuo-
ve istituzioni scolastiche per H prossimo an-
no 1981-82.

Da indiscrezioni trapelate tramite gli Of-
gani di informazione, pare che il Governo
voglia bloccare per uno o due anni l'istitu-
ziû!lle di nuove scuole e di nuove classi.

L'interrogante fa presente che un even-
tuale blocco j.ndiscriminato potrebbe pre~
giudicare seriamente certe situazioni scola-
stiche, specialmente per quanto concerne
l'istituzione di nuove classi e la concessione
dell'autonomia ad istituzioni scolastiche già
consolidate, per le quali ultime, peraltro,
non esiste la preoccupazione di un' eccessi~
va lievitazione degli oneri finanziari.

(4 -01971)

PINNA. ~ Al Ministro dei beni culturali
e ambientali. ~ Premesso che l'interrogan-
te si era fatto carico di segnalare, in di-
verse circostanze, attraverso lo strumento
del sindacato ispettivo, la grave situazione
determinatasi nello stagno di Santa Giusta,
in provincia di Oristano, a causa del forte
tasso di inquinamento delle acque di sgron~
do che vengono convogliate in quello stagno;

considerato che il canale di San Gio-
vanni ~ ovvero le fogne di Oristano ~ sca-

rica i liquami nello stagno di Santa Giusta
e che le acque di sgrondo delle risaie e gli
scarichi delle cartiere ~ ugualmente alta-
mente inquinanti ~ rifIuiscono nello stagno
con danni incommensurabili;

rilevato il danno che ha provocato l'in-
tera morìa dei pesci, compromesso la flora
e ridotto l'intero ~tagno ~ una volta tra i
più pescosi d'Europa ~ ad una vera e pro-
pria pattumiera, con la conseguente rovina
di centinaia di famiglie di pescatori.

l'interrogante chiede di conoscere:
se il Ministro non ritiene urgente ed

opportuno, d'intesa con la Regione sarda,
avvalersi dei mezzi legislativi per porre fine
allo scempio compiuto e per la ripresa pro-
duttiva dello stagno, nonchè delle disposi-
zioni offerte dalla Comunità economica eu~
ropea;

quali urgenti provvedimenti si intendo-
no adottare per sopperire alle esigenze dei
pescatori e delle loro famiglie, vittime del
mancato rispetto dei beni ambientali da
parte di enti e di privati.

(4 -01972)
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STAMMATI, SAPORITO. ~ Ai Ministri
dell'interno e della sanità. .~ Per sapere se
sono a conoscenza:

1) che l'VIlT ripartizione del comune
di Roma non ha ancora disposto il passag~
gio dei locali ex ENAOLI di via Cassia n. 472,
Roma, aHa XX USL per la costituzione del
Centro socio~sanitario circoscrizionale;

2) che il Comitato di gestione della XX
USL ha deciso, nel frattempo, di affittare un
immobile in costruzione in via San Goden~
zo s. n. c., Roma, contiguo a una scuola
elementare e materna, e di adibirlo a Cen~
tra recupero drogati e d'igiene mentale, con
una spesa annua di 84 milioni, oltre ai costi
amministrativi per il cambiamento della de~
stinazione d'uso dell'immobile.

Per conoscere, inoltre, se non ritengono
di dover intervenire urgentemente:

1) per l'immediato trasferimento alla XX
Circoscrizione dei locali ex ENAOLI di via
Cassia n. 472, che saranno adibiti a Centro
socio~sanitario dalla XX USL, come già in-
dividuato dalla risoluzione n. 1 del Consi~
glio circoscrizionale della XX Circoscrizione
dI Roma il 17 gennaio 1979, ai sensi della
legge n. 641 del 21 ottobre 1978 e del decre~
to del Presidente della Repubblica n. 616
(ultimo çomma dell'articolo 25);

2) per la salvaguardia della salute fisica
e morale dei minori frequentatori della scuo~
la elementare di via san Godenzo.

(4 -01973)

SASSONE. ~ Al Ministro dell'agricoltura

e delle foreste. ~ In relazione alle richieste
avanzate dalJ'Ispettorato ripartimentale delle
foreste di Vercelli e di altre province italia~
ne per avere a disposizione autobotti attrez~
zate per 10 spegnimento degli incendi boschi~
vi, si chiede di conoscere quando le richieste
verranno prese in considerazione ed accolte
e, se non esiste il sufficiente finanziamento,
se si intende procedere a reperire le somme
necessarie nei residui dei bilanci precedenti
o nel bilancio 1981.

(4 ~ 01974)

FASSINO. ~ Ai Ministri della marina
mercantile e del turismo e dello spettacolo.
Premesso:

che da anni è stato presentato un pro~
getto per la realizzazione di un porto canale
ID Fiumicino, denominato «progetto Santa
Rita », che prevede il sicuro accesso al Te-
vere per il ripristino della navigabilità del~
l'importante via d'acqua, nonchè possibilità
di sviluppo per la nautica da diporto e con-
seguenti forti incrementi occupazionali nel-
le aree industriali specifiche per la cantie-
ristica;

che tale realizzazione è stata auspica-
ta da tutte le categorie del settore, nonchè
dall'unione sia imprenditoriale, sia dei la-
voratori;

che il progetto predetto è stato sotto~
posto, in modello, ai più severi controlli
tecnici in vasca navale, da cui si può trarre
la conclusione che l'eventuale realizzazione
deU'opera produrrebbe effetti benefici sul
litorale romano ricostituendo le spiagge di
Ostia e Fiumicino, erose per effetto del-
l'escavazione della foce del Tevere al fine
di renderia agibile al1e imbarcazioni;

che esiste già la disponibilità di capitali
privati per la realizzazione dell'opera,

l'interrogante chiede di conoscere quali
sono i motivi che hanno ritardato le auto-
rizzazioni per l'esecuzione del progetto, ,ri-
tardo che, a causa della mancanza di un
adeguato porto turistico alla foce del Te-
vere, ha già prodotto danni considerevoli
alle aziende nautiche e turistiche di Fiumi-
cino e, di conseguenza, una grave disoccu-
pazione.

(4 ~01975)

VETTORI. ~ Al Ministro delle partecipa~

zioni statali. ~ Per conoscere:

se gli è stata segnalata ia notizia pub~
blicata dall'autorevole rivista « Europa Che-
mie» circa la prossima nuova produzione
per il 1982 di solfato di rame da parte della
SAMIM a Ponte Nassa, con un nuovo im-
pianto a tecnologia tedes'Co-oocidentale;
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se la notizia risponde al vero in termi-
ni di iniziativa e di tempo;

se tale produzione rien:tl'a tra j prograrrn-
mi di settore ed eventualmente quale di-
mensione s~a progettata, con quale occupa-
zione di manodopera e con quale intervento;

se il Ministro non rimene utile una ve-
rif.iüa delle effettive necessità italiane di sol-
fato di rame, sia aHa luce deHa dipendenza
estera per il metallo base, sia ana luce del-
l'esistenza di parecchi altri qualificati pro-
duttori priV1ati nazionald operanti da tempo
a regime ridotto;

se, e sempre ohe 'la notizia abbia fonda-
mento, il notevole investimento e l'in:sLgn¡ifi-
cante quota di nuova ocourpa:zäone realizza-
bile abbiano motivazione diversa da quella
che gH esperti considerano una vel't1iœJ.izza-
zione senza convenienza e con poca fantasia.

(4 -01976)

Annunzio di ritiro di interpellanze

P R E S I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare lettura dell,}'elenco di inter-
pellanze ritirate dai presentatori.

G I O V A N N E T T I, segretario:

n. 2 - 00295, del senatore Gualtieri, al Mi-
nistro di grazia e giustizia.

P R E S I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi in seduta pubblica oggi, alle ore 21,
con lo stesso ordine del giorno.

La seduta è tolta (ore 20,55).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

ConsIgliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea


